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Т 

ема третьего номера «Электро-
технического рынка», — а имен-
но его вы сейчас и держите в ру-
ках, — «Инновационные системы 

учёта электроэнергии». Тема актуальная, 
как никогда, часто и много обсуждаемая 
и приуроченная традиционно к выставке 
«Электро», на которой у нас с вами, доро-
гие читатели, будет прекрасная возмож-
ность ещё раз обсудить последние тенден-
ции электротехнического рынка.

Итак, вводит нас в «Тему номера» на этот 
раз Николай Пуделякин. Его статья «Пере-
дача данных от «умных» счётчиков элек-
троэнергии» отвечает на животрепещущий 
вопрос всех энергопотребителей: каким 
требованиям должны отвечать техноло-
гии передачи информации для нужд учёта 
электроэнергии в быту? 

В свою очередь, Александр Ярошенко в ав-
торской рубрике «Самэлектрик» подошёл 
к теме номера, так скажем, основательно, 
сделал шаг назад и задался вопросом: за-
чем вообще нужен «умный» счётчик? В его 
статье вы найдёте максимально подробные 
ответы на все вопросы, которые касаются 
новой обязательной системы учёта элек-
троэнергии, а главное, простым языком. 

А вот «Круглый стол» в этом номере получился не только в тему номера, но и на злобу дня! 
Представители компаний IEK GROUP, ГК КЭАЗ, EKF, ТД «Эра» и АО «Экотех» обсудили 
производство и брендинг модульного оборудования в России, ведь на повестке снова им-
портозамещение, а модульное оборудование на сегодняшний день по большей части им-
портируется. О развитии отечественного производства данного вида электрооборудова-
ния, перспективах и в целом о ситуации на рынке читайте в специальном материале «ЭР».

Кроме того, в номере вас ждёт пара увлекательных интервью, причём одно из них приеха-
ло из Иркутска. Погрузиться в атмосферу беседы можно в одноименной рубрике. Караван 
историй также в рубрике «События»: два крупнейших международных форума и конфе-
ренция по внедрению Единой системы входного контроля в светотехнической отрасли. 
К слову о светотехнике, не пропустите статью в рубрике «Сила света» про биодинами-
ческое освещение! 

И, пожалуй, мой личный приз за самый необычный материал в этом номере взяла статья 
из рубрики «Проекты»: там вас ждёт полноценный кейс компании Arlight по освещению 
крытого серфинг-центра Surf Brothers в знаменитом Сколково. В проекте разбирался наш 
эксперт по светотехнике Алексей Васильев. Вы должны это видеть!

До встречи на «Электро-2022» и хорошего лета!

Надежда Горкунова,
главный редактор

ОТ РЕДАКТОРА
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

В московском политехе создадут 
инженерную школу по разработке 
и испытанию электротранспорта

Московский политехнический университет при-
мет участие в конкурсе Минобрнауки РФ по созда-
нию передовых инженерных школ. Вуз планирует 
запустить учебное конструкторское бюро, где будут 
разрабатывать и создавать пилотные образцы, а так-
же проводить испытания электромобилей.

Передовая инженерная школа московского поли-
теха объединит в себе образовательную магистер-
скую программу и студенческий научно-техни-
ческий промышленный центр, в котором студенты 
смогут пройти все этапы создания автомобиля — 
от идеи до изготовления и испытания готовых образ-
цов. В рамках ПИШ будет реализована образова-
тельная модель «2+2+2», когда первые 2 года сту-
денты занимаются общеинженерной подготовкой, 
вторую часть бакалавриата — углубленным изуче-
нием конкретной предметной области (например, 
конструктор автомобиля). Плюс 2 года — магистра-
тура со специализацией в определенной сфере: бес-
пилотный автомобиль, электромобиль, автомобиль-
ный кузов и другие.

Инженеры, электронщики, технологи, материа-
ловеды и другие профильные специалисты будут 
совместно работать над созданием автомобилей по 
принципу параллельного проектирования.

«Для нас очень важно подготовить кадры, способ-
ные создавать новые технологии и образцы техни-
ки — это важный показатель устойчивости любой 
экономики, учитывая различные стрессы: от кри-
зисов до санкций», — рассказал ректор Московского 
политехнического университета Владимир Миклу-
шевский.

Под новый проект в учебном корпусе на Автозавод-
ской, где располагаются технологические факуль-
теты, будет создана принципиально новая учебная 

база. Она включит в себя современные проектные 
лаборатории, оснащенные передовым программным 
обеспечением и вычислительными мощностями, так-
же лаборатории, позволяющие создавать макетные 
образцы и проводить виртуально-физические испы-
тания автомобилей, их основных узлов и агрегатов.

Ключевой приоритет в развитии передовой инже-
нерной школы — это проектирование и производ-
ство электромобилей и их основных компонентов. 
Также в числе приоритетных задач — обеспечение 
высокого уровня автоматизации, вплоть до полной 
автономности. Проект будет реализован при под-
держке и непосредственном участии ведущих вы-
сокотехнологических компаний в автомобильной 
сфере, таких как КамАЗ, «Автотор», НАМИ.

Вуз займется развитием автомобильной механо-
троники, транспортной телематики и сенсорики, 
разработкой новых технических, компоновочных и 
стилевых решений автомобильных кузовов, в том чи-
сле по применению композитных материалов, а так-
же энергетическими установками на базе накопите-
лей электрической энергии и бортовых источников 
энергии. При этом уже сейчас у московского поли-
теха есть существенный задел и имеются собствен-
ные наработки в области беспилотного транспорта.

«Сегодня в российском легковом автомобиле-
строении практически не существует школ, способ-
ных конструировать такие автомобили. Создание 
школы с целью подготовки кадров для производства 
легковых автомобилей — это важная стратегиче-
ская задача в разрезе страны. В противном случае 
мы оказываемся в ситуации, когда автомобилей нет 
на отечественном рынке, и мы вынуждены их поку-
пать за рубежом», — добавил Миклушевский.

Московский политехнический университет
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«Хевел» и Сбер установили 
первую солнечную электростанцию 
на многоквартирном доме в Нальчике

В Кабардино-Балкарии группа компаний «Хевел» 
и Сбер реализовали первый проект по строительству 
солнечной электростанции (СЭС) на многоквартир-
ном доме (МКД). На крыше одного из домов жилого 
комплекса (ЖК) «Каскад» в Нальчике установлены 
16 фотоэлектрических модулей российского произ-
водства мощностью по 315 Вт. Технологии солнечной 
энергетики внедрил застройщик жилого комплекса — 
фирма «Стройкоммунсервис». 

Солнечные модули произведены по гетерострук-
турной технологии, что обеспечивает их повышен-
ную производительность. Панели данного типа дол-
говечны в использовании, характеризуются низкой 
степенью деградации и низким температурным ко-
эффициентом, что делает их еще более эффектив-
ными в условиях жаркого климата. 

«Данный проект — первый опыт внедрения солнеч-
ной энергетики на объектах жилищного строитель-
ства в Кабардино-Балкарии. Мощность установлен-

ной сетевой солнечной электростанции составляет 
5 кВт, что позволит вырабатывать до 7,5 МВт*ч/
год. Это большой шаг для всей отрасли, позволяю-
щий в будущем сделать жилищное строительство 
более экологичным и уменьшить затраты на элек-
троэнергию», — рассказал Аслан Тимижев, генераль-
ный директор фирмы «Стройкоммунсервис». 

Проектирование СЭС и поставку оборудования 
осуществил официальный дистрибьютор продукции 
«Хевел» компания «Вольта Энерджи». 

ГК «Хевел»
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На площадке Курской АЭС-2 готов 
фундамент для размещения самого 
мощного в России турбоагрегата

На площадке сооружения Курской АЭС-2 выпол-
нено очередное ключевое событие года — в здании 
турбины первого энергоблока сдан фундамент под 
монтаж турбоагрегата.

Фундамент одновременно является строительной 
конструкцией и частью турбоагрегата, так как он на-
ряду с валопроводом объединит турбину и турбоге-
нератор в единую машину — турбоагрегат. В проекте 
Курской АЭС-2 предусмотрена самая мощная в Рос-
сии отечественная тихоходная турбина — 1255 МВт.

«Готовность фундамента позволит шире развер-
нуть работы по монтажу турбоустановки в машин-
ном зале первого энергоблока. Статор турбогенера-
тора уже установлен в проектное положение. В июле 
ожидается доставка роторов турбины, а в начале 
осени планируем выставить «линию вала» турбины 
и генератора», — прокомментировал дальнейшие 
планы исполняющий обязанности директора Кур-
ской АЭС Андрей Ошарин.

Фундаментная плита с системой виброизоляции, 
выполненной на основе цилиндрических пружин, 
скрепляет двадцать железобетонных колонн высо-
той около 20 метров. Вся эта конструкция, сравнимая 
по высоте со стандартным шестиэтажным домом, 
образует единый каркас, который и будет нести всю 
нагрузку от турбоагрегата общей массой 3500 тонн.

«Фундаментная плита турбоагрегата на Курской 
АЭС-2 имеет свои инновационные конструктивные 
особенности — она отсечена от фундамента ма-
шинного зала с помощью 89 виброизоляторов. Это 
позволяет, во-первых, свести к минимуму вибрации, 
возникающие на турбине. Во-вторых, отсечь и не 
передавать вибрацию на фундамент машзала. Такое 
проектное решение позволит продлить ресурс кон-
структива здания турбины в целом», — отметил 
главный инженер Курской АЭС-2 Алексей Вольнов.

Все работы на площадке сооружения Курской 
АЭС-2 ведутся в соответствии с графиком. На се-
годняшний день выполнены три государственных 
задания из семи и три ключевых события из десяти, 
запланированных на 2022 год.

Сооружение 1 и 2 энергоблоков Курской АЭС-2 
осуществляется в рамках федерального проекта 
«Проектирование и строительство референтных 
энергоблоков атомных электростанций» комплекс-
ной программы «Развитие техники, технологий 
и научных исследований в области использования 
атомной энергии в Российской Федерации на период 
до 2024 года».

Управление информации
 и общественных связей Курской АЭС
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«ЗЭТО» сообщил о выпуске 
сотой ячейки КРУЭ 
на напряжение 110 кВ

«ЗЭТО» сообщает о важной дате в производстве 
высоковольтного электротехнического оборудова-
ния, произведенного в России, — выпуске 100-й ячей-
ки КРУЭ на напряжение 110 кВ.

КРУЭ — это высоковольтное распределительное 
устройство с газовой изоляцией, предназначенное 
для приема, распределения и передачи электриче-
ской энергии в сетях трехфазного переменного тока 
частоты 50 Гц номинального напряжения 110 кВ, пред-
ставляющее собой совокупность коммутационных 
измерительных и других аппаратов и устройств, все 
токовые части которых расположены в среде элегаза 
под давлением, внутри немагнитного заземленного 
и герметичного корпуса.

Данная ячейка будет постав-
лена на один из объектов «Рос-
сети» на юге России в числе 16 
ячеек КРУЭ 110 кВ. Самая первая 
ячейка КРУЭ типа ЯТЭ-110 бы-
ла установлена на ПС «Воркута» 
в Республике Коми в 2018 году.

Генеральный директор «ЗЭТО» 
Денис Мунштуков: «Мы вышли 
на стабильный серийный выпуск 
данной продукции. Для нашего 
предприятия КРУЭ-110 — самая 
трудоемкая и наукоемкая про-
дукция.  Сейчас  наша  команда 
специалистов работает в на-
правлении снижения производст-
венных затрат. При этом мы 
уже сократили цикл производст-
ва в два раза. Я считаю, что 
такой прорыв в изготовлении 
КРУЭ-110 был возможен только 
благодаря личному вкладу каж-
дого сотрудника ЗАО «ЗЭТО», 
участвовавшего в этом процессе».

ЗАО «ЗЭТО» разработало и предлагает две кате-
гории размещения адаптированных технических 
решений КРУЭ для климата на территории РФ:

• Категория У2 — оборудование 
может работать в легком неотапли-
ваемом помещении или под наве-
сом с минимальной температурой 
эксплуатации –45°С.
• Категория У1 — оборудование 
работает на открытом воздухе при 
температуре –45°С. Данные реше-
ния позволяют отказаться от стро-
ительства дорогих капитальных 
зданий для КРУЭ с искусственно 
регулируемым климатом и зна-
чительно уменьшить территорию 
подстанции.

КРУЭ 110 кВ производства ЗАО 
«ЗЭТО» включено в Реестр инно-
вационных решений «Россети», 
аттестовано межведомственной 
комиссией и рекомендовано к 
применению на объектах ДЗО 
«Россети», соответствует требо-
ванию Постановления Правитель-
ства РФ № 719 от 17 июля 2015 года 
и приказу Минпромторга России 

№ 3568 от 12 ноября 2015 года и включено в «Реестр 
продукции, произведенной на территории РФ».

ЗАО «ЗЭТО»
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С 1 января 2022 г. новые электрические счетчики, которые устанавливаются в дома жи-
телей России, должны иметь функцию автоматической передачи данных о потребле-
нии. Внедрение такого подхода требует создания надежного канала связи от счетчи-
ка до диспетчерской, при этом желательно обойтись без прокладки дополнительных 
линий. В этой статье мы рассмотрим, каким требованиям должны отвечать технологии 
передачи информации для нужд учета электроэнергии в быту.

же АСКУЭ позволяет в индивидуальном порядке 
ограничивать потребление клиентам, которые дол-
го не платят за электричество, или даже отключить 
их от сети без возникновения проблем у соседей.

Тем не менее у внедрения АСКУЭ есть еще од-
на подоплека, возможно, даже более важная, чем 
устранение влияния человеческого фактора при 
сборе показаний счетчиков. Речь идет о решении 
проблемы учета потерь в электрических сетях, не 
принадлежащих компании, поставляющей элек-
троэнергию.

В 

недрение автоматизированной системы 
коммерческого учета электроэнергии 
(АСКУЭ) удобно клиентам энергети-
ческих компаний — не нужно тратить 

время на ежемесячную подачу сведений постав-
щику. Безусловно, есть выгода и для энергетиков — 
достоверная информация о потреблении элек-
тричества появляется у них сразу, тогда как при 
традиционном подходе в промежутке между обхо-
дами контролеров счетчиков (которые проходят 
дважды в год) у недобросовестных клиентов есть 
возможность исказить передаваемые данные. Так-

Передача данных 
от «умных» счетчиков 
электроэнергии
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К тому же на подачу показаний счетчиков кли-
ентам дается промежуток длительностью 12 дней, 
что снижает точность расчета. Самые точные 
данные о потерях в сети внутри дома или дачно-
го поселка можно получить, сняв в один и тот же 
момент времени показания с общего счетчика и 
всех индивидуальных счетчиков. Соответственно, 
система передачи информации в АСКУЭ должна 
быть достаточно надежной и устойчивой к дейст-
вию помех, чтобы сразу получить информацию 
от всех абонентов.

Технология PLC

Эта технология предусматривает передачу дан-
ных по линии электропитания. Наиболее рас-
пространенный способ передачи информации 
в системах АСКУЭ. Силовые кабели выполняют, 
помимо своей основной функции, еще и функцию 
кабелей связи. Это возможно, поскольку передача 
электроэнергии идет на частоте 50 Гц, а для свя-
зи применяются намного более высокие частоты 
(обычно от 30 до 90 кГц).

PLC удобна тем, что, в отличие от радиоволн, 
на распространение сигнала по силовым кабелям 
не оказывают влияние несущие конструкции зда-
ния. Принципиальным недостатком является то, 
что связь возможна только до ближайшей транс-
форматорной подстанции. Также, помимо транс-
форматоров, иногда препятствием для прохожде-
ния сигнала становятся и некоторые другие виды 
электрооборудования, не пропускающие или по-
давляющие высокие частоты. 

В многоквартирных домах внутренние сети, по-
дающие электроэнергию в квартиры, являются 
общей долевой собственностью владельцев жилья. 
В садоводческих товариществах и многих коттед-
жных поселках сети на их территории также яв-
ляются общей долевой собственностью владельцев 
домов. Соответственно, именно на собственни-
ках жилья лежит ответственность за состояние 

внутридомовой или поселковой сети.

К сожалению, износ сетей внутри многоквар-
тирных домов, а также на территории садоводче-
ских товариществ является серьезной проблемой 
в России. Изношенные сети — это большие потери 
электроэнергии. Чрезмерные потери, связанные 
с тем, что в ремонт сетей не вкладывали средства, 
должны оплачивать их собственники. Все время 
с момента, как страна встала на капиталистиче-
ские рельсы, способы определения таких потерь 
и порядок их оплаты являются предметом дискус-
сий между поставщиками, клиентами, органами 
местной власти и даже политическими деятелями 
федерального уровня.

До введения АСКУЭ потери во внутридомовых 
и поселковых сетях определялись либо на основе 
неких усредненных коэффициентов, либо путем 
вычитания из показания общедомового (общепо-
селкового) счетчика суммы показаний счетчиков 
у абонентов. С первым способом все понятно — 
он изначально неточен. Но и второй способ при 
ручном сборе данных не дает достоверных ре-
зультатов — некоторые жильцы забывают подать 
данные или умышленно избегают этого. 

Пример построения сети передачи данных на основе технологии G3 PLC. Источник: Energomera.ru
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Использовать для связи с каждым счетчиком 
полноценную мобильную связь стандарта LTE — 
дорогостоящее решение. Кроме этого, при одно-
моментной передаче показаний с большого числа 
счетчиков возникнет перегрузка сети мобильной 
связи. Поэтому используют специальные беспро-
водные технологии, разработанные для «Интер-
нета вещей» (IoT). Применяется топология «зве-
зда», когда каждый счетчик напрямую связан 
с базовой станцией. Скорость данных обычно 
невелика — не более 50 кбит/с. Благодаря этому 
обеспечивается большая дальность связи с базо-
вой станцией, дешевизна и низкое энергопотре-
бление абонентского оборудования. Современ-
ной тенденцией является появление на рынке 
(в том числе и в России) специализированных опе-
раторов, предоставляющих беспроводную пере-
дачу данных для служб жилищно-коммунального 
хозяйства.

Системы, применяемые для сбора данных, ра-
ботают в диапазоне частот до 1 ГГц, поэтому они 
получили общее название Sub-GHz. 

Во всем мире широкое распространение полу-
чил стандарт LoRaWAN (сокращенное название — 
LoRa). В России оборудование данного стандарта 
работает в диапазоне 864–870 МГц. Дальность связи 
в городских условиях — до 5 км, на открытом про-
странстве — до 15 км. LoRaWAN уже применяется 
в нашей стране для передачи показаний с «умных» 
счетчиков. 

Другая проблема — влияние помех в электри-
ческих сетях. Сейчас она стоит довольно остро 
из-за применения импульсных блоков питания, 
создающих высокочастотные помехи, по спек-
тру близкие к рабочему диапазону PLC-систем. 
Пожалуй, самый большой враг PLC — это свароч-
ный аппарат, во время работы которого в сети, 
к которой он подключен, может полностью пре-
рваться связь по данной технологии.

В новой версии технологии под названием G3 
PLC в значительной степени удалось преодолеть 
проблему влияния помех благодаря использо-
ванию OFDM-модуляции. Данная версия PLC 
обеспечивает скорость передачи до 45 кбит/с, 
в одной сети могут одновременно работать до 1000 
устройств.

От точки электрической сети, дальше которой 
сигнал PLC пройти не может, данные в диспетчер-
скую передаются по специально проложенному 
кабелю Ethernet либо по сети мобильной связи 
стандарта LTE.

Беспроводные системы Sub-GHz

Более современный подход — каждый счетчик 
оснащается модулем беспроводной связи, кото-
рый передает данные на расстояние порядка 10 км. 
Таким образом удается собрать информацию бес-
проводным способом в пределах района города 
или целого поселка. 

Пример построения беспроводной сети на основе технологии LoRaWAN. Источник: Energomera.ru
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ной мобильной связи. Дополнительное снижение 
стоимости достигается за счет того, что NB-IoT не 
требуется физически существующая SIM-карта. 
Скорость передачи данных в базовом варианте 
достигает 250 кбит/с. Услуги NB-IoT в России пре-
доставляют все операторы «большой тройки».

Для NB-IoT не нужно создавать отдельную ин-
фраструктуру, но цена абонентского оборудо-
вания для NB-IoT несколько выше, чем у LoRa и 
NB-Fi. Также следует отметить более высокую 
надежность связи в условиях городской застрой-
ки, характерную для Sub-GHz-систем. Наконец, 
немаловажный момент — пользуясь NB-IoT, вы 
попадаете в зависимость от тарифной политики 
оператора связи. Создать собственную NB-IoT-
сеть энергосбытовая компания не сможет — 
ей потребуется лицензия на частоты мобильной 
связи, получить которую нереально. В то же вре-
мя для развертывания сетей LoRaWAN и NB-Fi 
лицензия на частоты не требуется, так что такое 
дело под силу как энергокомпаниям, так и опера-
торам рынка жилищно-коммунального хозяйства.

Выводы
Для новой жилой застройки, где электрические 

кабели находятся в хорошем состоянии и нет 
никаких возможных «сюрпризов» относительно 
установленного электрооборудования, препятст-
вующего прохождению высокочастотных сигна-
лов, до сих пор оптимальным вариантом является 
технология PLC, естественно, в ее новом варианте, 
основанном на модуляции OFDM. 

В сложившихся районах города, где электриче-
ские сети отличаются большим разнообразием 
как по техническому состоянию, так и по исполь-
зуемому оборудованию, предпочтительны Sub-
GHz-системы. Выбор между LoRaWAN и NB-Fi 
зависит от стратегии бизнеса. Для LoRaWAN на-
много шире выбор оборудования (в том числе 
и отечественного производства), но для NB-Fi ни-
же риски, обусловленные политической ситу-
ацией, т. к. стандарт основан на отечественных 
технологиях шифрования и закреплен в ГОСТ. 

Связь стандарта NB-IoT выгодно применять 
в местностях с низкой плотностью населения, т. к. 
затраты на создание отдельной сети беспровод-
ной связи, чтобы передавать показания счетчиков, 
в таких условиях себя не окупят. В отдаленной же 
перспективе основным способом передачи дан-
ных от счетчиков может стать стандарт мобильной 
связи 5G. А еще через несколько десятилетий са-
мо понятие «электрический счетчик», наверное, 
уйдет в прошлое в связи с цифровизацией энер-
гетики: бытовая техника будет сама передавать 
информацию об энергопотреблении.  

Текст:  Николай ПУДЕЛЯКИН

Российская фирма WAVIoT (ООО «Телематиче-
ские решения») разработала технологию NB-Fi, ко-
торая по дальности связи превосходит LoRaWAN: 
до 10 км в условиях городской застройки и до 50 км 
при прямой видимости (но при максимальной 
дальности скорость падает до 0,3 кбит/с). Для свя-
зи используется диапазон 868 МГц. Технология 
NB-Fi уже успела завоевать популярность, ее ча-
ще называют по фирме-разработчику WAVIoT. 
На основе NB-Fi созданы многочисленные сис-
темы сбора данных о потреблении электроэнер-
гии. Мало того, с 1 апреля 2022 г. в России вступил 
в действие ГОСТ Р 70036-2022 «Информационные 
технологии. Интернет вещей. Протокол беспро-
водной передачи данных на основе узкополосной 
модуляции радиосигнала (NB-Fi)».

В современных условиях важным преимущест-
вом NB-Fi является применение отечественных 
алгоритмов шифрования. Тем не менее оборудо-
вание для NB-Fi основано на чипах зарубежного 
производства, в которые загружается отечествен-
ное программное обеспечение. WAVIoT представ-
ляет пользователям своей технологии облачный 
сервис по организации учета электроэнергии.

NB-IoT

Этот стандарт передачи данных основывается 
на использовании существующей инфраструк-
туры мобильных сетей общего пользования. Для 
исключения перегрузки сети связи при передаче 
данных «Интернета вещей» полоса частот ограни-
чена по сравнению с обычным доступом в глобаль-
ную сеть, что позволяет одной базовой станции 
обслуживать десятки тысяч счетчиков без ущерба 
для основных функций. Модуль связи NB-IoT де-
шевле, чем аналогичное оборудование для обыч-

Базовая станция ВАВИОТ NB-300 системы NB-Fi 
поддерживает до 2 млн абонентских устройств 
в радиусе до 10 км в условиях города и до 30 км 
на открытом пространстве
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С 

овременное низковольтное модульное 
электрооборудование на DIN-рейку 
достаточно легкое и компактное, поэ-
тому затраты на его перевозку отно-

сительно небольшие. В этом оно принципиально 
отличается от высоковольтного оборудования, 
которое, вследствие его больших размеров, го-
раздо сложнее перевозить, особенно когда речь 
идет о производителях из Юго-Восточной Азии. 
Соответственно, конкурировать на рынке модуль-
ного электрооборудования отечественным про-
изводителям труднее.

В то же время недавние политические события 
показали важность наличия отечественного про-
изводства такого электрооборудования. Ведущие 
европейские компании, занимающиеся данным 
направлением, ушли с российского рынка. Что же 
касается модульного электрооборудования из Ки-
тая, то оно из-за колебаний курса рубля и услож-
нения логистики заметно подорожало.

Кстати, если говорить о странах Евросоюза, 
то оттуда в 2000-х годах выносились на другие 
континенты целые отрасли промышленности, 

Модульное электрооборудование — это 
«скромные труженики» на напряжение 
до 1000 В: защитные автоматы, диффе-
ренциальные автоматы, устройства за-
щитного отключения и некоторые другие. 
Они установлены буквально повсюду. 
Но если на рынке высоковольтной ап-
паратуры значительную часть занимают 
отечественные производители, то мо-
дульное электрооборудование на DIN-
рейку по большей части импортируется. 
О том, как развивается отечественное 
производство данного вида электрообо-
рудования и какие еще есть способы сни-
жения рисков, обусловленных зависимо-
стью от импорта в данной сфере, шла речь 
на нашем очередном круглом столе.

Производство 
и брендинг модульного 
электрооборудования 
в России

Ярослав ИВАНОВ, 
управляющий ГК КЭАЗ

Артем МАЙМОР,
 коммерческий директор IEK GROUP

БЕСЕДОВАЛ:
Алексей ВАСИЛЬЕВ

КРУГЛЫЙ СТОЛ
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тем не менее, производство модульного электро-
оборудования было сохранено. Подозреваем, что 
производство такой продукции сохранили вопре-
ки «невидимой руке рынка», благодаря поддер-
жке государства в той или иной форме, учитывая 
большую значимость этой товарной категории.

К сожалению, одномоментно развернуть мас-
совое производство модульного электрооборудо-
вания невозможно. Тем не менее, есть путь уже 
сейчас снизить зависимость цены от внешних 
факторов. Речь идет о локальных брендах. Россий-
ская компания регистрирует бренд и занимается 
его продвижением, но само производство заказы-
вает в Китае. Поскольку в структуре цены совре-
менной продукции затраты на маркетинг зани-
мают значительную часть, а расходы на брендинг 
устанавливаются в рублях, цены можно удержи-
вать на достаточно низком уровне.

 Каковы преимущества и недостат-
ки модульного оборудования на DIN-рейку 
российского производства с точки зрения 
потребителей и щитовиков?

Ярослав ИВАНОВ:
— В первую очередь хочу уточнить, что под 
российским производством мы подразумеваем 
выпуск изделий, которые входят в Реестр про-
мышленной продукции, произведенной на тер-
ритории России, в соответствии с Постановле-
нием Правительства РФ № 719. Наша продукция 
отвечает требованиям данного Постановления. 
Если абстрагироваться от технических характе-
ристик, самое важное преимущество устройств 
КЭАЗ в том, что мы разрабатываем и производим 
оборудование в России и с учетом российских 
реалий. У нас есть различные климатические 

исполнения, мы соответствуем всем ГОСТам 
и требованиям к качеству. Иностранным вендо-
рам приходится адаптировать свою продукцию 
для российских условий, что может повлиять 
на ее качество и стабильность работы. Также, 
в отличие от иностранных производителей, 
у нас есть возможность оперативного производ-
ства под конкретный запрос — например, с ре-
гулированием диапазона срабатывания или дру-
гими «техническими фишками». 

Собственное производство — это еще и про 
контроль остатков. В условиях кризиса глобаль-
ных логистических цепочек многие компании 
столкнулись со срывом сроков или удорожанием 
изделий. КЭАЗ, напротив, продолжает произво-
дить продукцию и постоянно пополняет склады. 
За счет этого мы продолжаем бесперебойную ра-
боту и готовы гарантировать стабильность сво-
им клиентам. Мы знаем потребности клиентов 
и сформировали продуктовый портфель таким 
образом, чтобы проекты можно было реализовывать 
на оборудовании только одного производителя. 

Я думаю, единственный недостаток российского 
производства — невозможность масштабировать-
ся в короткий период для того, чтобы удовлетво-
рить весь потребительский спрос.

Артем МАЙМОР:
— Модульное оборудование по своей сути — это 
продукция, имеющая широкий спектр исполне-
ний. К сожалению, в России сложно организовать 
производство всей номенклатуры этого оборудова-
ния. Продукция производится, но в усеченном ас-
сортименте. Кроме того, российские изделия часто 
имеет устаревший конструктив и пока уступают 
по качеству импортным аналогам. По этой причи-
не и российские, и европейские бренды предпо-
читают производить электротехнику в Китае.

Алексей ЛУЗЯНИН, 
руководитель товарного направления 

«Модульное оборудование» 
и «Аксессуары для электромонтажа» 

ТД «Эра»

Александр ГОЛОСКОКОВ, 
руководитель отдела 
дистрибуции и DIY 

АО «Экотех»

Дмитрий КУЧЕРОВ, 
директор департамента управления 

бизнесом EKF
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С другой стороны, по отзывам многих потреби-
телей, модульное оборудование отечественных 
брендов, поставляющих продукцию из КНР, от-
личается оптимальным соотношением цена/
качество. Другое преимущество — постоянное 
наличие на складе.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Чисто с технической точки зрения модульные 
автоматы российского производства ничем не от-
личаются от зарубежных аналогов при условии 
одинакового конструктива модульного автомата. 
Все российские производства используют уже 
известный на рынке конструктив, возможно, 
с небольшими доработками. Разница может на-
блюдаться разве что в уровне контроля качества, 
принятого на производстве, но это уже зависит от 
руководства завода, а не страны производства.

Преимуществом российского производства яв-
ляется более короткий срок изготовления и по-
ставки модульного оборудования. Но российские 
производители в настоящий момент проигрывают 
зарубежным по производственным мощностям, 
поэтому зачастую не успевают вовремя произ-
вести необходимые объемы. Еще одним недо-
статком российского производства является не-
сколько более высокая стоимость изготовления. 
Причина этого в том, что в России комплектую-
щие производятся мелкими партиями, что в итоге 
повышает себестоимость изделия. Но, подчеркну, 
эта ситуация на сегодняшний момент, и она может 
измениться.

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— Очевидный плюс производства в РФ — сокра-
щение логистического плеча, что обеспечивает 
стабильное наличие нужной продукции. Также 
к плюсам можно отнести сокращение сроков про-
изводства и поставки до клиента, оперативность 
изменения ассортимента и кастомизация под 
спецзапросы.

Основной недостаток в том, что трудно лока-
лизовать все составляющие продукта за один 
раз. Среди минусов можно также назвать недо-
статочную емкость российского рынка для той 
серийности производства, которая есть в Европе 
и Китае, вследствие чего себестоимость продук-
тов российского производства не всегда сопоста-
вима с себестоимостью импортных. 

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— По моим наблюдениям, в целом отношение 
как монтажных организаций, так и конечных по-
требителей к отечественному модульному обо-
рудованию отрицательное. Так уж исторически 
сложилось, и преодолеть недоверие можно только 
выпуском качественной продукции и, что не менее 
важно, отличной послепродажной поддержкой. 

Тем не менее профессиональные электрики 
зачастую даже больше доверяют оборудованию, 

полностью выпущенному в России, чем оборудо-
ванию российского бренда, но в реальности выпу-
скаемому в Китае. На сегодня основным преиму-
ществом отечественного оборудования является 
низкая цена.

 В чем, на ваш взгляд, преимущества и 
недостатки схемы «российский бренд + ки-
тайское производство»?

Ярослав ИВАНОВ:
— Многим компаниям такая схема кажется при-
влекательной: она позволяет получить готовый 
продукт быстро и без затрат на собственные раз-
работки. 

Но все не так однозначно. Во-первых, имея 
иностранное производство, не обязательно ки-
тайское, невозможно выполнить все требо-
вания заказчика или кастомизировать изделие 
под нужды конкретного проекта. Зачастую по-
требителям приходится брать ту линейку, ко-
торая есть у компании, а не ту, которая нужна. 
Во-вторых — сложно учесть все внешнеполити-
ческие и экономические факторы.

Артем МАЙМОР:
— Преимущество вышеуказанной схемы — от-
сутствие дефицита жизненно необходимой про-
дукции стандартизованного уровня качества. 
И доступная цена. 

Наша компания более 20 лет назад начала свою 
деятельность именно с такой схемы — поставка 
в Россию дефицитного в то время модульного 
оборудования из Китая. В то время в стране было 
либо старое советское оборудование, либо очень 
дорогое европейское. Современные по конструк-
ции устройства по доступной цене тогда позво-
лили заполнить нишу. До сих пор на многих 
объектах 2000-х и более поздних годов можно 
встретить наши устройства. Альтернативы пра-
ктически не было.

Но у этой схемы есть и важный недостаток — 
нет развития отечественной науки и производст-
ва. Также не создаются новые рабочие места. Поэ-
тому мы, как российская компания, еще в 2002 году 
взяли курс на импортозамещение и локализацию 
производства электротехники на собственных 
предприятиях в России. Сегодня солидная часть 
нашего ассортимента выпускается в Тульской 
и Новосибирской областях, в Казани. Но модуль-
ное оборудование компания по сей день произво-
дит в Китае. При этом мы придаем очень большое 
значение строгому контролю качества. При не-
обходимости вносим в конструкцию изменения. 
Постоянно совершенствуем качество и расширя-
ем ассортимент модульного оборудования.

В IEK GROUP создана собственная служба раз-
работки продукта, сами работаем над промыш-
ленным дизайном. Компания имеет множество 
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патентов на полезную модель и даже на изобрете-
ния. Только по модульному оборудованию у нас 
10 патентов. Еще почти полтора десятка — на дру-
гие группы продукции. В компании создана соб-
ственная прекрасно оснащенная лаборатория, 
которая позволяет контролировать соответствие 
технических характеристик и качество изделий. 
Находясь в России, компания может оператив-
но реагировать на отклики с рынка и при необ-
ходимости изменить продукт в соответствии 
с запросом отечественных потребителей. Де-
сятки наших технико-коммерческих инженеров 
по всей стране тесно взаимодействуют с про-
ектными и эксплуатирующими организациями. 
Яркий пример отклика — это новая линейка 
ARMAT, модульное оборудование в среднем це-
новом сегменте.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Из плюсов — мы имеем более дешевые ком-
плектующие, идеи по техническому исполне-
нию, которые будут востребованы на россий-
ском рынке. Рынку нужен не просто дешевый 
автоматический выключатель, а качественный 
автомат, доступный по цене. Уже давно каждая 
партия принимается у китайского производст-
ва на основании приемочных испытаний, кото-
рые проводят сотрудники российской стороны. 
На российской стороне создаются технические 
условия, которые описывают каждую комплекту-
ющую модульного автомата, там же содержатся 
все необходимые методики тестов, применяемые 
для приемки продукции, а также для периоди-
ческих испытаний. Российские бренды вводят 
в ассортимент премиальные линейки. Все это 
делается с учетом российской специфики при-
менения модульной автоматики. В такой схеме 
уже нельзя говорить о чистом «китайском качест-
ве», поскольку уровень качества задается в пер-
вую очередь держателем бренда, т. е. на россий-
ской стороне.

Из недостатков: большое время поставки — 
около четырех месяцев, возможность утечки ин-
тересных продуктовых идей к конкурентам, до-
статочно длительное время согласования и при-
менения изменений в продукте.

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— Связку «Россия + Китай» можно охарактери-
зовать как связку понимания рынка, хорошо вы-
строенной дистрибуции и технологий по произ-
водству продукта.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— Сама по себе такая схема при прочих равных 
все еще дает некоторое интегральное преиму-
щество по себестоимости продукции с учетом 
меньших затрат на производство в Китае. Осо-
бенно это заметно в сегменте недорогого обору-
дования. Сегодня в Китае можно заказать выпуск 

оборудования любого наперед заданного уровня 
качества. Все упирается в цену и желание заказ-
чика. Немаловажную роль играет бизнес-модель 
российской компании: в какой нише позициони-
руется продукция, какой размер ассортиментной 
матрицы, разрабатывает ли сама конструктор-
скую документацию, требует ли соответствия 
выпущенной продукции заявленным характе-
ристикам. И совсем другое дело — когда россий-
ская фирма просто заказывает нанесение своей 
маркировки на серийную продукцию китайской 
фабрики.

 Раньше, когда потребители не доверя-
ли китайскому качеству, локальные бренды 
создавали иллюзию производства товаров 
в Европе или в России. Но теперь ситуация 
изменилась, в Китае появляются собственные 
сильные бренды. Как это может повлиять на 
отечественных производителей и локаль-
ные бренды, зарегистрированные в России?

Ярослав ИВАНОВ:
— КЭАЗ на протяжении многих лет успешно 
конкурирует как с западными, так и с восточны-
ми брендами. Китайские бренды действитель-
но набирают силу, но серьезную конкуренцию 
могут составить буквально считанные единицы 
из них. Вообще, пока ни один зарубежный бренд 
не пришел на российский рынок всерьез и надол-
го. Последние события это лишний раз подтвер-
дили. Проблемы с логистикой, санкционные огра-
ничения и зависимость от курса валют привели 
к уходу и дестабилизации многих производителей. 
От этого в первую очередь пострадали их клиенты, 
которые не смогли выполнить свои обязательства 
по проектам. 

Артем МАЙМОР:
— Что касается иллюзий о производстве товаров 
в Европе или в России, их никогда не существо-
вало. В сертификате и паспорте любого продук-
та указана страна происхождения. Потребитель 
легко может определить, где на самом деле про-
изведен товар. Сильные китайские бренды элек-
тротехнической продукции слабо представлены 
в РФ и особого влияния на рыночную ситуацию 
не оказывают.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Недостатком этих брендов является внешнее 
управление российским сегментом. Серьезные 
различия в принципах ведения бизнеса в Китае 
и в России пока не дают китайским брендам за-
воевать российский рынок. Тем не менее рос-
сийским компаниям приходится наблюдать за 
китайскими брендами и предпринимать действия, 
направленные на конкурентную борьбу.
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Дмитрий КУЧЕРОВ:
— До недавнего времени был устоявшийся сте-
реотип, что любую продукцию выгодно произво-
дить в Китае, потому что дешевле рабочая сила. 
Сейчас тренд сильно изменился, и мы на основа-
нии своих инвестпроектов видим возможность 
снизить себестоимость производимой продук-
ции на собственных производственных площад-
ках. Политика государства сейчас направлена 
на поддержку отечественного производства. Мы 
плотно работаем в этом направлении с Минпром-
торгом и не так давно получили статус системо-
образующего предприятия.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— Скорее всего, мы не увидим на нашем рынке 
серьезного представительства китайских произ-
водителей из сегмента дешевого оборудования, 
нашим брендам из этого сегмента можно не бес-
покоиться. Но вот российских производителей из 
более дорогого сегмента пока нет, это место ва-
кантно, и сейчас начинается активная работа по 
заполнению этой ниши. Так что совсем скоро мы 
увидим там настоящую конкурентную борьбу. 

 Почему на самом деле в России сла-
бо развито производство собственного мо-
дульного электрооборудования?

Ярослав ИВАНОВ:
— Чтобы ответить на этот вопрос, нужно пони-
мать историю развития электротехнического 
оборудования. В Советском Союзе была цепочка 
предприятий, каждое из которых специализи-
ровалось на определенном диапазоне по току и 
напряжению. В совокупности они обеспечивали 
полную линейку продукции, после распада СССР 
цепочка разорвалась. И многие пошли по самому 
легкому пути — стали закупать оборудование 
в Китае и перепродавать в России.

КЭАЗ удалось наладить собственное производ-
ство устройств на DIN-рейку. Кстати, первый мо-
дульный выключатель мы выпустили еще в 90-е 
годы — это был ВМ40. Но, на самом деле, для реа-
лизации такой задачи нужны значительные вре-
менные затраты на локализацию производства. 
С учетом же высокой конкуренции в этой нише 
вопрос окупаемости производственных линий 
стоит очень остро. Не все компании готовы к та-
ким сложностям.

Артем МАЙМОР:
— В Китае развитость производства модульного 
оборудования связана с высоким уровнем коопе-
рации: множество производственных площадок 
имеют узкую специализацию — одни выпуска-
ют комплектующие, другие — готовые изделия. 
В России нет такой конъюнктуры. Производите-
ли вынуждены либо самостоятельно изготавли-

вать все узлы, что дорого, либо закупать в других 
странах.

Пока электротехническим компаниям России 
выгоднее и проще выпускать оборудование в КНР, 
где такое производство уже налажено. Для созда-
ния конкурентных по рентабельности предприя-
тий в РФ требуется высокая степень локализации, 
большие объемы производства и низкие юридиче-
ские издержки на организацию бизнеса.

Тем не менее наша компания рассматривает 
проекты локализации производства модульного 
оборудования. Мы уже располагаем внешними 
ресурсами, необходимыми для организации про-
изводства на территории России. Но главное — 
компания реализует очень большие объемы мо-
дульного оборудования, что может обеспечить 
загрузку высокотехнологичных автоматизиро-
ванных производственных линий.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Мы потеряли соответствующие производства 
в конце прошлого века. Поэтому уже 2000-х было 
дешевле купить в Китае модульный автомат, чем 
произвести его в России. Российское правительст-
во сейчас стимулирует импортозамещение и лока-
лизацию в том числе модульной автоматики. Это 
и доступные кредиты, и меры по предоставлению 
преференций российской продукции в госзакуп-
ках. Целевые кредиты позволят создать производ-
ства, а преференции позволят окупить на первом 
этапе новое производство в России. Со временем 
в России возникнет и производственный сегмент, 
производящий комплектующие, и вот тогда стои-
мость производства может сравниться со стоимо-
стью производства в Китае.

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— Ровно по той же причине, по которой слабо раз-
вито производство любого другого оборудования. 
В 90-е годы промышленные мощности страны не 
развивались, уничтожались, закрывались. 2000–

2010 гг. — время стремительного роста импорта 
в связи с большим притоком денежных средств 
в страну от экспорта ресурсов. Сейчас происходит 
следующий логически вытекающий из этого цикл, 
который понимает и правительство, и бизнес. Речь 
идет о цикле локализации производства, развития 
технологий и инвестиций в основные средства, 
чтобы производить оборудование.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— Рынок модульного электрооборудования очень 
высококонкурентный. Вложения в бренд, в раз-
работку, в производственное оборудование могут 
позволить себе очень немногие компании. Порт-
фельные инвесторы тоже неохотно вкладывают-
ся в российское производство. Тем не менее при-
мер нашей компании показывает, что если выйти 
на рынок с очень высокотехнологичной продук-
цией, то можно потеснить даже самых известных 
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производителей, приобрести известность, завое-
вать доверие. Только после этого станет возмож-
ным выход на рынок модульного оборудования 
более массовых моделей того же производителя.

 Насколько российское производство 
модульных устройств на DIN-рейку облег-
чает победу в тендерах по поставке щитов 
с их использованием крупным российским 
компаниям и госструктурам? Может ли в 
этом плане давать какие-либо преимущест-
ва российское происхождение бренда при 
размещении производства в Китае?

Ярослав ИВАНОВ:
— Одна из важнейших антикризисных мер, ко-
торую оперативно приняло наше правительство, 
— постановление об изменении порядка прове-
дения госэкспертизы проектов в 2022 г. Оно по-
зволяет проводить экспертизу для замены элек-
тротехнического оборудования иностранного 
происхождения на российское по упрощенному 
формату. Это своеобразная гарантия для щито-
виков, что уход европейских брендов с рынка 
не повлияет на реализацию их проектов. О дру-
гих изменениях говорить пока рано. Не будем 
забывать, что Россия по-прежнему входит в ВТО, 
и мы конкурируем как с азиатскими, так и с евро-
пейскими брендами.

Артем МАЙМОР:
— Российское законодательство определило по-
рядок участия в госзакупках. Для этого введена си-
стема сертификации страны происхождения СТ-1 

(или Акт экспертизы). Подобные документы у IEK 
GROUP есть на целый ряд продукции, которая 
выпускается в России. В частности, пластиковые 
и металлические корпуса IEK® для сборки элек-
трощитов компания производит на предприятии 
в Тульской области. Продукция, произведенная 
в Китае, не может иметь такой сертификат.

С 1 января 2021 года вступило в силу Постанов-
ление Правительства Российской Федерации от 
03.12.2020 № 2014 (далее — Постановление № 2014). 
Этот документ устанавливает обязанность заку-
пать определенную долю российской продукции. 
Размер доли определен для ближайших трех лет 
(2021–2023 годы). Постановление № 2014 преду-
сматривает постепенное, но существенное увели-
чение размера закупок отечественных товаров, 
причем по большинству товарных позиций.

Конечно, в таких условиях продукция россий-
ского производства получает целый ряд преиму-
ществ. Мы, как российская компания, и дальше 
будем наращивать степень локализации нашего 
традиционного ассортимента и производства но-
винок.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Согласно законодательству РФ, происхожде-
ние бренда не играет никакой роли при предо-
ставлении преференций, только происхождение 
товара. Поэтому электротехническим брендам 
приходится организовывать собственные произ-
водства в России или идти на стратегические объ-
единения с уже имеющимися сертифицирован-
ными российскими производителями. Уже в этом 
году мы сможем увидеть еще один или несколько 
брендов с российским производством модульной 
автоматики.
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— В рамках программы импортозамещения есть 
пул клиентов, которые предпочитают использо-
вать оборудование исключительно российского 
производства. Однако для преобладающего боль-
шинства компаний, с которыми мы работаем, ка-
чество продукции важнее, чем страна, в которой 
она была произведена. Для нас локализация про-
изводства — это сокращение сроков поставки 
и обеспечение лучшего наличия для наших парт-
неров, а также возможность оперативнее реаги-
ровать на запросы рынка.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— Как правило, модульное оборудование не ста-
новится самостоятельно объектом закупок круп-
ных российских компаний или предметом тенде-
ров по 44-ФЗ или 223-ФЗ. Чаще всего модульное 
оборудование идет небольшой частью в составе 
контрактов на ремонт и строительство или в со-
ставе щитового оборудования производственных 
объектов. В таких закупках уровень детализации 
по требованиям происхождения продукции не до-
ходит до модульного оборудования. Российский 
бренд не дает преимущества сам по себе, т. к. в со-
проводительных документах, в сертификатах ука-
зано реальное место производства. В последние 
месяцы интерес заказчиков к российской продук-
ции в значительной степени связан с опасением 
ухода иностранных брендов с российского рынка, 
а также колебаниями курса рубля.

Влияние решений правительства об ограниче-
нии допуска иностранной продукции на россий-
ский рынок государственного заказа в отношении 
модульного электрооборудования еще не проя-
вилось в полной мере. Практическая реализация 
этих решений сейчас только прорабатывается.

 В результате политических событий 
были нарушены цепочки поставок, даже 
когда речь идет о Китае, поскольку ведущие 
логистические компании зарегистрированы 
в странах Евросоюза. Как это повлияло на 
ваш бизнес?

Ярослав ИВАНОВ:
— В логистике поступающих к нам и экспорти-
руемых из РФ грузов возникли трудности с по-
ставками и одновременное увеличение затрат. 
Пока явных предпосылок к тому, что логистиче-
ские цепочки восстановятся, не видно (данные 
на апрель 2022 г. — прим. ред.) В итоге потреби-
тели столкнутся с повышенной стоимостью или 
отсутствием ряда привычных изделий. Но, благо-
даря собственному производству КЭАЗ и увели-
чению складского запаса, мы минимизировали 
все риски и продолжаем пополнять рынок своим 
оборудованием. 

Артем МАЙМОР:
— На бизнес нашей компании политические 
события не повлияли, сроки поставки остались 
прежними. Более того, нам удалось нарастить 
запасы продукции, мы готовы заместить продук-
цию брендов, покидающих нашу страну.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Да, логистическая цепочка растянулась, увели-
чилась стоимость логистики. Компании отреаги-
ровали на это увеличением страхового складского 
запаса. В итоге — отвлечение финансов и, как след-
ствие, удорожание продукции. С другой стороны, 
большие складские запасы брендов улучшили до-
ступность наиболее распространенных позиций. 
Однако на эксклюзивных (проектных) позициях 
ситуация сказалась отрицательно — в текущих 
условиях произвести и доставить их под заказ 
оказывается дольше и дороже, чем раньше.

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— Для нашей компании влияние на логистичес-
кие цепочки незначительное. Все договоренно-
сти по условиям поставок с логистическими опе-
раторами остались неизменными.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— В составе нашей продукции — устройствах 
защиты от дугового пробоя (УЗДП) — заметную 
долю составляют электронные компоненты, так 
что на нас большее влияние оказало подорожание 
самих комплектующих и отказ многих произво-
дителей поставлять полупроводниковые приборы 
в Россию. Мы смогли оперативно найти замену 
большинству комплектующих, пусть и менее име-
нитых производителей. С точки зрения затрат 
стало сложнее, т. к. увеличились сроки поставки, 
увеличилась стоимость услуг транспортных ком-
паний. Также нам пришлось усилить работу по 
входному контролю комплектующих. Ситуация 
сложная, но не катастрофичная, приходится пере-
сматривать привычные схемы поставок, тщатель-
ней планировать расходы.

 Какая доля иностранных комплекту-
ющих, по вашей оценке, содержится в оте-
чественном модульном электрооборудова-
нии? Что из комплектующих можно освоить 
в производстве уже в ближайшее время?

Ярослав ИВАНОВ:
— Исходя из того, что российское оборудова-
ние должно отвечать требованиям Постановления 
Правительства № 719, КЭАЗ является единствен-
ным российским производителем устройств на 
DIN-рейку.

В нашем оборудовании импортными являются 
5% деталей — это незначительные элементы, ко-
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торые экономически целесообразно заказывать, 
а не производить, такие как дугогасительные ка-
меры, заклепки и колодки. Мы продолжаем по-
ставки деталей, в ближайшее время осваивать 
их производство мы не планируем.

Артем МАЙМОР:
— Доля иностранных комплектующих велика. 
Однако гораздо большую сложность представ-
ляет необходимость выпускать широкий ассор-
тимент модульного оборудования. Компания мо-
жет успешно освоить производство нескольких 
изделий, а вот локализация всего ассортимента 
для одной компании инвестиционно не оправ-
дана. И без поддержки со стороны государства 

тут не обойтись.

Алексей ЛУЗЯНИН:
— Если говорить о наиболее распространенном 
виде модульного электрооборудования — защит-
ном автомате, то уже сейчас в России можно 
произвести 100% комплектующих. Однако все 
упирается в окупаемость такого производства. 
По моим оценкам, без ущерба цене готовой про-
дукции в России сейчас могут быть локализова-
ны до 60% деталей (доля указана по стоимости) 
модульных автоматов. Сначала локализуются все 
пластиковые детали, затем штамповка дугогаси-
тельной камеры и детали клемм присоединения 
проводников.

Дмитрий КУЧЕРОВ:
— По нашим оценкам, доля в материальной себе-
стоимости иностранных компонентов составля-

ет 20–30%. К примеру, расцепители, некоторые 
элементы магнитопроводов и трансформаторов. 
Ну и, конечно, электронные компоненты. Самое 
сложное — это электроника. Во-первых, чтобы 
обеспечивать низкую себестоимость, требуется 
массовое производство и очень большая серий-
ность. Во-вторых, всем известны проблемы с по-
ставкой электронных компонентов во всем мире 
в последние 3 года. В-третьих, отсутствие у нас 
технологий по дешевому производству печатных 

плат.

Александр ГОЛОСКОКОВ:
— В нашей продукции доля импортных комплек-
тующих менее половины. Некоторые комплекту-
ющие у нас уникальные, и их просто нельзя ку-
пить готовые, мы их изготавливаем сами. 

Освоить можно любые компоненты, вопрос, как 
всегда, в цене налаживания производства и нали-
чии сырья. Например, производство пластиковых 
деталей сопряжено не только и не столько с закуп-
кой оборудования, разработкой конструкторской 
документации, производством матриц. Более важ-
ными факторами являются стабильность качест-
ва используемого сырья, уровень квалификации 
технологов и операторов, производственная дис-
циплина. Освоение выпуска деталей из пласти-
ка — для нас уже пройденный этап, сейчас мы 
прорабатываем намоточные изделия, контактные 
узлы и т. д. Несмотря на имеющиеся трудности, 
мы продолжаем реализовывать нашу дорожную 
карту по расширению ассортимента продук-
ции.  
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ПРОИЗВОДСТВО
Оценка объемов производст-

ва в России электродвигателей 
производится по следующим 
кодам ОКПД2:
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ÐÈÑÓÍÎÊ 1

Динамика объемов производства двигателей электрических в Россию 
за период 2010–2021 гг. , в натуральном выражении (тыс. штук)

 27.11.10. — электродвигатели мощностью 
не более 37,5 Вт; электродвигатели 
постоянного тока прочие; генераторы 
постоянного тока, тыс. штук;

 27.11.21. — электродвигатели 
переменного и постоянного тока 
универсальные мощностью более 
37,5 Вт, тыс. штук;

 27.11.22. — электродвигатели 
переменного тока однофазные;

 27.11.23. — электродвигатели 
переменного тока многофазные 
мощностью не более 750 Вт, тыс. штук;

 27.11.24. — электродвигатели 
переменного тока многофазные 
мощностью от 750 Вт до 75 кВт, тыс. штук;

 27.11.25. — электродвигатели 
переменного тока, многофазные, выходной 
мощностью более 75 кВт, тыс. штук.

ÐÈÑÓÍÎÊ 2

Структура производства двигателей элек-
трических в Россию в детализации по типам 
за 2021 г. , в натуральном выражении 
(тыс. штук), %
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Объем производства по ито-
гам 2021 года вырос на 10,3% по 
сравнению с показателями 2020 
года и составил 1347,8 тыс. штук. 

Динамика объемов производ-
ства двигателей электрических 
в РФ представлена на рисунке 1.

Основную долю в общем объе-
ме производства занимают элек-
тродвигатели мощностью не бо-

лее 37,5 Вт — 43% по итогам 2021 
года.

ИМПОРТ
Российский импорт двигате-

лей и генераторов электриче-
ских по группе кодов ТН ВЭД 
8501 в стоимостном выражении 
по итогам 2021 года увеличился 
на 15% к уровню 2020 года и со-
ставил порядка 1,04 млрд $ США.

Динамика импортных посту-
плений двигателей и генерато-
ров электрических в РФ пред-
ставлена на рисунке 3.
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АНАЛИТИКА

Основная стоимость в струк-
туре российского импорта элек-
трических машин в стоимост-
ном выражении приходится на 
оборудование переменного тока 
мощностью более 37,5 Вт (56,3% 
импорта), а в натуральном вы-
ражении (штуках) на двигате-
ли мощностью не более 37,5 Вт 
(54,4% импорта).

Структура российского импор-
та электрических машин в дета-
лизации по странам-производи-
телям представлена на рис. 6–7.

Основным поставщиком дви-
гателей и генераторов электри-
ческих в РФ выступает Китай 
(31,3% импорта по итогам 2021 
года). На долю электродвигате-
лей и электрогенераторов про-
изводства Германии приходится 
15,2% импорта. США почти в 3 
раза увеличили свое присутствие 
на российском рынке — 7,6% от 
общего объема импортных по-
ступлений по итогам 2021 года. 

Структура российского рынка 
в детализации по российским 
регионам-получателям представ-
лена на рисунке 8.

Из рисунка видно, что основ-
ной объем импорта в стоимост-
ном выражении по итогам 2021 
года приходится на г. Москву и 
Московскую область (суммар-
но 44,8%) и г. Санкт-Петербург 
(16,8%).

ÐÈÑÓÍÎÊ 3

Динамика импортных поступлений двигателей и генераторов электрических 
в Россию за период 2013–2021 гг. , в стоимостном выражении (млн $ США)

ÐÈÑÓÍÎÊ 5

Структура российского импорта двигате-
лей и генераторов электрических в дета-
лизации по типам за 2021 г. , в натуральном 
выражении (штуки), %
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 Двигатели мощностью не более 37,5 Вт, шт.

 Универсальные двигатели переменного/постоянного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Машины постоянного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Машины переменного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Генераторы переменного тока (синхронные генераторы), шт.

ÐÈÑÓÍÎÊ 4

Структура российского импорта двигате-
лей и генераторов электрических в дета-
лизации по типам за 2021 г. , в стоимостном 
выражении ($ США), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 6

Структура российского импорта двигате-
лей и генераторов электрических за 2020 г. 
в разрезе зарубежных стран-производите-
лей, в стоимостном выражении ($ США), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 7

Структура российского импорта двигате-
лей и генераторов электрических за 2021 г. 
в разрезе зарубежных стран-производите-
лей, в стоимостном выражении ($ США), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 8

Структура российского импорта двигате-
лей и генераторов электрических за 2021 г. 
в разрезе российских регионов-получате-
лей, в стоимостном выражении ($ США), %
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ЭКСПОРТ
Объем российского экспорта 

двигателей и генераторов элек-
трических по итогам 2021 года 
составил 270 млн $ США, что на 
22,5% ниже уровня 2020 года — 
см. рисунок 9. 

При этом экспортные прода-
жи в натуральном выражении 
(в штуках) увеличились на 49,4% 
и составили 890 тыс. штук.

В структуре российского экс-
порта электрических машин в 
стоимостном и натуральном вы-
ражении основную долю состав-
ляют машины переменного тока 
мощностью более 37,5 Вт — см. 
рисунки 11 и 12.

Основными покупателями 
продукции российского про-
изводства по итогам 2021 года 
выступили Беларусь (39,8% экс-
порта) и Казахстан (12,1%) — 
представлено на рисунке 13.

АНАЛИТИКА

ÐÈÑÓÍÎÊ 11

Структура российского экспорта двигате-
лей и генераторов электрических в дета-
лизации по типам за 2021 г. , в стоимостном 
выражении ($ США), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 12

Структура российского экспорта двигате-
лей и генераторов электрических в дета-
лизации по типам за 2021 г. , в натуральном 
выражении (штуки), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 13

Структура российского экспорта двигате-
лей и генераторов электрических за 2021 г. 
в разрезе зарубежных стран-получателей, 
в стоимостном выражении ($ США), %

ÐÈÑÓÍÎÊ 9

Динамика экспортных поставок двигателей и генераторов электрических из России 
за период 2013–2021 гг. , в стоимостном выражении (млн $ США)

ÐÈÑÓÍÎÊ 10

Динамика экспортных поставок двигателей и генераторов электрических из России 
за период 2015–2021 гг. , в натуральном выражении (штуки)
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 Двигатели мощностью не более 37,5 Вт, шт.

 Универсальные двигатели переменного/постоянного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Машины постоянного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Машины переменного тока мощностью более 37,5 Вт, шт.

 Генераторы переменного тока (синхронные генераторы), шт.
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ÐÈÑÓÍÎÊ 14

Динамика емкости российского рынка двигателей электрических мощностью 
не более 37,5 Вт за период 2019–2021 гг. , в натуральном выражении (тыс. штук)

Таким образом, российский 
рынок двигателей и генераторов 
электрических по итогам 2021 
года в целом показал положи-
тельную динамику. 

Сокращение объемов экспорт-
ных продаж наблюдалось в сег-
менте генераторов переменного 
тока (синхронные генераторы). 
При этом значения вернулись 
на средний уровень до 2020 года.

Более подробную информа-
цию о рынке и его участниках 
вы можете получить в марке-
тинговом агентстве «Нужные 
люди». 

ИСТОЧНИК:
Рис. 1–2 — Данные Федеральной 
службы государственной статистики
Рис. 3–13 — Данные Федеральной 
Таможенной Службы РФ
Рис. 14 — Расчетные значения
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ЕМКОСТЬ РОССИЙСКОГО РЫНКА 
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕЙ МОЩНОСТЬЮ 
НЕ БОЛЕЕ 37,5 Вт

Емкость российского рынка электродвигателей мощностью не 
более 37,5 Вт в 2021 году составила 21 млн штук, что на 13,9% боль-
ше аналогичного показателя за предыдущий год. Доля импорта 
составляет 98,8%. 

АНАЛИТИКА



ИНТЕРВЬЮ

ГОСТЬ:
Илья САМОРУКОВ,
коммерческий директор 
ANDELI GROUP CO., LTD. 
в России

БЕСЕДОВАЛ:
Алексей ВАСИЛЬЕВ

— Сейчас встает задача замещения продукции ушед-
ших с российского рынка европейских брендов на их 
аналоги из стран, не прекративших поставки продук-
ции в Россию. Готова ли ваша компания к такому по-
вороту?

— Мы ведем свой бизнес в России с 2013 г. Наш 
офис располагается в торгово-выставочном ком-
плексе, специально созданном для развития россий-
ско-китайских экономических отношений. То есть 
мы пришли не просто зарабатывать деньги, на нас 
лежит миссия укрепления сотрудничества между 
странами. На протяжении всего времени присут-
ствия ANDELI в России мы занимаемся замеще-
нием ассортимента европейских брендов качест-
венной электротехнической продукцией из Китая.

— Можно ли с помощью вашей продукции заменить 
уже установленные ранее устройства от европейских 
производителей при их выходе из строя? Возьмем 
для примера защитные автоматы или, скажем, элек-
троустановочные изделия.

— ANDELI выпускает автоматические выключа-
тели нескольких серий. Их можно без каких-ли-
бо изменений устанавливать вместо аналогичной 
продукции многих европейских брендов. Также 
в нашем ассортименте есть широкий ряд других 
товарных групп, полноценно заменяющих евро-
пейскую продукцию. Если брать изделия группы 
аппаратуры управления, то наши кнопки, индика-
торные лампы, миниатюрные цифровые вольтме-
тры и амперметры, а также измерители частоты 

Китай уже много лет по праву называют «мастерской мира». Но если под этим поня-
тием иметь в виду сборку продукции, разработка и брендинг которой производилась 
в других частях света, то данное положение уже нуждается в пересмотре. В Китае уже 
есть собственные разработки, нередко опережающие США и Европу, а также собст-
венные сильные бренды. Одним из них является ANDELI. Мы побеседовали об ассор-
тименте бренда и поставках его продукции в Россию с коммерческим директором 
ANDELI GROUP CO., LTD. в России Ильей Саморуковым.

«Вся продукция ANDELI выпускается 
на собственном заводе»

Илья 
САМОРУКОВ:
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тока в сети могут применяться вместо аналогов 
от европейских и японских фирм. И это только 
малая часть ассортимента, выпускаемого заводом 
ANDELI.

— Выпускаете ли вы, подобно многим другим китай-
ским производителям, OEМ-продукцию по заказам 
европейских брендов?

— Да, наш завод выпускает такого рода продук-
цию. В числе клиентов — одна из крупнейших ев-
ропейских электротехнических компаний. Какая 
конкретно — эта информация конфиденциальна. 
Также заводом ANDELI осуществляется производ-
ство некоторых комплектующих и для некоторых 
российских компаний, выпускающих продукцию 
под своим брендом.

— А как же тогда удается производить столь разно-
образный ассортимент на одном заводе?

— Завод ANDELI — один из крупнейших в Китае. 
Производственные мощности завода позволяют 
произвести заказ любого объема менее чем за не-
делю. Кроме этого, значительная часть комплекту-
ющих централизованно поступает на завод с дру-
гих надежных предприятий-поставщиков.

— Какие меры предпринимаются на вашем заводе, 
чтобы обеспечить высокое качество продукции?

— В первую очередь обеспечение поставок на 
завод качественных комплектующих. Мы заку-
паем детали не ниже уровня Standard. Кроме это-
го, комплектующие проходят строгий входной 
контроль.

— Недавно в Москве на ВДНХ прошел Междуна-
родный форум «Электрические сети». Компания 
ANDELI в нем также приняла участие. Что из актуаль-
ных новинок вы там показали?

— Мы показали светодиодные светильники, пи-
тающиеся от солнечных панелей. Это новый вид 
продукции в ассортиментной линейке нашего 
представительства в России, мы его поставляем 
с начала 2022 года. Данные светильники приме-
няют уже более восьми лет.

— Какие аккумуляторы в них используются и где на-
копители энергии размещаются?

— Применяются усовершенствованные литий-
железо-фосфатные аккумуляторы LiFePO4. Эти 
аккумуляторы размещаются внутри корпусов 
уличных светильников. Предлагается и вариант 
светильников для ЖКХ, в которых солнечная па-
нель вынесена из корпуса светильника и соедине-
на с ним гибким кабелем.

ИНТЕРВЬЮ

— Вы употребили слово «завод», а не «компания». 
С чем это связано?

— Весь ассортимент продукции ANDELI произво-
дится на собственном заводе. Этим мы отличаемся 
от многих других компаний электротехнической 
отрасли, которые владеют брендом, но заказы раз-
мещают на самых различных сторонних произ-
водствах. Благодаря наличию собственного завода 
мы можем эффективно контролировать качество 
продукции на всех этапах производства, от подбо-
ра комплектующих до сборки готового изделия.

— То есть, как в «старые добрые времена», — есть 
конкретный завод, с которым связана торговая марка, 
и он отвечает за качество продукции?

— Да, именно так все и обстоит. Причем завод 
у нас только один. Все производство локализовано 
в одном месте, что позволяет избежать логисти-
ческих издержек.

Автоматический выключатель в литом корпусе

Модульное низковольтное оборудование на DIN-рейку
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ИНТЕРВЬЮ

— Являются ли поставляемые вами уличные светиль-
ники «умными»? Как они управляются?

— Эти светильники не относятся к категории 
«умных», однако завод ведет разработки и в этом 
направлении. Они управляются по таймеру, по-
требитель может установить, в какие часы на ка-
ком уровне должен находиться световой поток. 
Настройка таймера осуществляется с пульта 
дистанционного управления. Некоторые моде-
ли оснащены встроенными датчиками движения 
и освещенности. Управление световым потоком 
по таймеру, а в некоторых моделях еще и посред-
ством датчиков движения и освещенности по-
зволяет в конечном счете экономить заряд акку-
мулятора. Например, светильник на пешеходном 
переходе в отсутствие людей светит только на 
20–30% от максимального значения светового 
потока. Но стоит появиться пешеходу, как све-
тильник включается на полную мощность.

— Для литиевых аккумуляторов определенной про-
блемой является работа при пониженных температу-
рах. Выдержат ли такие светильники климатические 
условия средней полосы?

— Используемые в наших светильниках ANDELI 
литий-железо-фосфатные LiFePO4 аккумуляторы 
способны выдерживать морозы до –30°C. Это под-
тверждено опытом эксплуатации устройств в ки-
тайском городе Харбине. Климатические условия 
там сопоставимы с Сибирью.

— Нашел ли данный продукт своего потребителя 
в нашей стране?

— Да, спрос на него имеется. В частности, для 
своих внутренних нужд светильники закупили 
несколько крупных российских компаний. Хотя 
наши светильники способны выдерживать силь-
ные морозы, тем не менее в основном их поку-

пают для использования в южных регионах — там 
применение подобного оборудования обоснован-
но из-за большей продолжительности светового 
дня. Уже были осуществлены поставки в Россию, 
в том числе в такие города как Ставрополь, Влади-
восток, Краснодар, а также населенные пункты 
Крыма.

— А есть ли планы выпускать светильники, питаю-
щиеся одновременно от ветряка и солнечной панели?

— Компания рассматривает и такую возмож-
ность. Но пока, применительно к альтернативной 
энергетике, мы занимаемся в основном солнеч-
ной генерацией.

— В России есть немало своих производителей све-
тодиодных светильников. Ощущаете ли вы конку-
ренцию с ними?

— Мы работаем в нише светильников, питаю-
щихся от солнечных панелей. Насколько мне 
известно, в промышленном масштабе автоном-
ные уличные светильники в России пока никто 
не производит. Поэтому о конкуренции здесь го-
ворить не приходится.

Уличный светильник с сенсором движения, 
питающийся от встроенной солнечной панели

Автономные светильники для ЖКХ частного сектора
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— Продолжая тему МФЭС. Я был на вашем стенде 
там, и лично у меня большой интерес вызвали пред-
ставленные там компактные сварочные аппараты. 
На какой элементной базе они собраны?

— В инверторах этих сварочных аппаратов при-
менены IGBT-модули. Мы считаем это решение 
оптимальным для такого рода оборудования.

— А чем еще отличаются сварочные аппараты про-
изводства ANDELI?

— Многие модели сварочных аппаратов, которые 
мы поставляем в Россию, являются многофунк-
циональными. Например, модель MCT-520DPL 
— это наш хит продаж — сочетает в себе 5 функ-
ций, в том числе: MIG, TIG, PULSE, CUT, MMA, 
COLD. Качественные комплектующие обеспечи-
вают большой срок службы сварочного аппарата, 
в том числе и при профессиональном использова-
нии. Также мы выпускаем полуавтоматические 
сварочные аппараты MIG-250mini, не требующие 
подключения газа. Аппарат способен произво-
дить сварку в режимах MIG/MAG, NoGas и MMA 
толщиной 2–4 мм. Эти сварочные аппараты поль-
зуются большой популярностью.

— Многие из производимых вами товаров представ-
ляют интерес не только для корпоративного, но и для 
потребительского сектора, а также для самозанятых. 
Например, светильники на солнечных батареях мно-
гие с удовольствием купили бы для загородного дома. 

ИНТЕРВЬЮ

ANDELI GROUP CO., LTD.
ООО «АНЬДЭЛИ ЭЛЕКТРИК РУС»

+7 (495) 995-37-05          info@andelielectric.ru
shop.andelielectric.ru,  andelielectric.ru

Компания ANDELI GROUP CO., LTD.
была образована в Китае в 1985 году. 
Холдинг обладает собственной про-
изводственной базой. В штате ком-
пании работают 3000 сотрудников. 
Ассортиментная линейка насчиты-
вает около 10 000 позиций. Про-
дукция поставляется более чем в 90 
стран мира. Изделия, выпускающиеся 
на заводе компании, имеют междуна-
родные сертификаты: ROHS, SIMKO, 
KEMA, ЕАС и многие другие. 

В 2013 г. было открыто представитель-
ство ANDELI в России. Офис предста-
вительства, а также склад продукции 
располагаются в Московской обла-
сти на территории «Международного 
торгово-выставочного  комплекса 
«ГРИНВУД», построенного совмест-
но Россией и Китаем. В этом комплек-
се располагаются компании, реали-
зующие программу экономического 
сотрудничества между странами.

Компактные многофункциональные сварочные аппа-
раты — настоящая находка для самозанятых мастеров, 
да и в свой гараж такой можно купить. Как приобрести 
вашу продукцию в личное пользование? Есть ли у вас 
в «Гринвуде» магазин?

— Купить можно у наших партнеров либо в офи-
циальном интернет-магазине. Розничного мага-
зина в «Гринвуде» у нас нет. Там есть шоу-рум, 
позволяющий ознакомиться с образцами про-
дукции. Его может посетить любой желающий 
по предварительной договоренности.

— Планирует ли ANDELI развернуть когда-либо про-
изводство в России?

— Мы в принципе этого не планируем, ни для Рос-
сии, ни для какой-либо другой страны. Производ-
ство ANDELI всегда будет размещаться в Китае.  

Сварочный аппарат
 MCT-520DPL

Сварочный аппарат 
MIG-250mini
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— Процессы цифровизации снабжения в «Метал-
лоинвесте» особенно интенсивно идут в течение 
последних двух лет, когда вы возглавили данное 
направление. Какие меры вы приняли в первую 
очередь, придя в компанию?

— Я пришел в «Металлоинвест», имея уже 
опыт работы в ряде российских и зарубежных 
металлургических компаний. Моя задача — 

менять сами принципы организации снабже-
ния. Не секрет, что сфера снабжения уже дав-
но закостенела — регламенты, процедуры… 
Во многих случаях основным аргументом, по-
чему принимаются те или иные решения, явля-
ется «так сложилось». Казалось бы, ничего из-
менить невозможно! Первое, что нужно ломать 
в компании, — это представление о невозмож-
ности изменений.

Любая крупная производственная компания закупает товары для своих нужд у мно-
жества поставщиков. Не секрет, что такие закупки не всегда осуществляются наибо-
лее эффективным способом, причина тому — пресловутый человеческий фактор. 
О том, что изменила цифровизация во взаимоотношениях с поставщиками, в том чи-
сле из электротехнической отрасли, нам рассказал Алексей Лунев, директор Де-
партамента закупок услуг и сопутствующих материалов ООО УК «Металлоинвест». 
Наша встреча произошла на конференции компании «Русский Свет», являющейся од-
ним из важнейших партнеров «Металлоинвеста» в процессе цифровизации закупок.

«Задача — найти на рынке 
самых сильных поставщиков»

ГОСТЬ:
Алексей ЛУНЕВ, директор 
Департамента закупок услуг 
и сопутствующих материалов 
ООО УК «Металлоинвест»

БЕСЕДОВАЛ:
Алексей ДУБНЕВСКИЙ

Алексей 
ЛУНЕВ:
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— Только в электронном формате. Причем 
очень важно отметить, мы не попросили их об 
этом. Мы ввели однозначное требование для 
поставщиков. Иначе просто нельзя работать 
по-новому. Если поставщик не хочет с нами ра-
ботать на новых условиях, нам проще отказать-
ся от сотрудничества с ним, чем возвращаться 
к элементам бумажного документооборота.

— Какие еще задачи вы ставите перед постав-
щиками?

— В идеале необходимо обеспечивать постав-
ки в режиме 24/7 и добиться скорости поставок 
just-in-time. Естественно, это требует макси-
мальной автоматизации. Где вы найдете людей, 
чтобы обеспечить круглосуточную работу? 
Главное средство автоматизации снабжения — 
создание в холдинге внутреннего маркетплейса. 
Наши поставщики должны разделять эту по-
зицию.

— Можете ли вы привести наиболее яркий пример 
закостенелых подходов, которые удалось сломать?

— Мы столкнулись с тем, что есть большое 
количество закупщиков на каждом отдельном 
предприятии холдинга. С одной и той же ком-
панией-поставщиком работают несколько че-
ловек, каждый от своего предприятия. И на 
каждом предприятии свои требования. Это соз-
дает хаос. Мы централизовали функцию снаб-
жения в управляющей компании, разработав 
единые требования к закупкам для всех пред-
приятий. Введен единый вход для всех постав-
щиков, стандартизирован документооборот. 
При этом документооборот внутри компании 
полностью переведен в электронную форму. 
В итоге, помимо упорядочения процессов, уда-
лось сократить на 30% количество сотрудников, 
занимающихся закупками.

— А как теперь поставщики подают информацию 
в холдинг?

ИНТЕРВЬЮ

— Есть ли примеры, когда благодаря четкому сле-
дованию вашим требованиям поставщики получа-
ли конкурентные преимущества?

— В качестве примера могу привести компа-
нию «Русский Свет». Они не просто перевели 
документооборот в электронный вид, но еще и 
интегрировали за очень короткий срок — все-
го за месяц — свою информационную систему 
в нашу. Это была непростая задача, но она была 
успешно решена, потому что в «Русском Свете» 
работают настоящие профессионалы. В то же 
время один из конкурентов «Русского Света» 
отказался от участия в нашем проекте циф-
рового внутреннего маркетплейса, в итоге он 
потерял в лице нашего холдинга значительную 
долю рынка сбыта.
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— Ваш холдинг охватывает множество предпри-
ятий, разбросанных по всей России, они находятся 
в разных часовых поясах. Насколько сложно было 
в таких условиях создать единую систему заку-
пок?

— Безусловно, это было невозможно без созда-
ния единого механизма. Задача усложнялась 
тем, что на каждом предприятии существуют 
свои информационные системы, свои системы 
бухгалтерского и складского учета. Нужно было 
создать единый инструмент, который бы все 
это объединил. Таким инструментом стал кор-
поративный маркетплейс.

— Неужели все закупки, все это огромное коли-
чество наименований товара полностью было пе-
реведено на маркетплейс?

— Естественно, нет. К закупкам на металлур-
гическом предприятии вполне применимо пра-
вило Парето. Примерно 20% товарных позиций 
соответствуют 80% общей стоимости закупок. 
В основном это довольно сложное, подчас уни-
кальное оборудование, дорогие расходные 
материалы. По ним мы сохранили существу-
ющий порядок закупок. А вот оставшиеся 80% 
позиций — это всего 20% затрат. Речь идет 
о продукции ценой не более 50–100 тыс. руб. 
за единицу. По ней требуется вводить автома-

— Насколько в итоге сократилось количество по-
ставщиков?

— Раньше на предприятия группы «Металло-
инвест» продукцию поставляли 749 компаний. 
По прошествии двух лет реструктуризации дан-
ного направления осталось 250 поставщиков. 
Но следует отметить, что это связано не только 
с изменением требований, но и с тем, что сами 
поставщики не готовы соответствовать нашим 
требованиям, по разным причинам. Тем не ме-
нее мы поставили цель и дальше сокращать 
количество поставщиков.

— Что дает такое сокращение для вас и ваших по-
ставщиков?

— Задача — найти на рынке самых сильных 
поставщиков. Слабые поставщики не могут 
участвовать в проектах по цифровизации, где 
требуется инвестирование. Мы же не можем 
в одностороннем порядке инвестировать в по-
ставщиков. Уменьшение числа поставщиков — 
это увеличение прибыли для оставшихся. Часть 
средств, полученных в результате роста при-
были, может быть инвестирована в наши сов-
местные проекты. При этом поставщики имеют 
возможность предлагать созданные совместно 
с нами решения по цифровизации на рынке 
другим компаниям.
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— И все-таки здесь тоже есть человеческий фак-
тор — даже опытный производственник иногда 
может ошибаться с выбором...

— Для нас более важно сосредоточиться на за-
дачах, которые требуют основного внимания,  —
 тех самых 20% ассортимента, на которые рас-
ходуются 80% денег, отведенных на закуп-
ку товаров. Если контролировать по мелочам 
процесс закупок недорогих изделий, расходы 
в итоге будут больше, чем возможная экономия. 
Кроме этого, закупки в любом случае ведутся 
в рамках заданного бюджета. Соответствующая 
функция контроля предусмотрена в системе.

— Как сотрудники, непосредственно занятые на 
производстве, могут выбирать продукцию через 
маркетплейс?

— Сотрудник через каталог маркетплейса мо-
жет ознакомиться с параметрами изделий. При 
этом их важность можно ранжировать в такой 
последовательности в порядке убывания: техни-
ческие характеристики, сроки поставки, цена. 
Да-да, вы не ослышались — цена стоит на по-
следнем месте. В то же время при традицион-
ном подходе службы снабжения зачастую выби-
рают именно по признаку минимальной цены. 
И оказываются в проигрыше — очень дешевый 
товар или не могут вовремя поставить, или же 

тизацию, поскольку нанимать большое количе-
ство людей для организации конкурсных проце-
дур по закупкам такой «мелочи» экономически 
невыгодно. При этом затраты на эту «мелочь» 
не оказывают решающего влияния на себестои-
мость металлургической продукции. И вот здесь 
надо дать возможность конкретным сотрудни-
кам на местах (например, энергетикам цехов) 
выбирать лучшее оборудование на рынке.

— Но зачем ради этого создавать маркетплейс, 
если у многих компаний-поставщиков уже есть ин-
тернет-магазины?

— Разные виды продукции продаются в раз-
ных интернет-магазинах, у них разная нави-
гация, разные пользовательские интерфейсы. 
Когда на предприятии работают тысячи, а то и 
десятки тысяч человек, такой подход приведет 
к возникновению множества проблем. Доставка 
из интернет-магазинов в конкретный цех также 
является сложной задачей. Лучше сделать все 
в одном месте, с единым интерфейсом. При 
этом возможна интеграция собственного ма-
газина поставщика в наш маркетплейс, как это 
было сделано, например, с «Русским Светом». 
Кроме этого, в маркетплейс уже отобраны наи-
более сильные поставщики, что значительно 
упрощает для сотрудника задачу выбора.
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ИНТЕРВЬЮ

снабжения. Кладовщики (материально-ответ-
ственные сотрудники) просто не понимали, 
как можно отгрузить что-либо человеку, не 
предъявившему им бумагу с печатью. Пришлось 
вести с ними разъяснительную работу, объяс-
нять им, что с юридической точки зрения на-
личие печати в данном случае не обязательно. 
Защита от выдачи товара не тому сотрудни-
ку, для которого он предназначен, состоит из 
двух этапов. Во-первых, кладовщик звонит за-
казчику и информирует его о доставке товара. 
Соответственно, абы кто к нему не придет. Во-
вторых, можно попросить у клиента документ, 
удостоверяющий личность, для этого вполне 
подойдет пропуск на завод.

— Логично предположить, что маркетплейс по-
зволяет сократить время поставки продукции под 
конкретные проекты. . .

— До внедрения маркетплейса сроки постав-
ки электротехнической продукции на пред-
приятия нашей группы составляли в среднем 
2 месяца. Поэтому какие-то виды продукции 
приходилось закупать «про запас» и держать 
на нашем складе. Это, по сути, выведенные из 
оборота средства, которые могли бы работать 
в бизнесе. Но бывает ситуация еще хуже — 
сроки поставки не только большие, но они еще 
и не соблюдаются. В условиях столь крупной 
структуры, как наша, задержка поставок об-
ходится в миллионы рублей. 

он оказывается некачественным. Закупки в ито-
ге нередко приходится проводить по второму 
кругу. Люди, непосредственно занятые на про-
изводстве, обычно уже имеют представление, 
какие именно производители выпускают, ска-
жем, качественные инструменты, которые дол-
го прослужат и которыми удобно пользоваться. 
Поэтому они могут сделать более правильный 
выбор. Далее выбранный товар кладется в 
«корзину», как и в обычном интернет-магазине.

— Заказ сделан, а что происходит с ним дальше? 
Как осуществляется доставка непосредственно 
в цех?

— В каждом цехе предусмотрена должность 
комплектовщика, который в электронном виде 
утверждает покупку, после чего все происхо-
дит как в обычном интернет-магазине. При со-
ставлении заказа сотрудник указывает номер 
локального склада, с которого ему будет удобно 
получить товар.

— При бумажном документообороте все по-
нятно — для получения товара на складе нужно 
предъявить накладную с печатью. А как этот про-
цесс выглядит при полностью электронном до-
кументообороте, да еще в условиях предприятия, 
где работают тысячи людей?

— На самом деле, этот вопрос стал серьез-
ной проблемой при внедрении новой системы 
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Например, задержали на день поставку ка-
бельных лотков против ранее оговоренного 
срока — размер убытков превысил стоимость 
этой продукции (реальная история из практи-
ки). Так вот, маркетплейс тем хорош, что по-
зволяет выбирать продукцию, которая есть 
на складе у поставщика, и сразу осуществ-
лять ее закупку. При этом можно эффективно 
контролировать точность соблюдения огово-
ренных сроков поставки. К слову, сейчас сред-
ний срок поставки составляет 3–5 дней.

— Можете ли назвать самую быструю поставку 
через маркетплейс?

— В 2021 г. на нашем производстве произошла 
небольшая авария. Для ее устранения нам по-
требовались материалы, которые мы закупили 
через маркетплейс всего за один день. Раньше 
столь быструю поставку можно было реализо-
вать только одним способом — отправить со-
трудника на машине в обычный магазин, где 
обслуживают розничных потребителей. 

— Какая компания стала вашим техническим парт-
нером в реализации маркетплейса?

— Это была компания B2B-Center. Кстати, для 
нее наш маркетплейс стал первым проектом 
такого рода. Разработанное при его создании 
решение компания B2B-Center теперь продает 
на рынке.

— Есть ли аналоги данному решению в металлур-
гической отрасли?

— Аналога нашему маркетплейсу среди ме-
таллургических предприятий пока нет. Име-
ется на одном известном металлургическом 
предприятии похожая система, но там цены у 
поставщиков фиксированные. А у нас они — 
динамические, поставщики могу менять их 
хоть каждый день. Это, кстати, важная инно-
вация. Чем хуже вариант с фиксацией цены — 
одновременно фиксируются и риски. Фикса-
ция цены вынуждает поставщика закладывать 
все возможные риски на перспективу в цену 
продукции.

— Какие проекты вы планируете в ближайшее 
время реализовать с «Русским Светом» и другими 
партнерами?

— Совместно мы хотим реализовать такой под-
ход к работе, который позволит сделать эффек-
тивным процесс поставки и оприходования 
продукции. В рамках этого процесса планиру-
ется, что поставщик приезжает к нам на склад, 
быстро разгружает продукцию и без лишней 
волокиты по оформлению поставки едет даль-
ше по маршруту. С нашей стороны мы должны 
быстро оприходовать товар. Эту систему мы 
планируем реализовать также на базе маркет-
плейса, поскольку он предоставляет возможно-
сти по автоматизации документооборота.  



Оборудование 
для защиты 
двигателей
и контакторы
от Lovato Electric

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

В моделях автоматов защиты 
электродвигателя серии SM1P 
применяются кнопки управления

В контакторах моделей BF09.. .
BF150 подсоединение проводов 
к катушке управления возможно
как с верхней, так и нижней 
сторон корпуса

ключатели. Но когда речь заходит 
об автомате для защиты электро-
двигателя, то здесь функция вклю-
чения-выключения в ручном ре-
жиме является одной из важных. 
Например, может возникнуть 
необходимость принудительно-
го отключения электродвигателя, 
если работа оборудования создает 
опасность для персонала. Вот по-
чему вместо небольшого рычаж-
ка управления, характерного для 
обычных защитных автоматов, в 
устройствах для электродвигате-
лей применяют кнопки больших 
размеров (для устройств началь-
ного уровня) или поворотную руч-
ку (для старших моделей в линей-
ке). В моделях Lovato Electric SM1R 
и SM3R предусмотрены инди-
каторы, позволяющие различать 
срабатывание из-за перегрузки 
или срабатывание из-за коротко-
го замыкания. Это дает возмож-
ность быстро понять, где возникла 

Э 

лектродвигатель пере-
менного тока является 
специфическим видом 
нагрузки, для которого 

обычные защитные автоматы 
не всегда применимы. Вместе с 
защитными автоматами (а в ряде 
случаев — и вместо них) должны 
использоваться специализирован-
ные устройства защиты.

Автоматические выключатели 
для защиты электродвигателей, 
как правило, имеют трехфазное 
исполнение и повышенную от-
ключающую способность. Но на 
этом отличия от обычных защит-
ных автоматов не исчерпывают-
ся. В общем случае защитный ав-
томат — не тот прибор, который 
предназначен для регулярного 
включения-выключения нагруз-
ки вручную. Опытные электрики 
рекомендуют устанавливать для 
этого специализированные вы-

На промышленных предприятиях, насосных станциях, объ-
ектах транспортной инфраструктуры и некоторых других 
аналогичных местах встает задача надежной защиты трех-
фазных электродвигателей. Другой важный момент — элек-
тродвигатели зачастую располагаются в местах, доступ куда 
затруднен. Поэтому возникает необходимость в дистанци-
онном управлении их энергоснабжением, для чего приме-
няют контакторы. Об указанных типах оборудования для за-
щиты нагрузки и управления ею, выпускаемых итальянской 
компанией Lovato Electric, и пойдет речь в статье.

38 № 3 (105) 2022 | «ЭР» | www.market.elec.ru



СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Основные инновации Lovato 
Electric в области контакторов 
связаны с управлением. В частно-
сти, во многих моделях катушка 
может питаться переменным или 
постоянным напряжением от 100 
до 250 В. Есть модели, в которых 
применена электронная система 
управления катушкой, подавляю-
щая эффект дребезга контактов, 
либо фильтр подавления помех, 
действующих на сигналы управ-
ления. Имеются также модели, оп-
тимизированные для управления 
от датчиков света.

Контакторы с номинальным то-
ком до 150 А выпускаются в ис-
полнении для DIN-рейки, ширина 
модулей для номинальных токов 
38; 95 и 150 А составляет, соот-
ветственно, 45; 55 и 75 мм. 

Соответствие защитных автома-
тов для двигателя UL Type F позво-
ляет объединять их с контактором 
жестким соединителем, как пока-
зано на фото. Это — наилучший 
вариант, обеспечивающий надеж-
ное управление электродвигате-
лем и его дистанционный запуск.

Lovato Electric традиционно 
предлагает для своей продукции 
большой набор аксессуаров. Не 
стали исключением и автоматы 
защиты электродвигателей, а так-
же контакторы. Предлагаются за-
щитные корпуса, удлинители для 
ручки управления, соединители 
и т. п. Это позволяет применять 
продукция Lovato Electric в самых 
разных проектах, не задумываясь 
о проблеме совместимости ак-
сессуаров.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ

неисправность — в самом двига-
теле или в механизме, который 
он вращает.

Lovato Electric выпускает авто-
маты защиты электродвигателей 
на рабочие напряжения 230; 400; 
440; 500 и 690 В. Номинальный ток 
может достигать 40 А для серий 
SM1P, SM1R и SM1RM; 63 А для 
SM2R; 100 А для SM3R. Значение 
номинального тока регулируется 
потенциометром на лицевой па-
нели, границы диапазона зависят 
от конкретной модели. Отключа-
ющая способность, в зависимо-
сти от модели, может достигать 
100 кА. 

Особо следует отметить нали-
чие в линейке продукции серии 
SM1RM, где предусмотрен только 
магнитный расцепитель (в осталь-
ных сериях — и магнитный, и те-
пловой). Такого рода устройства 
предназначены для защиты элек-
тродвигателей в системах, кото-
рые должны сохранять работо-
способность при пожаре, напри-
мер, систем дымоудаления.

Автоматы защиты электродвига-
телей производства Lovato Electric, 
имеющие поворотную ручку, соот-
ветствуют международным стан-
дартам UL Type E и Type F. Серии 
SM1P, SM1R и SM1RM предназна-
чены для установки на DIN-рейку, 
причем ширина модуля — всего 
45 мм. Высокие технические ха-
рактеристики устройств защиты 
электродвигателей, выпускаемых 
Lovato Electric, делают во многих 
случаях необязательным приме-
нение совместно с ними обычных 
автоматов защиты.

А теперь поговорим о контакто-
рах. В ассортименте Lovato Electric 
они представлены трехполюс-
ными моделями на номинальный 
ток до 630 А, четырехполюсными 
моделями на номинальный ток до 
1600 А, а также вcпомогательными 
трехполюсными моделями на но-
минальный ток от 9 до 38 А. Также 
компания выпускает контакторы 
для систем компенсации реактив-
ной мощности до 100 кВАр при 
напряжении 400 В.

Конструкция поворотной 
ручки позволяет устанавливать 
на нее механический замок 
для предотвращения пуска 
двигателя посторонними

ООО «Ловато Электрик»
107023, РФ, г. Москва, 

ул. Суворовская, д. 19, стр. 2
+7 (495) 998-50-80

info@lovatoelectric.ru
www.LovatoElectric.ru

Совместное использование 
автоматического выключа-
теля для защиты двигателя 
и контактора
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тацию (разрыв) цепи с постоянным током более 
1 А при активно-индуктивной нагрузке, поэтому 
в целях предотвращения их повреждения могут 
использоваться разные способы.

Как отмечено ранее, нарушение штатной рабо-
ты привода выключателя, например, в случае его 
заклинивания, сопровождается длительным про-
теканием повышенного тока через катушку элек-
тромагнита, поэтому для обнаружения такой ситу-
ации можно использовать следующие способы:

• Контроль тока при помощи токового реле, ко-
торое при появлении в контролируемой цепи тока 
определенной величины срабатывает и замыкает 
свой контакт и размыкает контакт, когда ток ис-
чезает. Используя контакт этого реле, можно по-
дать сигнал на дискретный вход МПУ РЗА управ-
ления выключателем для контроля длительности 
протекания тока. Если при превышении заданной 
выдержки времени сигнал на дискретном входе 
не исчезнет, то МПУ РЗА сформирует команду 
на выходное реле, которое подействует на незави-
симый расцепитель и отключит автоматический 
выключатель в цепи питания привода.

К 

онструктивно электромагниты пред-
назначены для воздействия на меха-
ническую защелку для освобождения 
пружины привода при включении или 

отключении выключателя. Для этого требуется 
определенное усилие, которое создается за счет 
«форсировки» электромагнита повышенным то-
ком. Другими словами, сопротивление катушки 
электромагнита специально уменьшается, чтобы 
в первоначальный момент создать повышенную 
мощность. При этом через катушку начинает про-
текать повышенный ток, который электромагнит 
способен выдерживать только кратковременно. 
При исправном приводе выключателя ток в цепи 
управления электромагнитом разрывается блок-
контактом выключателя. Однако если по какой-то 
причине блок-контакт не разорвет цепь управле-
ния, повышенный ток через катушку электромаг-
нита будет протекать длительно и приведет к ее по-
вреждению. Причины отказа привода могут быть 
разные, например, заклинивание механической 
части привода или проворот блок-контакта на валу 
привода. Как итог — неисправность выключателя.

Цепи управления приводом современных вы-
ключателей, как правило, выполняются на посто-
янном оперативном токе, и в них используется 
«форсировка» электромагнита повышенным то-
ком. Применяемые в схемах автоматики управ-
ления выключателями контакты выходных реле 
микропроцессорных устройств релейной защиты 
и автоматики (МПУ РЗА) не рассчитаны на комму-

Защита электромагнитов привода 
выключателя от длительного 
протекания токов с использованием 
реле РЭП36-14А
Электромагниты (соленоиды) привода 
высоковольтного силового выключателя 
рассчитаны на кратковременную рабо-
ту. В соответствии с ГОСТ 52565-2006 
(п. 6.3.2.) электромагниты привода выклю-
чателя должны выдерживать приложение 
напряжения 1,1*Uном, один раз до 15°С, 
или кратковременные режимы приложе-
ния напряжения 1,1*Uном с интервалами 
между приложениями 10°С. 
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(г. Чебоксары). Первоначально в качестве реле 
контроля протекания тока в шкафах ООО «Реле-
матика» применялись импортные реле, но из-за 
сложностей с определением необходимого диапа-
зона номинальных токов, длительными сроками 
поставки и высокой стоимостью было принято 
решение в пользу применения реле российского 
производителя — предприятия ООО «ВНИИР-
Промэлектро» (г. Чебоксары). Специалистами 
ООО «ВНИИР-Промэлектро» совместно с ООО 
«Релематика» было разработано унифицирован-
ное по характеристикам промежуточное реле се-
рии РЭП36-14А, применение которого на объектах 
ПАО «Россети» получило одобрение в 2016 году.

Отличительной особенностью данного реле яв-
ляется достаточно широкий диапазон рабочих то-
ков катушки самого реле по времени протекания 
тока в обмотке без ее повреждения. Например, 
реле РЭП36-14А на номинальный ток 1 А способ-
но выдержать 10-кратный ток в течение 10 с. При 
использовании данного реле нет необходимости 
в подборе реле на номинальный ток электромаг-
нита привода, т. к. оно универсально в диапазоне 
рабочих токов большинства выключателей.

Другой важной особенностью является то, что 
реле РЭП36-14А является полностью электромеха-
ническим, поэтому оно менее подвержено воздей-
ствию радиочастотных помех, электромагнитных 
полей и т. д. Основные технические характери-
стики реле РЭП36-14А приведены в Таблице 1.

Текст:  Н. В. УЛЯХИНА,
заведующий отделом заводского проектирования

 ООО «Релематика»
Д. Ю. КОНДРАТЬЕВ,

заведующий сектором конструкторской документации
 ООО «ВНИИР-Промэлектро»

Е. П. АБРАМОВ,
заведующий группой продаж ООО «ВНИИР-Промэлектро»

ЛИТЕРАТУРА: 
1. Выключатели переменного тока на напряжение от 3 
до 750 кВ. Общие технические условия. ГОСТ Р 52565-2006 г.
2. Релейная защита и автоматика сети 110–220 кВ. 
Защита электромагнитов привода,  https://pro-rza.ru
3. Реле промежуточное серии РЭП36-14А. 
Каталог продукции. https://www.vniir-promelectro.ru

ООО «ВНИИР-Промэлектро»
428024, Россия, Чувашская Республика,

 г. Чебоксары, пр. И. Яковлева, 4
+7 (8352) 39-00-13,  39-00-15

shevchenko@vniir.ru          www.vniir-promelectro.ru

• Второй способ заключается в том, что команда 
на включение/отключение выключателя подается 
кратковременно. МПУ РЗА не ждет подтвержде-
ния выполнения операции, а по окончании им-
пульса контакты выходного реле возвращаются 
в разомкнутое состояние через определенное вре-
мя, например, через 1 с. При этом, чтобы не про-
изошло повреждение контактов выходного реле, 
действие в цепь электромагнита выполняется че-
рез более мощный контактор постоянного тока.

Способ контроля длительности протекания тока 
в цепи электромагнита выключателя успешно при-
меняется в схемах шкафов автоматики управления 
выключателями 110–220 кВ ООО «Релематика» 

ÒÀÁËÈÖÀ 1.  Технические характеристики
Количество обмоток: 
включающая тока 1

Номинальный ток реле, А 1 4

Сопротивление катушки, Ом 0,72 – 0,78 0,125 – 0,135

Количество выходных контактов 4 замыкающих

Потребляемая мощность вклю-
чающей / удержив. обмоток реле 
постоянного тока, Вт

0,75 2,4

Механическая износостойкость, 
циклов ВО, не менее 1 000 000

Коммутационная 
износостойкость, циклов ВО 200 000

Масса реле, кг , не более 0,35

I срабатывания, IНОМ, А 0,4 – 0,55 2 – 2,2

I возврата, IНОМ, А 0,1 – 0,2 0,4 – 0,8

Время включения, мс, не более 20

Время отключения, мс, не более 30

Допустимая длительность 
протекания тока 10 А, с 30 —

Допустимая длительность 
протекания тока 66 А, с — 1

Заменяемые аналоги Finder-60.13.4.092.0040

Реле 
промежуточные 
серии РЭП36-14А

Установка винтов при 
заднем присоединении 
внешних проводников
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МАТРИЦА: 
системы энергоучета, которые 
идут в ногу с цифровизацией

С каждым годом компания «Матрица» увели-
чивает производственные мощности и объемы 
поставок. В результате успешного сотрудничест-
ва с группой дочерних компаний госкорпорации 
«Ростех» объем производимой продукции увели-
чился более чем в 1,5 раза за последние 2 года. 

Компания постоянно модернизирует и совер-
шенствует производимую продукцию с учетом 

В 

настоящее время с развитием инфор-
мационных технологий происходит 
процесс цифровизации и модернизации 
электросетевого комплекса. Согласно 

действующему законодательству РФ с 1 января 
2022 года энергетические компании обязаны 
устанавливать исключительно умные счетчики 
электроэнергии. Несмотря на осложненную 
обстановку, связанную с усилением санкцион-
ного давления, одна из главных задач на данный 
момент — использовать новые возможности, ко-
торые открываются для российской экономики 
и электроэнергетики.

Компания «Матрица» — производитель обору-
дования для создания умных систем учета элек-
троэнергии. С 2004 года введены в эксплуатацию 
и успешно функционируют порядка 500 круп-
ных и более 2000 мелких АИИС КУЭ — это более 
4 миллионов приборов учета по всей России и за 
рубежом. Самая крупная система включает в себя 
142 тысячи точек учета. 

Энергетика — одна из ключевых отраслей, которая всегда стремится идти на шаг впе-
реди развития остальных отраслей. От успехов развития электроэнергетики зависит 
рост экономики и выполнение многих национальных проектов, которые остаются 
в числе ключевых приоритетов государства.
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В процессе производства оборудования для ин-
теллектуальных систем учета электроэнергии 
компания «Матрица» стремится постоянно нара-
щивать составляющую российских компонентов, 
способствуя импортозамещению и развитию оте-
чественной электротехнической промышленно-
сти. Деятельность компании направлена на разра-
ботку прогрессивных инновационных решений, 
учитывающих последние изменения стандартов 
и требований рынка, реализацию перспективных 
проектов, решение практических задач повыше-
ния энергоэффективности. Партнерам компании 
предлагается весь комплекс услуг, включая бес-
платное программное обеспечение для управле-
ния системой и бесплатную бессрочную техничес-
кую поддержку.

всех современных запросов рынка и требований 
законодательства РФ. В течение последних не-
скольких лет предприятие дважды обновило вы-
пускаемую линейку оборудования с целью соот-
ветствия продукции минимальному функционалу, 
указанному в Постановлении Правительства РФ 
от 19 июня 2020 г. № 890 «О порядке предостав-
ления доступа к минимальному набору функций 
интеллектуальных систем учета электрической 
энергии (мощности)». 

В настоящее время компания «Матрица» запу-
стила производство новой линейки оборудования 
8-й версии «Advanced» с двумя каналами связи 
(PLC+RF) на базе технологии Hybrid. Технология 
Hybrid — это комбинированное решение комму-
никаций по силовым линиям G3-PLC с возмож-
ностью альтернативной коммуникации по ради-
оканалу RF. Ключевой особенностью технологии 
является способность приборов учета адаптиро-
ваться и выбирать индивидуально более качествен-
ный на данный момент канал связи. Данное ре-
шение позволяет улучшить сбор данных и сделать 
его более надежным. В целом системы учета элек-
троэнергии на базе таких умных счетчиков могут 
помочь повысить производительность и эффек-
тивность эксплуатируемой электрической сети. 
Данное оборудование также имеет возможность 
поддержки подсистем АСУТП, в том числе обес-
печивает функции телеизмерений, телеуправления 
и телесигнализации. 

Новые технологии и решения компании «Ма-
трица» позволяют любому потребителю уда-
ленно просматривать показания приборов учета, 
контролировать потребление и в целом сделать 
процесс учета электроэнергии более простым, 
удобным, точным и надежным. Таким образом, 
согласно вышеуказанному постановлению обору-
дование приносит максимальную пользу клиен-
там. А также, внедряя инновационные технологии 
для автоматизированного учета электроэнергии 
и более эффективного использования энергоре-
сурсов, компания «Матрица» способствует реали-
зации государственных проектов по энергосбере-
жению, энергоэффективности и цифровизации 
электросетевого комплекса РФ. 

ООО «Матрица»
143989, РФ, Московская обл. , г. Балашиха,

 мкр. Железнодорожный, ул. Маяковского, 16
+7 (495) 225-80-92,  +7 (498) 520-37-72

mail@matritca.ru          www.matritca.ru

Компания «Матрица» является заводом — про-
изводителем приборов учета электроэнергии 
и дополнительного оборудования для создания 
интеллектуальных систем учета энергоресурсов. 
На рынке присутствует с 2004 года. За это вре-
мя предприятие вошло в пятерку самых крупных 
российских производителей приборов учета 
электроэнергии. В прошлом году генеральный 
директор компании «Матрица» Николай Степа-
нович Шкрабляк получил награду от имени гу-
бернатора Московской области Андрея Юрье-
вича Воробьева «За эффективное управление 
в энергетической сфере». 

Николай ШКРАБЛЯК, 
генеральный директор компании «Матрица»
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Сенсорный панельный контроллер СПК1хх от российской компании ОВЕН — это ком-
плексное решение для широкого круга задач автоматизации, совмещающее в себе 
функции ПЛК, человеко-машинного интерфейса (HMI) и регистратора данных. В ста-
тье рассматриваются технические характеристики и программные возможности этого 
устройства.

Ч 

еловеко-машинный интерфейс (HMI) 
является неотъемлемым элементом 
систем автоматизации, в которых 
процесс управления требует участия 

оператора. В прошлом веке операторский ин-
терфейс мог представлять собой набор свето-
диодных индикаторов, тумблеров, стрелочных 
приборов и других подобных устройств. По ме-
ре развития технологий им на смену пришли 
панели оператора с цветными экранами и сен-
сорными дисплеями, позволяющие компактно 
отображать всю необходимую оператору ин-
формацию. Следующим шагом стало добавле-
ние к панелям функций ПЛК, что привело к по-
явлению панельных контроллеров.

В значительном числе случаев применение 
панельного контроллера обладает рядом пре-
имуществ:

• снижение затрат — обычно стоимость па-
нельного контроллера оказывается существен-
но ниже совокупной стоимости ПЛК и панели 
оператора;

• уменьшение времени, требуемого на созда-
ние проекта, — за счет использования единого 
ПО для разработки логики приложения и визуа-
лизации (вместо отдельной IDE для ПЛК и кон-
фигуратора для панели) и отсутствия необхо-
димости в настройке обмена;

• экономия монтажного пространства в шкафу 
автоматики.

Панельный контроллер СПК1хх (рис. 1), раз-
работанный российской компанией ОВЕН, в 
дополнение к этому отличается расширенными 
функциональными возможностями и может ис-
пользоваться для решения широкого круга задач.

Технические характеристики
Технические характеристики контроллера 

СПК1хх приведены в таблице. Из особенно-
стей стоит отметить большое число последова-
тельных интерфейсов — 3×RS-485 и 2×RS-232. 
COM-порты выведены на два разъема DB9 для 
совместимости с предыдущими модификаци-
ями контроллера. Для удобства подключения 
линий связи в комплект поставки входит адап-
тер типа «DB9 — пружинные клеммы». Адап-
тер содержит встроенные согласующие рези-
сторы (120 Ом).

Для записи архивов и импорта рецептов при-
меняются USB- и SD-накопители. 

Для работы с визуализацией используется 
резистивный сенсорный экран диагональю 
7” или 10.2” (в зависимости от модификации 
контроллера). 

Панельный контроллер 
ОВЕН СПК1хх

ÐÈÑÓÍÎÊ 1

Панельные контроллеры ОВЕН СПК107 и ОВЕН СПК110
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СПК1хх предоставляет программисту зна-
чительное количество системных переменных 
— для чтения/записи времени, определения 
объема памяти подключенных накопителей, 
получения серийного номера контроллера, счи-
тывания отладочной информации, управления 
яркостью подсветки и т. д.

Для настройки обмена с другими устройст-
вами используются протоколы Modbus RTU/
ASCII/TCP (Master/Slave), OPC UA (server), 
SNMP (Manager/Agent), MQTT. Доступна биб-
лиотека протоколов для тепло- и электро-счет-
чиков («Меркурий», «Энергомера», ВКТ и т. д.). 
Кроме того, имеется возможность реализации 
собственных протоколов обмена с помощью 
системных библиотек. Для передачи данных 
между несколькими контроллерами, програм-
мируемыми в CODESYS, может использоваться 
внутренний протокол (network variables), кото-
рый значительно упрощает настройку обмена. 
Это особенно удобно с учетом того факта, что 
в один проект CODESYS можно добавить не-
сколько контроллеров и использовать для них 
общую кодовую базу.

Интеграция с IT-сервисами возможна по 
протоколам HTPP/HTTPS (REST API) и FTP/
FTPS; для подключения к базам данных доступ-
ны клиенты MySQL и MsSQL. Поддерживает-
ся синхронизация времени по протоколу NTP. 
Для доступа к виртуальным частным сетям 
(VPN) поддерживаются технологии OpenVPN 
и WireGuard. Возможна рассылка электронной 
почты (протоколы IMAP/POP3).

Контроллер поддерживает подключение мо-
демов для отправки/получения SMS и организа-
ции подключения по протоколу GPRS.

Следует отметить, что большинство описан-
ных возможностей не требуют от разработчика 
программирования и доступны в виде готовых 
компонентов, требующих лишь минимальной 
настройки и привязки переменных. Например, 
для большинства устройств ОВЕН с поддерж-
кой протокола Modbus (модули ввода-вывода 
Mx110/210, терморегуляторы ТРМ, датчики с 
интерфейсом RS-485 и т. д.) в среде CODESYS 
доступны готовые шаблоны опроса. 

Визуализация
Редактор визуализации CODESYS предостав-

ляет широкие возможности по созданию графи-
ческого интерфейса. Пользователю доступен 
большой набор графических элементов (в том 
числе тренды, XY-графики, таблицы и т. д.), 

Функциональные возможности
Программирование контроллера осуществ-

ляется в среде CODESYS V3.5. В рамках едино-
го ПО пользователь разрабатывает управля-
ющую логику, человеко-машинный интерфейс 
и настраивает обмен с другими устройствами. 
CODESYS включает в себя удобные редакторы 
для языков программирования стандарта МЭК 
61131-3 с автодополнением и поддержкой drag-
and-drop, широкий набор библиотек (например, 
блоки ПИД-регуляторов с автонастройкой), 
удобные средства отладки (доступна возмож-
ность отладки проекта без контроллера, с помо-
щью виртуального ПЛК). Среда поддерживает 
импорт проектов из CODESYS V2.3, что позволя-
ет переиспользовать программный код, разра-
ботанный для ПЛК с этой системой исполнения.

ÒÀÁËÈÖÀ.  
Технические характеристики СПК1хх

Параметр Значение

Частота процессора 600 МГц

Оперативная память 512 Мб (DDR3)

Flash-память 4096 Мб (eMMC)

Память энерго-
независимых переменных 64 Кб (MRAM)

Дисплей

Диагональ экрана 7” или 10.2”

Разрешение 800×480

Количество цветов 16,7 млн (для 7”), 
262 тыс. (для 10.2”)

Интерфейсы

Коммуникационные 
интерфейсы

1×Ethernet, 3×RS-485, 
2×RS-232

Интерфейс 
программирования Ethernet, USB 2.0 В

Подключение накопителей 1×USB 2.0 А, 1×SD

Программирование

Операционная система Linux

Среда разработки CODESYS V3.5

Другие характеристики

Напряжение питания 12...28 В

Конструктивное 
исполнение корпуса Для щитового крепления

Степень защиты корпуса IP65 / IP20



50 № 3 (105) 2022 | «ЭР» | www.market.elec.ru

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

менный web-браузер. При этом набор экранов 
может как совпадать с экранами, отображаемы-
ми на дисплее контроллера, так и быть уникаль-
ным. В относительно небольших проектах эта 
технология позволяет заменить собой по функ-
ционалу SCADA-систему.

Web-конфигуратор контроллера также досту-
пен через web-браузер и позволяет осуществить 
мониторинг, диагностику и настройку СПК1хх 
без использования специализированного ПО.

Настройку основных параметров СПК1хх 
можно также осуществить через экранный 
конфигуратор, доступный из сервисного меню 
контроллера.

Архивы и рецепты
СПК1хх можно использовать в качестве реги-

стратора данных, архивируя значения параме-
тров технологического процесса в память конт-
роллера или на USB/SD-накопитель. Для записи 
файлов в формате .csv используется специально 
разработанный компонент для CODESYS, для 
произвольного формата файлов — библиотеки. 

каждый из которых имеет множество пара-
метров, которые можно изменять из кода про-
граммы прямо в процессе ее работы (например, 
менять цвет элементов, их расположение на 
экране и т. д.). Поддерживаются стили (по ана-
логии с CSS) и векторная графика (.svg), до-
ступны средства для создания мультиязычных 
проектов и ограничения прав пользователей.

Контроллер поддерживает подключение кла-
виатуры и мыши через порт USB, а также дру-
гих HID-устройств (например, сканеров штрих-
кодов).

Логотип, отображаемый на дисплее СПК в 
процессе его загрузки, а также при работе с 
остановленным приложением или без него, мо-
жет быть заменен на пользовательский.

Web-визуализация 
и web-конфигуратор

Отдельной особенностью CODESYS является 
поддержка web-визуализации. Эта технология 
позволяет оператору подключиться и работать 
с экранами контроллера через любой совре-

ÐÈÑÓÍÎÊ 2

Схема применения СПК1хх



51www.market.elec.ru | «ЭР» | № 3 (105) 2022

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Компания ОВЕН
111024, РФ г. Москва,  2-я ул. Энтузиастов, д. 5, корп. 5

+7 (495) 64-111-56          sales@owen.ru          owen.ru

Система верхнего уровня может считывать ар-
хивы по протоколу FTP(S) или же по протоколу 
Modbus TCP (с помощью функции 20 — Read 
File Record). В будущих версиях CODESYS за-
планирована поддержка чтения архивов по 
протоколу OPC UA (профиль Historical Access).

Для работы с рецептами (наборами уставок) 
CODESYS включает в себя компонент «Менед-
жер рецептов». Оператор может создавать, 
редактировать и удалять рецепты, а также экс-
портировать/импортировать их с USB/SD-
накопителя.

Экосистема ОВЕН
Панельные контроллеры СПК1хх не имеют 

встроенных входов и выходов; для подключе-
ния сигналов полевого уровня применяются 
модули ввода-вывода. Компания ОВЕН выпу-
скает две линейки модулей расширения, отли-
чающиеся коммуникационным интерфейсом — 
Mx210 (Ethernet/Modbus TCP) и Mx110 (RS-485/
Modbus RTU). Обе линейки включают в себя 
модули с дискретными и аналоговыми входами 
и выходами, а также модули измерения пара-
метров электрической сети. 

Кроме того, ОВЕН производит и другое обо-
рудование, которое может использоваться 
совместно с панельным контроллером для 
создания законченных решений в системах 
автоматизации:

• блоки питания БП100K/120K/240K с интер-
фейсом Ethernet для мониторинга параметров;

• неуправляемые коммутаторы КСН210 для од-
новременного подключения к СПК нескольких 
устройств с интерфейсом Ethernet;

• web-панель оператора ВП110, которая позво-
ляет дублировать экран панельного контролле-
ра в удаленном помещении или использовать 
дополнительный экран, установленный в шка-
фу автоматики вместе с СПК1хх.

Отдельно следует упомянуть OwenCloud — 
облачный сервис компании ОВЕН, использу-
емый для удаленного мониторинга и управле-
ния. Для подключения контроллеров СПК1хх 
к облачному сервису не требуется создания 
каких-либо отдельных каналов и переменных 
(ни в программе контроллера, ни в сервисе) 
— импорт параметров происходит автомати-
чески. Для подключения к облачному сервису 
не требуется наличия внешнего статического 
IP-адреса. Функционал OwenCloud постоянно 

ÐÈÑÓÍÎÊ 3

Развитие СПК1хх сегодня

развивается — в 2021 году появилась поддержка 
мнемосхем и отправка СМС с аварийными со-
общениями, в данный момент идет работа по 
созданию механизма отчетов.

Поддержка и обучающие материалы
Важным фактором при выборе контроллера 

является наличие русскоязычной документа-
ции и технической поддержки. Компания ОВЕН 
разработала множество документов, примеров 
и видеороликов по программированию сво-
их устройств в среде CODESYS V3.5. Учебный 
центр ОВЕН регулярно проводит обучающие 
курсы, а группа технической поддержки всегда 
готова ответить на вопросы клиентов. Также за-
дать вопросы по программированию контролле-
ров ОВЕН можно на форуме компании.

ПО для панельных контроллеров СПК1хх 
постоянно развивается — раз в год выходит 
крупное обновление, включающее в себя све-
жую версию системы исполнения CODESYS, 
новые функции и исправление ошибок. 

Перечисленные возможности позволяют эф-
фективно использовать сенсорные панельные 
контроллеры ОВЕН СПК1хх для построения 
систем автоматизации в различных отраслях 
промышленности.
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Использование светодиодов для бытового и коммерческого освещения в последние 
10 лет выросло экспоненциально, с широким спектром применений и особых свойств, 
которые попросту не могут наблюдаться у флуоресцентных ламп. 

П 

овышение эффективности свето-
диодов за последние несколько лет 
также привело к значительному уве-
личению срока службы компонен-

тов, который теперь значительно больше, чем у 
традиционных технологий освещения лампами 
накаливания и люминесцентными лампами. Это 
означает, что для ряда применений светодиод-
ное освещение в настоящее время считается не 
требующим обслуживания и широко исполь-
зуется для освещения дорог и транспортных 
средств.

Потенциальная экономия энергии, которую 
можно получить за счет использования свето-
диодов, бесспорно, привела к глобальному при-
знанию этой сравнительно новой технологии. 
Однако низкое энергопотребление является 
лишь одним из преимуществ использования 
светодиодов. Благодаря своим физическим ха-
рактеристикам, то есть небольшому размеру и 
относительно небольшому весу, они расширили 
границы возможностей как для освещения, так 
и для световых эффектов. Это изменило наше 
представление о светодиодах как о простой за-
мене лампы для освещения помещений на мно-
гоцветный, эстетически многогранный прибор 
освещения с опциями для некоторых действи-
тельно сложных условий.

Растущее разнообразие и сложность приме-
нений создают новые проблемы с точки зрения 
защитных материалов, и пользователям требу-
ется высочайший доступный уровень произ-
водительности. Короче говоря, защитные ма-
териалы должны гарантировать, что светодиод 
может работать во всех средах, будь то внутрен-
нее применение в Европе, наружное уличное 
освещение в Индии или подводное освещение 

в Австралии. Светодиоды являются чувстви-
тельными электронными компонентами и часто 
требуют дополнительной защиты от механи-
ческих повреждений, влаги и других факторов 
внешней среды.

За последние несколько лет использование 
заливочного компаунда для защиты светодио-
дов становится все более распространенным 
явлением. Выбор компаунда зависит от ряда 
различных факторов; вязкость смешанной си-
стемы, срок службы и время гелеобразования, 
а также твердость, плотность, цвет и рабочая 
температура отвержденной смолы. При непо-
средственной защите светодиода существует 
ряд существенных факторов. Ключевым среди 
них является прозрачность материала, приме-
няемого для обеспечения максимального ис-
пользования светового потока светодиода. Кро-
ме того, необходимо учитывать любые потенци-
альные изменения, которые могут произойти 
в течение срока службы светодиода.

Компания Electrolube разработала ряд поли-
уретановых заливочных компаундов, которые 
отвечают ряду различных требований и были 
оптимизированы для рынка герметизации све-
тодиодов. Двухкомпонентные (2K) системы 
разработаны так, чтобы обеспечить простоту 
обращения и текучесть, позволяющую жидкой 
смоле течь внутри корпуса и вокруг светодио-
дов, после чего она полимеризуется, образуя 
твердый и прочный состав, который защищает 
светодиоды от окружающей среды.

Полиуретановые компаунды доступны в упа-
ковках различных размеров, которые предназ-
начены для ручного и машинного смешивания 
и дозирования. Для небольших объемов или 

Полиуретановые 
заливочные компаунды —
максимальная защита светодиодов 
в любой среде
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четной цветовой температуры светодиода было 
обнаружено, что имеет место сдвиг температу-
ры, пропорциональный толщине слоя смолы, 
нанесенного поверх светодиода. Однако можно 
контролировать изменение цвета, тщательно 
выбирая тип смолы и толщину ее нанесения.

Наиболее заметным для пользователя в ко-
нечном осветительном устройстве является сам 
светодиод, но также есть и другие компоненты 
устройства, которые влияют на его характери-
стики.

Линейка оптически прозрачных смол, разра-
ботанных для применения в светодиодах, состо-
ит из полиуретановых смол. Полиуретановые 
смолы хорошо подходят для защиты свето-
диодов в ряде различных сред, к тому же они 
могут быть приспособлены для других задач, 
например, пигментированые системы для по-
крытия печатных плат. Такие смолы обеспе-
чивают эстетически приятную поверхность, 
одновременно улучшая качество освещения 
посредством отражения света от печатной пла-
ты. Количество энергии, производимой одним 
светодиодом, сравнительно мало, отсюда про-
истекает необходимость группировки не-
скольких светодиодов, чтобы добиться жела-
емого количества света. Существуют разные 
методы для получения желаемого цвета. Либо 
при помощи белых светодиодов, которые из-
лучают свет в широком волновом диапазоне, 
или светодиодов, излучающих свет с более ди-
скретными длинами волн. Объединяя свето-
диоды разных цветов можно получить большую 
цветовую палитру. Помимо предложения про-
дуктов с высокой прозрачностью, Electrolube 
разработала полужесткие полиуретановые смо-
лы UR5635 и UR5634 (рис. 2) специально для 
производителей, чтобы обеспечить высокий уро-
вень экологической защиты для их продуктов, 

работы с прототипами часто ручное нанесение 
является лучшим вариантом. В то время как для 
серийного производства машинное нанесение, 
безусловно, является предпочтительным мето-
дом, поскольку оно позволяет производить пра-
вильно смешанную смолу, качество которой не 
зависит от оператора установки селективного 
нанесения и устройства, в которое заливается 
смола. Конечно, использование машины явля-
ется наиболее экономичным методом нанесе-
ния смолы, и есть ряд производителей, которые 
могут предложить подходящее оборудование в 
зависимости от дозируемых объемов.

Есть несколько важных соображений, кото-
рые следует учитывать при заливке светодио-
дов. Например, важно учитывать геометрию 
корпуса и любых других деталей, таких как 
линзы (рис. 1).

Смешанная смола предназначена для обтека-
ния любых препятствий на своем пути, однако, 
если есть подрезы или выступы, они потенци-
ально могут задерживать воздух, что может при-
вести к плохой адгезии, а также к образованию 
пузырей во время отверждения. Если большой 
объем смолы должен быть залит в один корпус, 
то было бы целесообразно рассмотреть возмож-
ность заливки желаемого количества за 2 или 3 
раза. Это позволит учесть любую усадку смолы, 
а также поможет свести к минимуму любой за-
хваченный воздух. Кроме того, поэтапный под-
ход к нанесению позволяет использовать вторую 
смолу, которая может представлять собой не-
прозрачный или окрашенный слой для придания 
желаемых оптических эффектов устройству.

Оптические свойства отвержденной смолы 
были тщательно оценены, чтобы убедиться, что 
смолы максимально сохраняют цветовые ха-
рактеристики светодиода. При измерении рас-
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Геометрия корпуса светодиода

Остроугольные формы могут
задерживать пузыри воздуха

Скошенные и изогнутые углы
позволяют пузырям всплывать
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с дополнительными преимуществами. UR5635, 
для примера, обладает эффектом рассеивания, 
потенциально убирая необходимость в рассеи-
вающих покрытиях и крышках.

Эта смола дает мягкий рассеивающий свет с 
эффектом «дымки» и часто используется с боль-
шим успехом как для защитных, так и декора-
тивных целей.

UR5634 придает водно-белую прозрачность 
светодиодным заливочным смесям и особенно 
устойчива к ультрафиолетовому излучению, что 
делает ее очень полезной в качестве наружного 
светодиодного герметика. Для того чтобы мини-
мизировать желтение в результате ультрафио-
летового излучения, все полиуретановые смолы 
содержат алифатический изоцианит, тщатель-
но подобранный, чтобы обеспечить длительную 
надежность, и имеют самую низкую классифи-
кацию опасности.

Поскольку смолы основаны на полиуретане, 
их максимальная рабочая температура состав-

ляет 130°C. Для более высоких температур у нас 
есть оптически прозрачная силиконовая смола, 
которая может выдерживать температуры до 
200°C.

Устойчивость к ультрафиолетовому излуче-
нию имеет ключевое значение при рассмотре-
нии полиуретановых компаундов для защиты 
светодиодов, и чтобы убедиться в этом, компа-
ния Electrolube провела испытания ряда герме-
тизирующих смол на устойчивость к атмосфер-
ным воздействиям. Испытания проводились в 
соответствии со стандартом ISO 4892, часть 3, 
цикл 1 «Методы воздействия на пластмассы ла-
бораторных источников света» на приборе для 
ускоренного испытания на атмосферостойкость 
QUV SE. После 1000 часов воздействия резуль-
таты показали, что оптически прозрачные по-
лиуретановые и силиконовые смолы UR5634 и 
SC3001 обладают превосходной устойчивостью 
к ультрафиолетовому излучению, сохраняя 
свою прозрачность на протяжении всего цикла 
испытания на воздействие УФ. Интенсивность 
воздействия будет варьироваться в зависимо-
сти от географического положения, поэтому 
важно установить правильное ускоренное вре-
мя воздействия для вашего региона. Например, 
это испытание примерно эквивалентно 4-лет-
ней стойкости к атмосферным воздействиям 
в типичном климате Северной Европы.

Чтобы определить степень защиты, которую 
обеспечивают наши герметизирующие смо-
лы, компания Electrolube проводит испытания 
погружением в жесткую воду. В этом режиме 
испытаний полиуретановые смолы продемон-
стрировали превосходную устойчивость к по-
гружению в воду, в частности, в соленую. Вы-
сокие уровни сопротивления обеспечивают 
широкий спектр подводных применений, вклю-
чая подводное соединение кабелей, защиту под-
водного светодиодного освещения в бассейнах 
с пресной и соленой водой, освещение на палу-
бах кораблей и защиту различных сенсорных 
устройств. В таких случаях могут потребоваться 
прозрачные или цветные смолы, которые долж-
ны обеспечивать высокую адгезию и низкую 
диэлектрическую проницаемость в течение 
всего срока службы устройства, работающего 
в суровых условиях.

Текст:  Сергей МАХЛАКОВ
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Прозрачный и рассеивающий компаунды
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info@protehnology.ru
protehnology.ru



55www.market.elec.ru | «ЭР» | № 3 (105) 2022

ОСНОВНЫЕ ТИПЫ УЗ ОБОРУДОВАНИЯ
«ХИМСОНИК»
ОСНОВНЫЕ ТИПЫ УЗ ОБОРУДОВАНИЯ
«ХИМСОНИК»М Н
ОСНОВНЫЕ ТИПЫ УЗ ОБОРУДОВАНИЯ

ОСОНИКНММХИ« »«



СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Так, на заводе CSVT налажено массовое про-
изводство светодиодных ультратонких панелей 
с торцевой засветкой — самого современного 
решения для общего освещения. Предприятие 
производит два вида панелей — SPARTA-PANEL 
и KROKUS-PANEL. Модель SPARTA запатентована 
на территории страны и не имеет аналогов на рос-
сийском рынке. 

Это позволяет CSVT эффективно работать по 
госпрограмме импортозамещения: на сегодняш-
ний день основная часть подобной продукции 
ввозится в страну из-за рубежа.

Среди других разработок CSVT — «умная» 
клеммная колодка, предустановленная в сериях 
линейных светильников VOLGA EU и VOLGA PL. 
Технология позволяет выстраивать в линию от 50 
до 100 м светильников при простоте и удобстве 
монтажа.

В условиях растущих требований рынка CSVT 
стремится максимально удовлетворить поже-
лания клиентов. Поэтому выпускает не только 
светодиодные панели и линейное освещение, 
но и кольцевые светильники, а также светильни-
ки под заказ нестандартной формы. Специалисты 
компании разрабатывают новые изделия с уче-
том трендов отрасли, уделяя внимание дизайну 
и эргономике.

Вся продукция CSVT проходит жесткий конт-
роль качества. Изделия тестируются на автома-
тизированной линии с тремя стадиями проверки: 
при нормальном напряжении, при пониженном 
напряжении на 20% от нормы в 230 вольт, при по-
вышенном напряжении на 20% от нормы. Обору-
дование соответствует требованиям ТР ТС и имеет 
гарантию на срок от 5 лет.

Комплектующие для светотехники
Многолетний опыт производства светотех-

нического оборудования и высокие требования 

С 

егодня, когда наши экономика и про-
мышленность испытывают колоссаль-
ный прессинг, вопрос импортозаме-
щения особенно актуален. Тем ценнее 

опыт отечественных компаний, которые смогли 
значительно продвинуться в деле локализации 
производства на территории страны.

Компания CSVT — эксперт светотехнической 
отрасли с 11-летней историей. С первого дня ру-
ководство CSVT сделало ставку на собственные 
разработки и производство: в 2011 году в городе 
Ростов Великий Ярославской области построен 
завод и сформирован конструкторский отдел.

Сегодня завод CSVT — передовое технологич-
ное предприятие. Станочная база насчитывает 
более 150 единиц современного оборудования. 
На заводе и в центральном офисе в Москве тру-
дятся более 500 сотрудников.

Светотехническое оборудование
CSVT — это большой ассортимент светотехни-

ческого оборудования, разработанного в России 
под требования локальных сетей электропитания. 
Продукция применяется для освещения адми-
нистративно-офисных зданий, торговых, меди-
цинских и образовательных учреждений, в цехах 
и промышленных помещениях. Ежегодно завод 
отгружает более 3 млн единиц светотехнического 
оборудования.

Светодиодные светильники CSVT внесены в 
Единый реестр российской радиоэлектронной 
продукции, формированием и ведением которо-
го занимается Министерство промышленности 
и торговли РФ.

Полностью отечественное производство и отла-
женная сеть дистрибьюторов по всей стране по-
зволяет CSVT развивать бизнес и работать на пер-
спективу, внедряя в производственный процесс 
инновации и современные технологии.

CSVT
Сделано в России
Курс на замещение импорта товарами, 
произведенными на территории Россий-
ской Федерации, взят в 2014 году с введе-
нием первого пакета западных санкций.
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Алюминиевые подвесные потолки
Помимо направления светотехнической про-

дукции и комплектующих для светотехники, за-
вод CSVT производит алюминиевые потолочные 
системы. На сегодняшний день производитель-
ность предприятия более 25 млн погонных метров 
потолка в год.

Кроме Т-ПРОФИЛЯ для потолков АРМСТРОНГ 
и широко известной системы ячеистых потолков 
ГРИЛЬЯТО, в 2021 году на заводе запущена линия 
для производства кубообразных потолков КУБОТА 
из алюминиевой рейки. 

На сегодняшний день потолки КУБОТА широ-
ко востребованы дизайнерами, архитекторами, 
строительными и проектными организациями. 
КУБОТА от CSVT — это не только современное 
решение для оформления любого интерьера, 
но и удобный монтаж за счет усовершенствован-
ного крепления рейки к направляющей.

к качеству конечной продукции подтолкнули ру-
ководство CSVT к запуску на заводе собственных 
линий по производству комплектующих для све-
тотехники: корпусов, светотехнических листов, 
пускорегулирующей аппаратуры (LED-драйверов 
и блоков аварийного питания), линейных модулей.

Компания CSVT
127282, РФ, г. Москва, Чермянский проезд, д. 7

+7 (495) 228-11-03          info@csvt.ru          www.csvt.ru

Установленные на заводе CSVT термопластавто-
маты большой мощности позволяют CSVT произ-
водить габаритные корпуса для светильников вы-
сокой степени защиты.

На базе корпусов пылевлагозащищенных све-
тильников CSVT производит известные на све-
тотехническом рынке модели АЙСБЕРГ и SLIM. 
За годы производства эти светильники успели вы-
соко зарекомендовать себя, а их корпуса пользу-
ются популярностью в том числе для изготовления 
светильников на других светотехнических пред-
приятиях.

Также на заводе CSVT установлена автоматизи-
рованная экструзионная линия по изготовлению 
светотехнического листа. Среди выпускаемой 
продукции — лист OPAL-SAND с двухсторонним 
тиснением мелкой шагренью и MICRIPRISMA-
UGR, геометрия которого разработана техничес-
кими специалистами компании для достижения 
максимального эффекта светорассеивания.

Если качество светотехнического листа отвеча-
ет за его безопасность и комфорт для человека, 
то LED-драйвер определяет технические харак-
теристики светильника и его работоспособность. 
Завод CSVT оснащен современным оборудова-
нием для разработки и производства источников 
питания светодиодов. 100% продукции проходит 
контроль в собственной светотехнической лабо-
ратории.

Комплектующие для светотехники от компании 
CSVT используются при производстве собствен-
ной продукции и востребованы в больших объе-
мах коллегами по цеху — российскими произво-
дителями.

Проектные работы
Светильники и потолки CSVT отлично дополня-

ют друг друга, что дает бизнесу синергетический 
эффект. На базе собственного производства ком-
пания CSVT успешно реализует проектные рабо-
ты. Всего на момент написания статьи осуществле-
но более 2000 проектов в разных регионах России. 
Размещение завода на территории Российской 
Федерации позволяет поставлять продукцию под 
конкретный проект своевременно и в нужном 
количестве.

CSVT приглашает к сотрудничеству дистрибью-
торов и производителей светотехники!
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Завод «Энергомонтаж» 
обеспечит надежное электропитание 
в любой точке России

Непреходящей классикой являются подстанции 
КТП, относящиеся к киосковому типу. Они отли-
чаются высокой надежностью и устойчивостью 
к климатическим воздействиям. Тем не менее не 

И 

стория «Энергомонтажа» восходит к 
2007 году, первоначально фирма арен-
довала небольшой офис и производст-
венное помещение. Но уже через год 

было возведено собственное административное 
здание и несколько цехов.

В качестве основной сферы деятельности было 
выбрано производство комплектных трансфор-
маторных подстанций. Данный вид продукции 
стал очень актуальным в наше время. Получение 
готовой подстанции под ключ — это экономия 
средств и времени, а также освобождение строи-
тельной организации от функций, не являющихся 
для нее основными.

В ассортименте завода «Энергомонтаж» име-
ются подстанции типов КТП, КСО, ПКУ, КРУН, 
ЩО-70, ЯКНО. Они относятся к следующим ка-
тегориям: киосковые, блочные, внутрицеховые, 
столбовые. Комплектация осуществляется соглас-
но требованиям заказчика.

Современной тенденцией является поставка заказчику готовой трансформаторной 
подстанции, собранной в соответствии с его нуждами. Когда говорят о таких подстан-
циях, то обычно имеют в виду крупнейших зарубежных производителей электрообо-
рудования, тем не менее и в России есть предприятия, выпускающие такую продук-
цию, причем ничуть не хуже. Одно из них — завод «Энергомонтаж» из г. Белгорода.

Особой популярностью в последнее десятилетие 
пользуются так называемые блочные комплектные 
трансформаторные подстанции

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ



61www.market.elec.ru | «ЭР» | № 3 (105) 2022

мог «Энергомонтаж» пройти мимо роста популяр-
ности блочных комплектных трансформаторных 
подстанций. Такие подстанции позволяют быстро 
нарастить возможности электропитания объекта, 
что важно для динамики современного бизнеса. 

Помимо комплектных трансформаторных под-
станций, «Энергомонтаж» выпускает КРУ на-
ружной установки (в том числе с реклоузерами), 
ячейки КСО (в том числе с выкатными элемен-
тами) и КРУ, а также низковольтные комплектные 
устройства. Особенно следует отметить наличие 
в ассортименте выпускаемой продукции ячеек 
КСО с выкатными элементами. Это оборудова-
ние позволяет обеспечить бесперебойное энерго-
снабжение высокотехнологичных производств, 
поскольку для обслуживания ячейки не нужно 
обесточивать все фидеры, достаточно отключить 
только одну линию. Ранее такие системы зачастую 
импортировались, а ведь развитие производства 
приводит к росту спроса на ячейки с выкатными 
элементами. Трансформаторные подстанции име-
ют все необходимые сертификаты соответствия. 
Гарантийный срок может достигать 3 лет.

Для комплектных трансформаторных подстан-
ций произвести оборудование — полдела. Важно 
также обеспечить адекватную стоимость доставки 

заказчику, иначе теряется весь смысл данного ре-
шения. «Энергомонтаж» имеет собственные логи-
стические возможности, позволяющие доставлять 
подстанции практически в любую точку России 
и странам СНГ, причем по весьма низким ценам.

Завод «Энергомонтаж» работает 15 лет. За этот 
срок компания успела зарекомендовать себя как 
надежного поставщика. 52 крупные государствен-
ные и частные компании заказывают у нее гото-
вые решения для своих нужд. Всего же выполнено 
12 400 заказов для 7100 клиентов. Завод регулярно 
получает благодарственные письма от своих кли-
ентов. При этом предприятие продолжает актив-
но развиваться. На заводе регулярно обновляется 
оборудование, сотрудники проходят повышение 
квалификации, осваивается выпуск современных 
видов продукции.  

Текст:  Алексей ДУБНЕВСКИЙ

Перевозка на грузовом автотранспорте подстанции 
киоскового типа КТП
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В 2010 г. на СЗТТ была приобретена и аттесто-
вана высоковольтная установка фирмы Phenix 
Technologies на переменное напряжение 250 кВ 
с измерением ЧР. Испытательное оборудование 
было размещено в новой высоковольтной экрани-
рованной лаборатории, которая была разработана 
и построена специалистами нашего завода. Эта 
испытательная установка зарекомендовала себя 
на высоком уровне в обнаружении ЧР как на ста-
дии опытных образцов, так и при выпуске серий-
ной продукции. 

В 2014 году была введена в эксплуатацию и ат-
тестована еще одна испытательная установка 
с измерителем — «Корона-20» также производ-
ства г. Новосибирска в помещении главного кор-
пуса. Итак, подчеркнем, что в настоящее время 
предприятие ОАО «СЗТТ» имеет в составе испы-
тательного центра (ИЦ ОАО «СЗТТ») две аттесто-
ванные установки по измерению ЧР. Для изделий, 
выпускаемых ОАО «СЗТТ», такие испытания ста-
ли обязательными как конечный этап контроля 
для определения эксплуатационной пригодности.

Характеристики ЧР измеряют [2] для:

• определения отсутствия ЧР в изоляции испы-
туемого объекта при нормированном напряже-
нии, интенсивность которых выше нормиро-
ванного значения;

• определения интенсивности ЧР при нормиро-
ванном напряжении;

• определения напряжения возникновения и на-
пряжения погасания ЧР.

О 

бщепризнано, что ЧР в изоляции 
образуются в результате внесения 
воздушных (газовых) включений или 
проводящих частиц при нарушении 

технологии изготовления оборудования или 
его эксплуатации [1]. Месторасположение ЧР, 
их влияние на срок службы изделия, наилучший 
метод выявления и оценки ЧР определяется кон-
струкцией электротехнического оборудования и 
современными методами измерений ЧР.

Свердловский завод трансформаторов тока од-
ним из первых в нашей стране начал проводить из-
мерения ЧР своей продукции — ИТ. В начале 90-х 
годов в измерительную цепь включали конденса-
тор, с которого проводили измерения ЧР.

Первая экранированная высоковольтная уста-
новка для измерения ЧР на СЗТТ была выпол-
нена в 1996 году из металлического каркаса с из-
мерителем ЧР, выходом результатов измерений 
на экран монитора и с распечаткой протокола. 
В разработке проекта и организации измеритель-
ного процесса по обнаружению ЧР приняли учас-
тие ведущие специалисты из г. Новосибирска во 
главе с кандидатом технических наук Василием 
Павловичем Вдовико.

Позднее в высоковольтных испытаниях исполь-
зовались другие измерительные системы по из-
мерению ЧР, например, датчики в заземляющем 
элементе электрооборудования, но точность таких 
показаний оставляла желать лучшего. 

Опыт СЗТТ по измерению 
частичных разрядов (ЧР) 
в трансформаторах тока 
и трансформаторах напряжения 
(ИТ) до 35 кВ включительно
ИТ, выпускаемые ОАО «СЗТТ», обладают высокой надежностью и проходят много-
ступенчатый контроль качества, в том числе и измерение ЧР. 
ЧР являются сложным электротехническим явлением. Как метод диагностики качества 
электрической изоляции он привлекателен, но также достаточно сложен в интерпре-
тации и последующей оценке.
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В ИЦ «СЗТТ» успешно применяется электриче-
ский метод измерения характеристик ЧР, прин-
ципиально основанный на измерении изменений 
зарядов элементов измерительной схемы, вызы-
ваемых ЧР в испытуемой изоляции объекта ис-
пытаний.

Основными характеристиками ЧР являются:

• кажущийся заряд — абсолютное значение та-
кого заряда, при мгновенном введении которого 
на электроды испытуемого объекта напряжение 
между его электродами кратковременно изменит-
ся так же, как изменилось бы при ЧР;

• временной интервал одного цикла измерения, 
или число периодов воздействующего напряже-
ния — промежуток времени непрерывного изме-
рения ЧР, выраженный в секундах или в числе 
периодов воздействующего напряжения;

• регулярность возникновения — отношение 
числа периодов воздействующего напряжения, 
в которых зарегистрированы ЧР с кажущимся за-
рядом и более, к общему числу периодов воздей-
ствующего напряжения за интервал времени.

Также необходимо знать и учитывать такие ха-
рактеристики, как частота следования импульса, 
средний ток, момент времени появления, мощ-
ность, квадратичный параметр, напряжение 

возникновения и погасания, распределение ко-
личества импульсов, распределение значений 
кажущегося заряда по фазе, наибольшее неод-
нократно встречающееся значение кажущегося 
заряда.

Обязательными условиями процесса измерения 
ЧР являются:

• понимание физических процессов в электри-
ческой изоляции, создающие условия образова-
ния и развитие ЧР;

• наличие системы измерения и регистрации ха-
рактеристик ЧР;

• определение вида и уровня помех;

• тестирование и калибровка измерительной 
установки;

• наличие методики измерения характеристик ЧР;

• анализ и оформление результатов измерений;

• вывод о соответствии требованиям.

При проведении измерений должны соблюдаться 
требования к внешним условиям по температуре, 
влажности и колебаниям источника напряжения.

На СЗТТ при проведении приемо-сдаточных ис-
пытаний проводятся обязательные измерения ЧР 
силовых трансформаторов, ИТ, проходных и ли-
нейных вводов и другого электрооборудования. 
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Также измерение ЧР проводится при типовых, 
периодических, квалификационных, исследова-
тельских испытаниях и при постановке изделий 
на производство.

Процесс измерений начинается с градуировки 
измерительной системы в полностью собранной 
испытательной схеме. Целью выполнения граду-
ировки является проверка правильности выпол-
нения измерений ЧР на испытательном объекте 
и в начале каждой рабочей смены. 

Измерение ЧР трансформаторов напряжения 
выполняется по схеме на Рисунке 1. С подачи 
предварительного повышенного напряжения и 
снижения его до нормированного значения, при 
котором проводится измерение ЧР [3].

Для чего проводятся испытания по определению 
уровня ЧР в литой изоляции, на примере трансфор-
маторов напряжения (далее ТН). Эти испытания, 
прежде всего, призваны выявить скрытые дефек-
ты в литой изоляции (ЛИ). К скрытым дефектам в 
изоляции можно отнести воздушные включения 
и трещины, которые расположены в толще изоля-
ции, и выявить их визуальным способом невозмож-
но. Скрытые дефекты обычно не приводят сразу 
к пробою изоляционных промежутков, например, 

при высоковольтных испытаниях первичной об-
мотки ТН. Процесс разрушения ЛИ в результате 
воздействия ЧР вызывает снижение диэлектриче-
ских и других характеристик и частичную деграда-
цию изоляционного слоя. Процессы ослабления, 
преждевременного старения изоляции под воздей-
ствием ЧР носят, как правило, вялотекущий харак-
тер из-за малых размеров дефектов ЛИ, которые 
себя никак не проявили во время высоковольтных 
испытаний. Скорость разрушения изоляции зави-
сит от интенсивности и мощности ЧР. Интенсив-
ность и мощность ЧР зависит от того, на сколько 
сильно на него действует электрическое поле. По-
этому одно и тоже (по размерам) воздушное вклю-
чение будет по-разному разрушать изоляцию, если 
будет находиться вблизи или на удалении от по-
тенциала высоковольтной обмотки. 

Как было сказано выше, интенсивность ЧР за-
висит от того, на сколько сильная напряженность 
электрического поля в месте расположения воз-
душного дефекта. Если напряженность электри-
ческого поля внутри изоляционного слоя везде 
равномерная и уровень напряженности достаточ-
но невысокий, то уровень ЧР, при наличии в ЛИ 
срытого дефекта, будет низким. Для того чтобы 
снизить напряженность электрического поля 
в литой изоляции ТН и сделать его максимально 
равномерным, был применен ряд конструктив-
ных решений. 

Для защиты высоковольтной обмотки ТН от гро-
зовых перенапряжений применяется высоковольт-
ный экран, который располагается по наружному 
диаметру высоковольтной обмотки. Изготавлива-
ется экран из медной фольги, которая имеет острые 
кромки, что, конечно же, ведет к появлению гради-
ента напряженности и достаточно мощного элек-
трического поля. При наличии воздушного включе-
ния в ЛИ вблизи высоковольтного экрана уровень 
ЧР может достигать порядка нКл или мкКл. Конеч-
но, при таком уровне ЧР срок службы ТН будет 
значительно сокращен. 

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

1 – обмотка высокого напряжения;
2 – обмотка низкого напряжения;
3 – измерительный прибор частичных разрядов.

ÐÈÑÓÍÎÊ 1

Схема измерения частичных разрядов трансформаторов 
напряжения
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Для снижения напряженности электрическо-
го поля применяется полупроводящее полотно, 
в которое оборачивается медный экран, а также 
для снижения краевого эффекта, на торцах экра-
на устанавливаются кольца, которые закрывают 
острые кромки экрана и снижают и выравнивают 
потенциал. Также для выравнивания потенциала 
магнитопровод ТН покрывается полупроводящим 
покрытием. Даже если в процессе изготовления 

ТН в ЛИ будут воздушные включения, при такой 
конструкции их разрушающее воздействие на 

изоляцию будет ничтожно мало.

Описанные конструктивные решения позво-
лили значительно снизить количество забрако-
ванных ТН по уровню ЧР во время проведения 
приемо-сдаточных испытаний.

Надо отметить, что не все зафиксированные 
во время испытаний ЧР могут нанести вред ЛИ. 
Поэтому для оценки дефекта применяется фазо-
вая характеристика, полученная при испытаниях. 
По фазовой характеристике можно сделать выво-
ды о том, где находится источник ЧР, в изоляции 
ТН, или зажигание ЧР спровоцировано корониро-
ванием острых кромок наружной изоляции ТН. 
Также по графикам можно оценить мощность ЧР 
и количество его повторений (зажиганий).

Выводы:

• ИТ производства ОАО «СЗТТ» являются надеж-
ными изделиями. Эта уверенность подкреплена 
современной испытательной базой и компетент-
ностью технических специалистов.

• ИЦ «СЗТТ» обладает значительным количест-
вом видов испытаний и проверок при производст-
ве электротехнической продукции, открыт для со-
трудничества со всеми представителями отрасли. 

Приглашаем ознакомиться с данной информа-
цией самостоятельно на сайте www.cztt-ic.ru.

Текст:  С. В. ЕРШОВ,
 руководитель испытательного центра ОАО «СЗТТ»

Е. В. ИГНАТЕНКО, главный конструкторЗНОЛ-35 III
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R = 0,5 U, кВ Q, пКл I, мкА

К2 Предварительное: 52,65 кВ
Испытательное: 25,7 кВ 3,58 0,000



СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

системы), охлаждение при повышенных темпе-
ратурах (работа климат-системы). При этом про-
исходит проверка, находится ли температура вну-
три шкафа в заданных пределах.

Вентиляция

В процессе испытаний на перегрев при значени-
ях температуры +30, +40 и +50°С шкафы подвер-
гаются испытаниям без дополнительной тепловой 
нагрузки, а также с установленными нагревателя-
ми различной мощности.

Практически вся потребляемая оборудованием 
мощность переходит в тепло (за исключением ба-
тарей и аналогичных устройств), поэтому можно 
считать такую тепловую нагрузку полноценной 
имитацией аналогичного по мощности оборудова-
ния потребителя.

Для каждой из моделей шкафов с вентилятором 
в процессе испытаний должны быть определены 
следующие параметры:

• максимальная мощность установленного обо-
рудования, которая позволит обеспечить повыше-
ние температуры воздуха внутри шкафа не более 
чем на 5°С по сравнению с температурой окружа-
ющей среды (Токр). Кроме того, такие испытания 
позволяют определить оптимальный размер вен-
тилятора; 

• максимальная мощность установленного обо-
рудования, которая позволит обеспечить повыше-
ние температуры воздуха внутри шкафа не более 
чем на 5°С по сравнению с Токр, но с дополнитель-
но установленным на выдув вентилятором. По ре-
зультатам таких испытаний в паспорте указывает-
ся мощность установленного оборудования, при 
превышении которой требуется установка допол-
нительного вентилятора.

П 

родукт, о котором пойдет речь, — уком-
плектованные шкафы, которые долж-
ны работать на улице даже в сложных 
климатических условиях. Поэтому 

шкафы серии ШТВ — это изделия с повышен-
ными требованиями к оболочке и предустанов-
ленному внутри оборудованию. Оболочка должна 
надежно защищать оборудование и не подвергать-
ся коррозии долгие годы. Для обеспечения рабо-
тоспособности установленных внутри сложных 
систем необходимо поддержание нужных темпе-
ратуры и влажности в шкафу при любых погодных 
условиях. При разработке такого рода шкафов 
необходимо проводить серьезные испытания. 
Проверяется работоспособность всепогодного 
шкафа при заявленных условиях окружаю-
щей среды (температура, влажность). 

Шкаф ШТВ внутри термокамеры непосредственно 
перед испытаниями

Испытания проводятся в собственной термо-
камере компании. Во время их шкаф находится 
в различных режимах: вентиляция, нагрев, нагрев 
при минусовых температурах (работа климат-

Методика испытания шкафов 
REMER ШТВ в лаборатории 
производителя
Шкафы и щитовое оборудование, выпускаемые российской Производственной груп-
пой REMER, хорошо известны на нашем рынке, во многом благодаря их высокому ка-
честву. Как и положено современной компании такого уровня, ПГ «Ремер» имеет соб-
ственную лабораторию для испытания образцов продукции. О том, как она работает, 
мы расскажем на примере всепогодных шкафов серии ШТВ.
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Например, климат-система может отвести 
1000 Вт тепла. При наружной температуре +50°С 
и выделяемой установленным оборудованием 
теплоте 1000 Вт данный кондиционер обеспечит 
внутри шкафа температуру +50°С (с отклонением 
в два-три градуса). То есть он забирает все выделя-
емое оборудованием тепло, но на отвод тепловой 
нагрузки от окружающей среды мощности уже 
не остается.

При тепловой нагрузке внутри шкафа 400 Вт и 
Токр=+50°С этот же кондиционер забирает все 
тепло от нагрузки (400 Вт), и его остаточной мощ-
ности хватает на то, чтобы понизить часть внеш-
ней тепловой нагрузки до требуемых +25°С.

Нагрев
При испытаниях в условиях пониженных тем-

ператур имитируются условия, когда установлен-
ное оборудование не выделяет тепла либо греет-
ся незначительно без дополнительной тепловой 
нагрузки. В шкафу включается только штатный 
нагреватель, управляемый установленным термо-
регулятором. Это — наиболее сложный режим для 
холодного времени года.

Целью таких испытаний является получение 
следующих данных:

• необходимой мощности нагревателя, обеспе-
чивающей повышение температуры внутри шка-
фа не менее чем на 5°С при Токр=–30°С. По этому 
параметру вычисляют, сколько и каких нагревате-
лей потребуется установить штатно. Температура 
–30°С выбрана исходя из того, что оборудование 
потребителя, как правило, также выделяет тепло;

• необходимой мощности дополнительного на-
гревателя, который требуется установить, чтобы 
компенсировать падение температуры на 10°С 
при Токр=–40°С. Эта информация будет приве-
дена в паспорте для принятия потребителем реше-
ния о необходимости установки дополнительного 
нагревателя, исходя из мощности размещенного 
в шкафу оборудования.

Нагрев при минусовых температурах 
(работа климат-системы)

Все шкафы с установленной климат-системой 
проверяются при самых низких заявленных тем-
пературах. Например, шкафы с климат-системой 
должны обеспечивать повышение температуры 
внутри шкафа не менее чем на 5°С при Токр=–40°С, 
что обязательно подтверждается испытаниями.

Охлаждение при плюсовых температурах 
(работа климат-системы)

Самые продолжительные испытания шкафов — 
это проверка климат-системы при +30, +40 и +50°С. 
При каждой из этих температур производятся ис-
пытания с дополнительной тепловой нагрузкой:

• для климат-систем мощностью 1000 Вт: + 400 Вт, 
+ 500 Вт, + 600 Вт, + 800 Вт, + 1000 Вт;

• для климат-систем мощностью 1500 Вт: + 800 Вт, 
+ 1000 Вт, + 1200 Вт, + 1400 Вт, + 1500 Вт;

• для климат-систем мощностью 2000 Вт: + 1000 Вт, 
+ 1400 Вт, + 1600 Вт, + 1800 Вт, + 2000 Вт.

Температура на кондиционере выставляется 
+25°С. По итогам испытаний строятся графики 
зависимости температуры внутри шкафа от мощ-
ности нагрева. При этом важно определить точку, 
после которой кондиционер уже не сможет обес-
печивать внутри шкафа заданную температуру, 
и она поднимется выше указанного значения.

Графики зависимости температуры от времени снаружи 
и внутри шкафа для установленных при испытаниях 
значений температуры окружающей среды: 
а) +25°С; б) +50°С; в) –40°С
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Необходимо учитывать, что +50°С — это пре-
дельные условия эксплуатации шкафа. На широ-
тах европейской части России, а также в Беларуси 
температура окружающей среды, как правило, не 
поднимается выше +39°С. Но следует иметь запас 
для компенсации перегрева от внешней среды. 
По итогам испытаний нужно определить, какой 
запас по мощности охлаждения требуется для 
уменьшения температуры внутри шкафа до +25°С 
при температуре окружающей среды +50°С.

Много полезной информации для специалистов 
дают графики изменения температуры внутри 
шкафа во времени для разных мощностей нагрева.

Расчет коэффициента теплопередачи
Для шкафов моделей ШТВ-1/ШТВ-2 коэффи-

циент теплопередачи (Qшкафа) можно рассчитать 
следующим образом.

Берем формулу Q = 1/R, где R – теплосопро-
тивление (м2·К/Вт), R = d/; d – толщина матери-
ала (м);  – теплопроводность (Вт/м·К).

Стенки шкафа изготовлены из стального листа 
толщиной 2 мм, покрытого слоем пенофола тол-
щиной 1 см. 

стали = 58 Вт/м·К;  пенофола = 0,039 Вт/м·К; 
Rстали = 0,002/58 = 0,000035 м2·К/Вт; 
Rпенофола = 0,01/0,039 = 0,256 м2·К/Вт;
Rшкафа = Rпенофола + Rстали = 0,256 + 0,000035 ~~   
0,256 м2·К/Вт;
Qшкафа = 1/0,256 ~~   3,9 Вт/м2·К.

«Холодный пуск»
В термокамере проверяется и работоспособ-

ность оборудования в условиях так называемого 
«холодного пуска». Шкаф помещается в камеру с 
отрицательной температурой, производится вы-
держка оборудования для доведения его до тем-
пературы, установленной в камере, после чего 
подается напряжение на оборудование и проверя-
ется его правильная работа. По результатам испы-
таний холодный пуск осуществляется в штатном 
режиме при температуре до –35°С в шкафах как 
с цифровым термостатом (шкафы в комплектации 
с контроллером), так и с климат-системой (шкафы 
с кондиционером). Первоначально происходит 
включение нагревателя, и только после достиже-
ния установленной температуры (например, –5°С) 
подается напряжение на все оставшееся оборудо-
вание. Если потребителю необходимо запускать 
шкаф в условиях окружающей среды ниже –35°С, 
рекомендуется установить дополнительный на-
греватель с термореле на –20°С, что обеспечит 
первоначальный прогрев шкафа и оборудования 
до штатного срабатывания цифрового термостата.

СТАТЬИ И ОБЗОРЫ ОБОРУДОВАНИЯ

Всепогодный шкаф в напольном исполнении 
для установки в парках

Окраска для установки в парках
Более чем за 10 лет производства всепогодных 

шкафов компания накопила большой массив дан-
ных о потребностях клиентов. В частности, из-
вестно, что такие шкафы часто устанавливают в 
парках, и их нужно сделать незаметными на фоне 
окружающей растительности. Немаловажным па-
раметром для такого вида использования является 
вандалоустойчивость. Для удовлетворения потреб-
ностей таких клиентов был разработан специаль-
ный всепогодный полимер цвета «зеленый мох» с 
эффектом металлик. Эта полимерно-порошковая 
краска обладает антивандальным и антистатиче-
ским эффектом, а также низкой поверхностной 
адгезией, благодаря чему поверхность уличного 
шкафа меньше загрязняется, а граффити, как пра-
вило, смываются без особых усилий. Современная 
тенденция к благоустройству парков в российских 
городах делает данный вид продукции чрезвычай-
но актуальным.

Производственная группа REMER
115193, РФ, г. Москва, 7-я Кожуховская ул., д. 15, стр. 1

+7 (495) 363-93-33         info@remergroup.ru        www.remergroup.ru
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Запрет по-американски

Унификация агротехнических 
и обычных светильников

В 

США наконец-таки решили практически 
полностью запретить лампы накаливания, 
а одновременно с ними и галогенные 

лампы. Но способ запрета был выбран отличный 
от принятого в Европе.

Министерство энергетики США установи-
ло официальное определение ламп общего на-
значения (ЛОН). Они должны обладать рядом 
свойств, в том числе: световой поток от 310 до 
2600 лм, давать всенаправленное излучение, кол-
ба по размерам и форме должна приближаться 
к традиционным лампам накаливания, приме-
нение наиболее распространенных типов цо-
колей, напряжение питания, принятое в жилом 
секторе. ЛОН могут быть одного из трех типов: 
накаливания, компактные люминесцентные и 
светодиодные.

Наряду с этим данное ведомство запретило про-
изводство и продажу на территории США ЛОН 
со светоотдачей менее 45 лм/Вт с 1 января 2023 г. 
До этого момента действует переходный период, 
в течение которого выпуск и продажи будут посте-
пенно сокращаться. Обращает на себя внимание, 
что в запрете ничего не сказано о типах ламп, отсе-
чение идет по параметру светоотдачи. Тем не ме-
нее поскольку светоотдачу от 45 лм/Вт из серийно 
выпускаемых продуктов могут обеспечить лишь 
КЛЛ и светодиоды, ясно, что иные типы бытовых 
ламп выводятся из оборота. Преимуществом тако-
го подхода является то, что примитивные вариан-
ты светодиодных ламп с низкой энергоэффектив-
ностью также попадают под запрет. В то же время 
если ученым удастся создать лампу накаливания 
с высокой светоотдачей, то ее производству и про-
дажам новые правила не будут препятствовать.  

В 

а жным моментом при 
внедрении светодиодно-
го освещения в теплицах 

является снижение стоимости 
оборудования, делающее его 
применение выгодным. До-
биться снижения стоимости 
можно посредством унифика-
ции узлов обычных и агротех-
нических светильников. Важ-
ный шаг в этом направлении 
сделала компания Lumileds, 
выпустившая новый светоди-
од LUXEON SunPlus HPE. Он 
имеет длину волны излучения 
660 нм. Именно эта составляю-
щая в спектре агротехнических 
светильников отвечает за сти-
муляцию быстрого роста ра-
стений. LUXEON SunPlus HPE 

LUXEON SunPlus HPE имеет 
первичную оптику в виде лин-
зы, обеспечивающей угол рас-
пределения света около 120°. 
Это также упрощает процесс 
изготовления светильников для 
выращивания сельскохозяйст-
венных культур.  

СИЛА СВЕТА

имеет поса дочн у ю площад-
ку достаточно распростра-
ненных размеров — 3,5x3,5 мм. 
Это позволяет использовать 
при производстве агротехни-
ческих светильников стандарт-
ное оборудование для монтажа 
светодиодов. Также следует от-
метить, что номинальный ток 
данного светодиода составляет 
700 мА, что соответствует номи-
нальному значению силы тока 
для твердотельных источников, 
используемых в уличном осве-
щении. Соответственно, мож-
но устанавливать драйверы для 
уличных светильников и в осве-
тительные приборы для теплиц. 
Номинальное напряжение но-
вого светодиода составляет 2 В.
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Bluetooth-модуль «все в одном»

Конец качественного света?

В 

озможно, уже в ближайшее время качество 
цветопередачи в новых телевизорах вер-
нется на уровень многолетней давности, 

а новые лампы будут давать не столь приятный 
свет. Причиной тому не проблема нехватки полу-
проводников, а предъявленные компанией Seoul 
Semiconductor права на ряд технологий.

В апреле этого года Seoul Semiconductor подала 
иски в суд Восточного округа штата Вирджиния, 
США, а также в окружной суд Дюссельдорфа, 
Германия. На территории США претензии предъ-
явлены ретейлеру Ace Hardware, а в Германии — 
торговой платформе Conrad Electronic. Предлага-
ется отозвать с рынка (в США) или уничтожить 
(в Германии) телевизоры, филаментные лампы 
и некоторые светильники премиум-сегмента, вы-

пускаемые под брендом Philips. Дело в том, что 
15 лет тому назад компания Seoul Semiconductor 
совместно с одной из японских фирм создали 
люминофор, который позволяет обеспечить 
в светодиодах индекс цветопередачи CRI более 
90. По мнению Seoul Semiconductor, в изделиях 
бренда Philips эти технологии применяются с на-
рушением авторских прав. Также предметом при-
тязаний стало использование технологии монтажа 
светодиодов WICOP.

В случае удовлетворения требований судами 
будет создан прецедент, который потенциально 
может усложнить развитие светодиодных реше-
ний, а также систем отображения информации, 
если не будут созданы иные, патентно-чистые 
технологии.  

К 

омпания Vossloh-Schwabe создала готовый 
модуль Blu2Light Connect Zero Plus, кото-
рый при размерах всего 20x12,7x1,9 мм и 

массе 3 г содержит в себе основные элементы си-
стемы управления светильником через Bluetooth: 
приемопередатчик (вместе с антенной), контрол-
лер, интерфейс управления внешним драйвером 
посредством ШИМ, блок питания для внутренних 
нужд. Поддерживается функция создания бес-
проводных mash-сетей на основе Bluetooth.

В модуле предусмотрено 4 ШИМ-выхода. На 
этих выходах амплитуда составляет до 3 В, по-
этому может потребоваться дополнительный уси-
литель сигнала. Частота ШИМ-сигнала составляет 
1250 кГц, что обеспечивает отсутствие пульса-
ций. Минимальный уровень диммирования со-
ставляет 1%.

Опционально Blu2Light Connect Zero Plus мо-
жет быть выпущен в варианте, обеспечивающем 
управление осветительными приборами по прото-
колу DALI. Отличие — только в прошивке модуля. 

Один модуль способен управлять 64 устройства-
ми. Также предлагается модификация Blu2Light 
Connect Zero Plus DC, не имеющая поддержки 
ШИМ, — управляющие сигналы от нее переда-
ются непосредственно на контроллеры «умного» 
освещения.  
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Для реализации биодинамического освещения, 
точно имитирующего естественное, потребуется полноценный компьютер

СИЛА СВЕТА

Текст:

Алексей 
ВАСИЛЬЕВ,
ведущий 
рубрики

Д 

ля начала следует разобраться, зачем 
вообще облачные сервисы применя-
ются в инновационном освещении. 
Биодинамическое освещение имити-

     рует процессы, происходящие в при-
роде. При рассвете и закате интенсивность 
солнечного излучения относительно невысока, 
в спектре велика доля красной и желтой со-
ставляющей. В середине дня солнечное излу-
чение имеет большую интенсивность. И тогда 
же в спектре высока доля синей составляющей.

Среди специалистов есть несколько точек 
зрения, по какому алгоритму должны меняться 

Современной тенденцией является широкое внедрение биодинамического осве-
щения, повышающего уровень комфорта и улучшающего производительность труда. 
Как правило, системы такого рода строятся на основе зарубежных облачных интер-
нет-сервисов. С начала введения санкций против России уже известен как минимум 
один случай проблем с доступом наших пользователей к сервису, обеспечивающему 
управление освещением. Конечно, решением проблемы должно стать создание рос-
сийского «облака» для данных нужд. Но можно ли пойти дальше и вообще обойтись 
без доступа в Интернет, повысив тем самым надежность системы освещения?

во времени световой поток и спектр излучения 
при биодинамическом освещении. Наиболее 
популярная из них — данные параметры долж-
ны меняться согласно тем же зависимостям, что 
и естественное освещение для данной геогра-
фической точки.

Полная функциональность
В систему биодинамического освещения при 

настройке вводятся (либо она сама получает 
данную информацию посредством спутниковой 
навигации) географические координаты места, 
где располагается светильник. Компьютер по 

Биодинамическое 
освещение 
без применения 
облачных сервисов
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управлять системой со смартфона. Выбира-
ем беспроводной интерфейс Wi-Fi, поскольку 
он обеспечивает связь на расстояние до 100 м. 
И вот здесь преимущества облачного сервиса 
станут еще более ощутимые.

Если у вас используется локальный компью-
тер типа mini PC, то с ним, конечно, можно 
установить связь напрямую по Wi-Fi по прин-
ципу «точка-точка», но в этот момент времени 
смартфон должен быть отключен от Wi-Fi-сети, 
через которую он получает доступ в Интер-
нет. Поэтому при использовании локального 
управляющего компьютера идут путем созда-
ния локальной беспроводной сети. Смартфон 
подключается к точке доступа со встроенным 
маршрутизатором. Через эту же точку досту-
па благодаря наличию в ней маршрутизатора 
передаются также сигналы управления на mini 
PC, минуя Интернет. При этом переключать-
ся между доступом в Интернет и передачей 
информации по принципу «точка-точка» уже 
не требуется. Но придется потратиться на бо-
лее дорогую точку доступа (разница не менее 
2000 руб.), а также на услуги специалиста, ко-
торый настроит далеко не самую простую кон-
фигурацию компьютерной сети (от 1000 руб.) 
Кроме этого, нужно раскошелиться еще и на 
исполнительные устройства, подключаемые 
к mini PC, а также на дополнительное про-
граммное обеспечение. 

достаточно сложным формулам рассчитывает 
спектр и уровень диммирования для каждого 
момента времени с учетом конкретной даты. 
Биодинамическое освещение рекомендуют 
устанавливать в своих кабинетах в первую оче-
редь людям, профессия которых связана с ча-
стыми перелетами между часовыми поясами. 
Тогда для постепенной адаптации сразу после 
поездки можно вводить географические коор-
динаты места, откуда пользователь недавно вер-
нулся. Либо непосредственно перед поездкой 
заранее подготовить организм, введя коорди-
наты места, куда будет поездка.

Таким образом, для реализации принципов 
биодинамического освещения требуется ис-
пользовать более-менее полноценный ком-
пьютер, а не простейший контроллер. Потре-
буется устройство класса mini PC, стоимость 
в минимальной конфигурации (данные на май 
2022 г.) — около 17 000 руб. Поэтому для домаш-
него применения и небольшого офиса выгоднее 
будет использовать облачный сервис.

Далее, должна быть предусмотрена возмож-
ность, при необходимости, управления осве-
щением вручную. Например, возникла необ-
ходимость вечером взбодриться ярким светом 
с высокой цветовой температурой. Потребу-
ется панель управления с сенсорным диспле-
ем. Более современный и удобный вариант — 

Система биодинамического освещения Casambi
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в общем случае совпадать с ритмом работы за-
ведения. 

Данная функция может быть реализована 
посредством контроллера, отрабатывающего 
программу изменения оттенка (а при необхо-
димости — и интенсивности) свечения в зави-
симости от времени суток. Такие контроллеры 
выпускаются для протокола DALI. Изменения 
параметров освещения по 16 временным точкам 
будет вполне достаточно.

По цене контроллер биодинамического осве-
щения с поддержкой протокола DALI стоит не-
намного дешевле mini PC — от 12 000 руб. Тем 
не менее если у вас есть светильники с регули-
руемым оттенком белого и встроенной поддер-
жкой DALI, то дополнительные исполнительные 
устройства приобретать не придется. Минус — 
для настройки программы придется подключать 
ноутбук через USB-интерфейс. Но зато такая 
система неуязвима не только для санкций, 
но и для действий хакеров!

Компания B.E.G. недавно выпустила датчик 
присутствия PD4-M-HCL-FC со встроенной 
функцией биодинамического освещения. По-
мимо основной функции, данный датчик рабо-
тает еще и как контроллер, управляющий пара-
метрами подключенных к нему светильников, 
до 64 штук. Технология DALI позволяет осущест-
вить такое подключение напрямую. Программа 
отрабатывает изменение оттенка в зависимости 
от времени суток. Настройку биодинамиче-
ского освещения можно вести со смартфона, 
но придется подключить к нему внешний ин-
фракрасный порт. Стоит такой датчик недеше-
во — примерно в 3 раза больше обычного дат-
чика присутствия с поддержкой DALI. Выходит, 
по стоимости оборудования даже дороже, чем 
автономное решение на mini PC, но значитель-
но проще в установке, да и программное обес-
печение уже записано в память устройства.

Применение Bluetooth
Важное преимущество Bluetooth — этим 

протоколом можно пользоваться на смартфо-
не одновременно с доступом в Интернет через 
Wi-Fi, дополнительный роутер не требуется. 
При этом возможно реализовать красивый и 
удобный пользовательский интерфейс управ-
ления освещением на смартфоне. Дальность 
связи Bluetooth — всего 10 м, но она может быть 
увеличена посредством построения mesh-сети 
из контроллеров, встроенных в светильники. 
В ней элементы сети могут выступать не только 
в качестве приемников или передатчиков, но и 

Драйвер с интерфейсом DALI, 
позволяющий регулировать оттенок свечения

СИЛА СВЕТА

Скорее всего, вам придется заказать разра-
ботку уникального программного решения, 
поскольку универсальных систем управления 
биодинамическим освещением для платформы 
Windows, равно как и для Linux, применительно 
к локальным компьютерам пока не создано.

С облачным сервисом все гораздо проще и 
дешевле. Контроллер для него можно купить 
за 5000 руб., некоторые облачные сервисы пре-
доставляют услуги бесплатно. Точнее, стои-
мость услуг уже включена в цену оборудования. 
Настроить можно все самому, без помощи спе-
циалиста. 

Биодинамическое освещение — от-
носительно новая технология, ал-
горитмы, по которым она работает, 
продолжают совершенствоваться. 
При использовании облачного сер-
виса обновление алгоритмов работы 
не требует обновления программного 
обеспечения у пользователя.

Системы на основе DALI
В магазине или другом публичном простран-

стве с фиксированным временем начала и 
конца работы можно поставить задачу проще. 
В начале и в конце рабочего дня освещение бо-
лее «теплое» и приглушенное, обеспечивая тем 
самым начало и завершение работы без допол-
нительного стресса, а в середине дня освещение 
яркое и бодрящее. По мнению автора статьи, 
изменение параметров освещения в зависи-
мости от конкретной даты в этом случае даже 
способно нанести вред, поскольку бодрящий и 
успокаивающий эффекты освещения не будут 
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в качестве ретрансляторов, причем для пере-
дачи информации выбирается оптимальный 
с точки зрения помехоустойчивости маршрут. 
Именно так работает новая система управления 
освещением Casambi. Сигналы управления по 
протоколу Bluetooth передаются со смартфона 
на ближайший светильник, который уже ре-
транслирует их другим светильникам. Система 
полностью децентрализована, способна рабо-
тать без главного контроллера. Настройка про-
исходит автоматически.

Для реализации биодинамического освещения 
можно запрограммировать изменение цвето-
вого оттенка и светового потока в зависимости 
от времени для определенного устройства или 
группы устройств. Задание программы происхо-
дит со смартфона. Потом самоорганизующаяся 
система будет выполнять программу даже если 
мобильное устройство отключено от mesh-сети.

Недостатком Casambi является то, что пока 
на рынке очень мало светильников со встроен-
ной поддержкой этого протокола. Для реали-
зации системы биодинамического освещения 
придется менять драйверы в устройствах или 
изготавливать светильники под заказ. По мере 
решения этой проблемы применение Casambi 
может приблизиться по экономической эффек-
тивности к облачным решениям.

Каким путем пойти российским 
разработчикам?

Применение облачных сервисов в биодина-
мическом освещении объективно продикто-
вано чисто экономическими причинами. Тем 
не менее даже в таких странах, как Герма-
ния (B.E.G) и Финляндия (Casambi), где пока 
нет проблемы доступа к облачным сервисам 
по причине санкций, как мы видим, все равно 
разрабатывают новые системы биодинамиче-
ского освещения, способные работать в авто-
номном режиме.

По мнению автора статьи, в рамках импор-
тозамещения отечественным разработчикам 
систем «умного света» тоже стоило бы при-
глядеться к этой тенденции и не ограничиться 
лишь созданием отечественного облачного сер-
виса. Следует развивать и автономные системы. 
По мере того, как биодинамическое освеще-
ние из дорогой «игрушки» будет превращаться 
в массовый продукт, необходимость постоян-
ного подключения светильников к Интернету 
может стать тормозом для развития данной тех-
нологии. По крайней мере, в корпоративном 
секторе, где важна надежность. Освещение — 
слишком важная вещь, чтобы ставить ее в зави-
симость от большого числа внешних условий.  

Для корпоративного сектора предпочтительными будут системы 
биодинамического освещения, не требующие доступа в Интернет



центром. Есть залы для занятий фитнесом. В них, 
а также в зоне отдыха предпочтительно более 
«спокойное» освещение нейтрально-белого цвета.

Объект: серфинг-центр Surf Brothers
Площадь: 2800 кв. м
Место расположения: Москва, Сколково
Используемое оборудование, разработка 
светотехнического проекта, разработка 
проекта системы управления освещением: 
Arlight
Инсталлятор: компания ДИОД-ДИОД

П 

ри создании проекта освещения в пер-
вую очередь надо задаться некоей 
идеей, которая будет проходить через 
весь проект. Для Surf Brothers смело 

можно сформулировать девиз «Море света и цвета». 
Вода отражает свечение RGB-лент, цвет которых 
может изменяться в динамическом режиме со-
гласно заданной программе либо регулироваться: 
сможет быть выставлен через пульт управления. 
В итоге на поверхности воды создаются красоч-
ные образы.

Как и в любом спортивном общественном про-
странстве, в этом серфинг-центре имеются и офис-
ные помещения. Да и серфинг — лишь один 
из видов физической активности, предлагаемый 

Технологичные решения 
Arlight для серфинг-центра
Крытый серфинг-центр — это, согласитесь, пока что довольно редкий вид спортивных 
объектов для нашей страны. И освещение для него вряд ли стоит делать традицион-
ным способом. А если этот центр расположен в знаменитом Сколково, то применение 
инновационных технологий напрашивается на ум само собой. Именно такой подход 
и был использован в серфинг-центре Surf Brothers.
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ный сотрудник для управления освещением, бла-
годаря «умной» системе, не требуется.

Помимо создания красочных эффектов, инно-
вационные технологии способствуют и экономии 
электроэнергии. Так, в проходных помещениях 
установлены датчики движения, информация 
от которых позволяет автоматически регулиро-
вать освещенность в зависимости от присутствия 
там людей. Причем речь идет не просто об измене-
нии освещенности во всем коридоре — система 
отслеживает движение человека и сопровождает 
его анимацией на стене.

Для реализации перечисленных возможностей 
применяются цифровые интерфейсы DMX512 
и DALI.

Естественно, как и к любому объекту, где име-
ется скопление людей, к серфинг-центру предъ-
являются определенные требования по безопас-
ности. В частности, требуется устанавливать 
аварийное освещение. Данное обстоятельство 
было учтено при разработке проекта.

Особенности протокола DALI

В качестве основы для построения систем управ-
ления освещением был взят протокол DALI. Он яв-
ляется цифровым, что позволяет реализовать 
современные технологии. Кроме этого, немаловаж-
ным моментом стало удобство прокладки кабеля.

Автоматизация управления
В зале, где занимаются серфингом, предусмо-

трена возможность регулировки цвета свечения 
RGB-лент. Там также есть подвесные светильники 
из профиля дугообразной формы, которые могут 
менять цвет и уровень светового потока в такт 
фоновой музыке.

Смена сцен освещения и настройка программ 
изменения параметров освещения могут менять-
ся автоматически в зависимости от времени су-
ток. Но можно также настраивать параметры ос-
вещения вручную с планшета, расположенного 
на стойке администратора. Ведь именно админи-
стратор владеет актуальной информацией о напол-
няемости залов спортивного центра и проходящих 
в нем мероприятиях, что позволяет ему оператив-
но менять настройки. Таким образом, специаль-

Одна из предустановленных сцен управления 
освещением

Освещение в зоне отдыха
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Устройства, которые подключаются к шине 
DALI, можно разделить на три категории: испол-
нительные, управляющие и системные. Испол-
нительным устройством обычно является драй-
вер осветительного прибора или блок питания, 
используемый совместно со светодиодной лен-
той, диммеры и реле с поддержкой протокола 
DALI.

Не все светильники и прожекторы имеют драй-
веры со встроенной поддержкой DALI. В том 
случае, если светильник не имеет встроенной 
поддержки DALI, а альтернативы ему нет, для ис-
пользования в проекте на основе DALI требуется 
замена драйвера на другой, имеющий соответст-
вующую функцию. 

В данном проекте управление цветом через 
DALI осуществляется для светодиодных лент 
(в том числе и светильников, сделанных на ее ос-
нове, — лента установлена в гнутый алюминиевый 
профиль и закрыта опаловым рассеивателем), 
а также для прожекторов, изготовленных под за-
каз и имеющих встроенную поддержку как DALI, 
так и DMX512 (об этом далее будет сказано более 
подробно). В небольших количествах применены 
прожекторы, поддерживающие только DMX512. 
В офисных помещениях нет необходимости в из-
менении цвета свечения, там требуются только 
включение/выключение, а также диммирование.

Данные в протоколе DALI передаются по двух-
проводной шине. Длина шины без применения 
дополнительных усилителей может достигать 
100–300 м (в зависимости от сечения провода). 
В данном проекте для увеличения дальности связи 
пришлось использовать дополнительные усили-
тели INTELLIGENT ARLIGHT DALI-101-DIM-BR-
SUF и DALI-302-SUF.

Протокол DALI изначально «заточен» 
под решение задач управления система-
ми освещения. С точки зрения установки, 
обслуживания и возможной модерниза-
ции системы это можно рассматривать 
как значительное преимущество. Такая 
специализация обеспечивает высокую 
надежность и оптимальное соотношение 
цена/качество.

Шину DALI можно прокладывать вместе с сило-
выми проводами внутри одного короба, что сни-
жает расходы на инсталляцию. При подключении 
к шине нет необходимости выдерживать опреде-
ленную полярность, а принцип построения сети 
позволяет использовать произвольную тополо-
гию. То есть топология может быть выбрана наи-
более удобная для данного проекта.

Светодиодные ленты типа RGB позволяют реализовать самые смелые идеи дизайнеров интерьеров
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В рассматриваемой инсталляции установлен 
контроллер INTELLIGENT ARLIGHT DALI-LOGIC-
PS-x4. Это связано с необходимостью исполнения 
сложных скриптов, написанных на языке данно-
го контроллера, а также с управлением системы 
с планшета, установленного на рабочем месте 
администратора серфинг-центра. 

Исполнительные устройства могут сообщать 
по запросу о своем состоянии: включено/выклю-
чено, исправно/не исправно, уровень освещен-
ности и т. п. Для того, чтобы устройство выдало 
эту информацию, на него посылается соответст-
вующая команда. Следует отметить, что функция 
обратной связи предусмотрена далеко не во всех 
исполнительных устройствах.

Применение DMX512

В рассматриваемом проекте не все осветитель-
ные приборы управляются по DALI. Прожекторы, 
установленные над водной гладью, оснащены ди-
станционным переключением протоколов с DALI 
на DMX512, а также создающие анимацию на 
стене в коридоре, когда по нему идет посетитель, 
управляются по другому цифровому протоколу — 
DMX512.

С чем это связано? Протокол DMX512 изна-
чально разрабатывался для театров и концертных 
площадок, а также для создания световых шоу. 
Поэтому для него выпускается множество спе-
цифического оборудования, реализующего в том 
числе и сложные световые эффекты. В частно-
сти, для управления прожекторами AR-LINE, 

Светодиодные ленты получают питание от стан-
дартных блоков через четырехканальные димме-
ры INTELLIGENT ARLIGHT DALI-104-IP67-SUF, 
рассчитанные на напряжение 12–36 В. Там, где 
нужно диммирование простых по устройству све-
тильников, применены диммеры INTELLIGENT 
ARLIGHT DALI-501-TE-IN на 230 В. Следует отме-
тить, что данная модель диммера работает с отсеч-
кой по заднему фронту, что обеспечивает ее сов-
местимость со многими моделями светодиодных 
светильников и ламп-ретрофитов. Наконец, там, 
где нужно просто включать/выключать, приме-
нили реле DALI-701-SW-DIN. Кстати, профессио-
налы оценят дополнительное преимущество этой 
модели — возможность установки на стандарт-
ную DIN-рейку.

Перечисленные модели диммеров реле имеют 
встроенную поддержку DALI. Они относятся к ка-
тегории исполнительных устройств.

Управляющие устройства посылают в шину ко-
манды, содержащие в себе определенные ука-
зания для исполнительных устройств. К таким 
устройствам относятся панели, конвертеры, а так-
же датчики движения, присутствия и освещенно-
сти. Например, используемые в проекте датчики 
движения DALI-MS-IN или конвертеры сигнала 
DALI в DMX512 c возможностью обратной кон-
вертации, служащие для преобразования сигна-
лов одного протокола в другой.

Системные устройства — блоки питания шины, 
мастер-контроллеры, шлюзы для различных про-
токолов, роутеры, усилители сигнала.

Визуальные эффекты в коридоре потребовали использовать протокол DMX512
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Необходимые настройки (режим работы, группа, 
время задержки) можно делать поворотом органов 
управления на корпусе датчика. В минимальном 
варианте (датчик + исполнительное устройство) 
можно настроить даже без мастер-контроллера. 
Встраивается в потолок, посадочное отверстие 
имеет диаметр около 80 мм. При высоте подвеса 
до 5 м радиус действия достигает 8 м.

Клавишные панели традиционного вида
В помещениях спортивного центра предусмотре-

на возможность управлять освещением по жела-
нию самих пользователей. Для этого установлены 
панели управления INTELLIGENT ARLIGHT, па-
нель DALI-223-4K-D2-IN-BLACK и DALI-223-2K-D2-
IN-BLACK. Внешне эти панели похожи на обычные 
клавишные выключатели. Каждая из таких пане-
лей имеет один канал и способна управлять макси-
мум четырьмя группами. Дополнительное питание 
не требуется, напряжение подается по шине DALI.

Реализация управления с планшета
Один из наиболее важных моментов, как уже 

отмечалось, — управление всеми функциями ос-
вещения администратором спортивного центра 
с планшета. Для этого в системе применен очень 
мощный контроллер INTELLIGENT ARLIGHT 
DALI-LOGIC-PS-x4. Он работает с 4 линиями DALI. 
Поддерживается в том числе и современная вер-
сия DALI-2, то есть при модернизации системы 
освещения не придется заменять контроллер.

установленными в коридое, применяется DMX512, 
но команды отдаются контроллером INTELLIGENT 
ARLIGHT DALI-LOGIC-PS-x4. Преобразование ко-
манд осуществляется двусторонним конвертером 
INTELLIGENT ARLIGHT DALI-DMX-311.

Также именно для DMX512 выпускается обору-
дование, позволяющее обеспечить управление яр-
костью и цветом свечения в такт музыке по опре-
деленным алгоритмам. Поэтому при реализации 
проекта пришлось пойти на неординарное тех-
ническое решение — изготовить под заказ про-
жекторы, которые поддерживают как DALI, так 
и DMX512. Указанные прожекторы установле-
ны над водной гладью. В реализованной системе 
прожектор может работать в режиме поддержки 
только одного протокола управления из двух воз-
можных. Переключение между протоколами осу-
ществляется дистанционно. В обычных условиях 
установлена одна из доступных сцен, управление 
идет по DALI. При проведении развлекательных 
мероприятий прожекторы переключаются в ре-
жим поддержки DMX512.

Световое шоу создается в специальной програм-
ме как отдельный трек для звукового сопровож-
дения. Оно записывается в память контроллера 
DMX K-5000.

Датчик движения
Для определения движения в проекте использо-

ван датчик INTELLIGENT ARLIGHT DALI-MS-IN. 

В зале для фитнеса главное — обеспечить максимально комфортное освещение нейтрального оттенка
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к нему некоторые модули и соответствующее 
программное обеспечение.

Выводы
Использование протокола DALI в серфинг-

центре Surf Brothers показывает, что данная тех-
нология управления светом — это мощный, но при 
этом достаточно простой инструмент для свето-
дизайнеров и проектировщиков. Применение еще 
и протокола DMX512 позволило дополнительно 
реализовать необычные световые эффекты. Воз-
можности компании Arlight позволили изготовить 
под заказ светильники с поддержкой как DALI, 
так и DMX512 в едином устройстве.

Благодаря наличию собственного производст-
ва и опытных специалистов в штате, компания 
Arlight справилась с поставленными заказчиком 
задачами. Вместе с инсталлятором был реализо-
ван проект сложной системы освещения, удов-
летворяющего инновационным трендам, кото-
рые задает центр Сколково — место, где «куются» 
инновации.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ

Данный контроллер питается от напряжения 
230 В переменного тока и устанавливается на 
стандартную DIN-рейку. При этом в него уже 
встроен блок питания для всех четырех шин DALI. 
В итоге получается компактное решение в стан-
дартный шкаф, которое не портит своим видом 
стильный интерьер заведения.

Инсталляторы могут писать для DALI-LOGIC-
PS-x4 собственные скрипты на очень простом язы-
ке программирования. Управление и настройка 
осуществляются с обычного компьютера через 
интерфейс Ethernet.

А теперь, собственно говоря, об управлении 
через планшет, который подключается к Wi-Fi-
роутеру. На планшет (или любое другое мобильное 
устройство) загружается приложение, которое 
позволяет управлять через интуитивно понятный 
интерфейс системой освещения.

В данном случае планшет применяется как про-
двинутый пульт дистанционного управления, ра-
ботающий через Wi-Fi. В условиях спортивного 
клуба, где администратор должен во время рабо-
чего дня присутствовать на своем месте, данный 
способ имеет определенные преимущества, т. к. 
не завязан на устойчивость доступа в интер-
нет. Тем не менее если будет поставлена задача 
управления освещением дистанционно через 
интернет, то и ее можно реализовать на основе 
контроллера DALI-LOGIC-PS-x4, если добавить 

Управление освещением по всему спортивному центру администратор осуществляет с планшета, 
установленного на ресепшене

ООО «АРЛАЙТ РУС»
125430, Россия, г. Москва, 1-й Митинский пер., д. 15

8 (800) 505-26-29          info@arlight.ru          www.arlight.ru
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Международный форум «Элек-
трические сети», прошедший на 
ВДНХ в Москве с 22 по 25 марта 
2022 г., войдет отдельной стра-
ницей в историю отечествен-
ной электроэнергетики. Время 
проведения и одна из площадок 
оказались необычными для дан-
ного мероприятия. Не говоря 
уже о беспрецедентных эконо-
мических санкциях, в условиях 
которых проводился форум. Тем 
не менее все прошло на очень 
высоком уровне.

М 

ероприятие ранее отменялось и пе-
реносилось из-за пандемии ковида. 
Наконец, было решено провести 
форум и выставку весной. Размес-

тить экспозицию в павильоне 75, как это было в 
последние годы, оказалось по ряду причин не-
возможным. Были выделены павильоны 55 и 57. 
Напомним, что павильон 55 ВДНХ раньше назы-
вался «Электрификация», именно там много лет 
назад зародился МФЭС. А вот павильон 57 ока-
зался необычным выбором — в нем постоянно 
размещается экспозиция «Россия — моя история», 
но она находилась на техническом обслуживании, 
что позволило провести там выставку электросе-
тевого оборудования.

Решение разместить часть выставки в павильоне 
57 было принято еще до введения экономических 
санкций против России. Но в итоге выбор пло-
щадки оказался символичным. На фоне картин об 
истории нашей страны шло обсуждение, как раз-
виваться отрасли в новых условиях.

МФЭС — 2022:
электроэнергетика 
в историческом контексте

Павильон 55 ВДНХ
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Импортозамещение, 
без которого не обойтись

Наиболее распространенный тип электрообо-
рудования — модульное низковольтное. Иначе 
говоря — устройства на DIN-рейку. Речь идет о 
всевозможных защитных автоматах, УЗО, диффе-
ренциальных автоматах и т. п. приборах, которые 
стоят повсюду — от обычных квартир до высоко-
технологичных производств. К сожалению, боль-
шая часть модульного низковольтного оборудова-
ния у нас импортируется. Даже многие бренды, за-
регистрированные в России, все равно размещают 
заказы на производство даже простейших защит-
ных автоматов за рубежом. Причина заключается 
в том, что в советское время задел в этой области 
создан не был — DIN-рейки в СССР не использо-
вались. Технология пришла к нам в 90-е годы, ког-
да делалась ставка на импорт. Однако во времена 
активной деиндустриализации стран Евросоюза 
производство модульного низковольтного обору-
дования там было сохранено, хотя целые отрасли 
«переезжали» в страны третьего мира. Потому что 
от этих приборов, своего рода «скромных труже-
ников», зависит буквально все в нашей жизни.

Современный подход к цифровизации предпо-
лагает создание большого числа мини-ЦОД, для 
которых требуются источники бесперебойного 
питания с особыми свойствами. Они должны быть 
типа «онлайн», в форм-факторе Mounted Rack 
(MR) и обеспечивать «горячую» замену аккумуля-
торов. До недавнего времени такие ИБП импор-
тировались в Россию или в лучшем случае соби-
рались у нас по лицензии зарубежных компаний.

На МФЭС-2022 был продемонстрирован ИБП 
«Фристайл» производства российской фирмы 
«Импульс», отвечающий перечисленным требова-
ниям. Российское происхождение данной модели 
ИБП подтверждено записью в реестре Минпром-
торга. Устройство выпускается в вариантах мощ-
ностью 1000; 1500; 2000 и 3000 ВА. Предусмотре-
на защита от перегрузки и короткого замыкания 
с функцией самовосстановления.

В ассортименте — 
только отечественное!

Говоря об импортозамещении, следует также 
упомянуть создание каналов сбыта отечественной 
продукции. Не секрет, что работать с зарубежны-
ми производителями торговым организациям зача-
стую было гораздо удобнее, чем с российскими. Но 
наиболее дальновидные фирмы изначально делали 
ставку на продвижение отечественных товаров.

Одной из них является компания «Электрон-
прибор», поставляющая разнообразные приборы 
для измерений. На ее стенде можно было увидеть 
несколько десятков наименований измеритель-
ных приборов и аксессуаров к ним. И все — толь-
ко российского производства. Причем приборы 
имеют технические характеристики на самом вы-
соком уровне. Не все из компаний, производящих 
эти устройства, обладают необходимыми ресурса-
ми для участия в выставках. Благодаря «Электрон-
прибору» многие специалисты смогли узнать о 
них и об их продукции.

УЗО с функцией защиты от искрения в нагрузке 
производства АО «Электроавтомат»

«Импульс Фристайл» — онлайн ИБП
российского производства в формфакторе MR

Тем не менее в России существуют компании, 
имеющие полный цикл производства модульно-
го низковольтного оборудования. Среди них — 
АО «Электроавтомат» (торговая марка «ЭЛТА») из 
г. Алатыря Чувашской Республики. Выпускаемая 
им продукция на DIN-рейку не уступает по техни-
ческим характеристикам и качеству изготовления 
аналогам от ведущих зарубежных производите-
лей. Недавно компания представила новый вид 
продукции — УЗО. Предлагаются пять вариан-
тов — для однофазных сетей с нейтралью, для 
трехфазных сетей с нейтралью, для двухфазных 
сетей без нейтрали, для трехфазных сетей без ней-
трали и, самое интересное — УЗО для однофазной 
сети с нейтралью, имеющее функцию отключения 
при обнаружении дугового пробоя в нагрузке.
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Высокое качество из Китая
Вполне логичный способ решения проблем санк-

ций со стороны США и стран Евросоюза — расши-
рение сотрудничества с китайскими производите-
лями. Собственно говоря, многие американские и 
европейские бренды уже даже не размещают соб-
ственные заводы в этой стране, а заказывают OEM-
производство китайским фирмам. В то же время 
китайские заводы теперь развивают собственные 
бренды, ассоциирующиеся с высоким качеством и 
инновационностью. Один из них — ANDELI. Надо 
отметить, что данный бренд создан по принципу, 
который существовал в «старые добрые времена», 
когда мастера лично несли ответственность за ка-
чество продукции. Продукция этого бренда про-
изводится только на одном определенном заводе 
в Китае, что позволяет быть уверенным в ста-
бильности качества продукции. Кстати, многие 
американские и европейские бренды, давно уже 
существующие отдельно от определенных произ-
водителей, такой уверенности дать уже не могут.

ANDELI представила на выставке широкий спектр 
электротехнической продукции, в том числе: низ-
ковольтное модульное оборудование, низковольт-
ные защитные автоматы высокой мощности, сва-
рочные аппараты для разнообразных применений, 
светильники для ЖКХ, электроустановочные из-
делия. По техническим характеристикам они не 
уступают аналогам от европейских фирм.

Но была представлена и инновационная линей-
ка продуктов, аналогов которой в Европе пока не 
производят. Речь идет об уличных светильниках 

со встроенными солнечными панелями. Новиз-
на этих продуктов заключается в том, что в них 
применены литиевые аккумуляторы нового по-
коления, имеющие большую удельную емкость, 
а также способные выдерживать температуру до 
–30°C. Эти аккумуляторы встроены непосредст-
венно в корпуса светильников, что упрощает их 
установку и придает оборудованию более стиль-
ный внешний вид. Раньше для таких светиль-
ников, если предполагалось их использовать в 
российском климате, применялись гелевые акку-
муляторы, имевшие большие габариты и поэтому 
размещавшиеся в шкафу отдельно от самого све-
тильника. Целесообразность применения светиль-
ников с солнечными батареями в наших условиях 
связана не столько с экономией электроэнергии, 

Это только очень небольшая часть ассортимента устройств российского производства,
поставляемых «Электронприбором»

Инновационные светильники с солнечными батареями 
и встроенными морозоустойчивыми литиевыми 
аккумуляторами
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сколько с обеспечением уличным освещением 
труднодоступных мест, куда технически невоз-
можно или невыгодно прокладывать линию элек-
тропередачи.

Тем не менее и в случае с поставками из Китая 
могут быть проблемы, поскольку ведущие миро-
вые логистические компании зарегистрированы 
в странах Евросоюза. Ситуацию нам прокоммен-
тировал Илья Саморуков, коммерческий директор 
ANDELI GROUP CO., LTD. в России: «Сложности 
с логистикой в нынешних условиях, конечно, есть, 
но мы стремимся их преодолевать. При этом наши 
коллеги из Китая полностью выполняют свои обя-
зательства по поставке продукции для российских 
партнеров. Продукция китайского завода ANDELI, 
прямым представительством которого мы явля-
емся, способна заместить на российском рынке 
оборудование ведущих европейских компаний». 
Интервью с Ильей Саморуковым читайте в этом 
номере «ЭР».

Умный учет по-белорусски
Для нас может быть интересен опыт Белоруссии, 

которая после распада СССР смогла не только со-
хранить электротехническую промышленность, 
но и провести ее модернизацию до европейско-
го уровня. Один из примеров — компания «Неро 
Электроникс» (торговая марка NERO), которая 
представила на выставке инновационную систему 
«умного» учета электроэнергии.

Обычно комбинация PLC и передачи данных 
по радиоволнам для систем учета электроэнер-
гии организуется следующим образом: данные по 
многоквартирному дому собираются через PLC и 
централизованно передаются в диспетчерскую по 
мобильной связи LTE. Более современный вариант 
— PLC вообще не используется, а каждый счетчик 

снабжен собственным радиомодемом. Но помехи 
могут быть как в сети электропитания (тогда не ра-
ботает PLC), так и в радиоэфире (тогда не работает 
радиомодем, встроенный в счетчик). Инновация, 
предложенная «Неро Электроникс», заключается 
в том, чтобы счетчик одновременно поддерживал 
как PLC, так и беспроводной протокол (в качестве 
которого используется LoRa), а данные автомати-
чески маршрутизируются по пути, где наблюдает-
ся наименьший уровень помех. Благодаря этому 
обеспечивается очень высокая надежность пере-
дачи данных.

Забота об экологии
Вакуумные выключатели, в отличие от масляных 

или элегазовых, не оказывают негативного влия-
ния на экологию в процессе эксплуатации. Когда-
то такие выключатели поставлялись в основном 
европейскими компаниями. Но сейчас на рынке 
есть современные вакуумные выключатели про-
изводства отечественной компании «Росваку-
ум». Головной офис этой фирмы располагается 
в Москве, а производственная площадка — в Ка-
лужской области.

В счетчиках NERO для передачи данных могут 
одновременно использоваться технологии PLC 
и LoRa, что значительно повышает надежность связи 
в условиях современного мегаполиса

Вакуумные выключатели производства «Росвакуум» 
на напряжения (слева направо) 35; 20 и 10 кВ

Начинала компания «Росвакуум» с производства 
выключателей на напряжение 10 и 20 кВ. Теперь 
же освоен выпуск новинки — вакуумного выклю-
чателя наружной установки ВВРН на 35 кВ, кото-
рый был продемонстрирован на выставке.

Да, в нынешних условиях участие российских 
компаний в международных рейтингах соци-
альной ответственности бизнеса стало неакту-
альным. Тем не менее все равно использование 
вакуумных выключателей вместо элегазовых мо-
жет быть выгодно. Дело в том, что допустимых ва-
риантов размещения вакуумного оборудования 
по сравнению с элегазовым гораздо больше, т. к. 
нет опасности утечки газа. Также не надо пред-
принимать дополнительные меры безопасности.
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Стойка литий-ионных аккумуляторов для накопления 
электроэнергии в системах ВИЭ, выпущенная одним 
из подразделений «Росатома»

В рамках форума прошло несколько панельных дискуссий по развитию возобновляемых источников энергии 
и снижению углеродного следа

В сложившихся условиях, когда на внутреннем 
рынке наблюдается избыток энергоносителей, а 
доступ к «длинным» деньгам ограничен, есть со-
блазн «дать задний ход» в вопросах энергосбереже-
ния и внедрения экологически чистых технологий. 
Тем не менее, если судить по экспозиции МФЭС-
2022 и проводившимся на форуме панельным дис-
куссиям, курс на снижение выброса парниковых 
газов в нашей стране продолжается. Несколько 
российских производителей представили зарядные 
станции для электромобилей. «Росатом» подтвер-
дил приверженность курсу на диверсификацию 
бизнеса в сторону возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), представив на выставке новый 
бренд «РЕНЭРА». Под ним будут выпускаться ли-
тий-ионные аккумуляторы и решения на их основе.

Есть как минимум две причины продолжить за-
ниматься вопросами снижения воздействия элек-
троэнергетики на окружающую среду. Во-первых, 
необходимость защиты экологии — это объектив-
ная реальность, существующая вне зависимости 
от текущей политической конъюнктуры. Во-вто-
рых, внедрение экологически чистых решений 
при поддержке государства дает дополнитель-
ные стимулы развитию нашей промышленности. 
К тому же развитие современных технологий — 
это создание новых рабочих мест для квалифи-
цированных специалистов, что сейчас также 
актуально. Естественно, то, что делалось главным 
образом для международных экологических рей-
тингов, придется пересмотреть. Но в целом разви-
тие электроэнергетики в направлении снижения 
загрязнения окружающей среды должно остаться 
в числе важных приоритетов.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ
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Не секрет, что отечественный рынок светотехническо-
го оборудования в значительной мере ориентирован 
на цену. Пренебрежение соблюдением установлен-
ных норм позволяет предложить потребителю более 
дешевый товар, но последствия в итоге бывают страш-
ные — вред здоровью и даже гибель людей. С 1 июня 
2022 г. в России будет запущен проект, направленный 
на борьбу с недобросовестными участниками рынка 
светотехники.

14 

апреля 2022 г. в здании Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей прошла кон-
ференция Ассоциации «Честная 

позиция» (АЧП), посвященная внедрению 
Единой системы входного контроля (ЕСВК) 
в светотехнической отрасли. 

С приветственным словом к собравшимся 
обратился президент РСПП Александр Шо-
хин. Он отметил, что поддерживает проект 
ЕСВК как заслон на пути поступления некаче-
ственной продукции на российский рынок. 
Коснулся известный общественный деятель 
и вопросов импортозамещения. По мнению 
Александра Шохина, недостаточно только 
обеспечить поставку на внутренний рынок 
продукции отечественных производителей. 
Подлинное импортозамещение — это когда 
отечественная продукция конкурентоспо-
собна на зарубежных рынках. Именно к этой 

Проект «ЕСВК: 
Светотехника» 
будет бороться 
с недобросовестной 
конкуренцией

СОБЫТИЯ

Александр Шохин
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светильники, линейные промышленные све-
тильники, промышленные светильники типа 
«хайбей», консольные уличные светильники, 
прожекторы. Проверки будут проводиться 
на соответствие ТР ТС 004/2011 «О безопас-
ности низковольтного оборудования», ТР ТС 
020/2011 «Электромагнитная совместимость 
технических средств», ТР ЕАЭС 037/2016 
«Об ограничении применения опасных ве-
ществ в изделиях электротехники и радио-
электроники», а также Постановлению Пра-
вительства РФ № 2255 от 24 декабря 2020 г. 
«Об утверждении требований к осветитель-
ным устройствам и электрическим лампам, 
используемым в цепях переменного тока в 
целях освещения».

Участники проекта заключают дополнитель-
ные соглашения со своими поставщиками, 
которые позволяют АЧП брать со склада ди-
стрибьютора по своему выбору образцы про-
дукции на проверку. Ежегодно АЧП будет 
тестировать по 1 осветительному прибору из 
каждого сектора, всего не более 6 проверок 
в год. Оператором тестирования выступает 
АЧП, проверки будут проводиться в аккреди-
тованных лабораториях. Новые поставщики 
участников проекта должны пройти верифи-
кацию путем тестирования образцов продук-
ции по тем же правилам.

Леонид Дианов

цели следует стремиться. Но в сложившейся 
ситуации, как отметил глава РСПП, прихо-
дится оперативно решать задачу замены им-
портной продукции на отечественную. И в 
процессе этого важно не допустить на рынок 
контрафактную продукцию.

Важность саморегулирующихся органи-
заций по контролю качества продукции в 
нынешних условиях отметил в своем высту-
плении член совета директоров Российской 
ассоциации электротехнических компаний 
(РАЭК) Леонид Дианов. В числе задач, кото-
рые ставит перед собой ассоциация, — разви-
тие нормального рынка электротехнической 
продукции и обеспечение конкурентоспособ-
ности российских технологий. Если говорить 
о конкурентоспособности, то за рубежом 
уже давно широко применяется контроль ка-
чества продукции негосударственными ор-
ганизациями.

«ЕСВК: Светотехника» — это совместный 
проект АЧП и РАЭК. Представил его гене-
ральный директор АЧП Владимир Кашкин.

Проект затронет светильники мощностью 
от 15 Вт, а также прожекторы мощностью 
от 100 Вт. Речь идет о таких сегментах, как 
светодиодные панели, линейные офисные Владимир Кашкин



92 № 3 (105) 2022 | «ЭР» | www.market.elec.ru

Об успешном прохождении испытаний ин-
формируются участники рынка через сайт 
АЧП. Если при проверке продукции было 
обнаружено несоответствие установленным 
нормам, то дистрибьюторы останавливают 
продажи некачественного товара, а постав-
щик проводит публичную кампанию по его 
отзыву из канала. Далее производитель про-
водит меры по устранению выявленных не-
достатков в его продукции соответственно 
действующему законодательству. Собствен-
но, такие действия предпринимались и ра-
нее, что нового привносит анонсированный 
проект?

В рамках проекта «ЕСВК: Светотехника» 
предусмотрена процедура «реабилитации» 
поставщика. Эта процедура, помимо устра-
нения недостатков продукта, включает в себя 
повторное тестирование под эгидой АЧП уже 
исправленного варианта. При этом есть опас-
ность, что некачественный товар снова про-
никнет на рынок, но уже под новым артику-
лом. Вот почему участники проекта берут на 
себя обязательство до окончания процедуры 
«реабилитации» нарушившего правила по-
ставщика не вводить в свой ассортимент но-
вые артикулы на его продукцию.

К проекту уже присоединились компании 
ЭТМ, «Русский Свет», а также фирмы, входя-
щие в РАЭК. Вместе это уже дает 89 торговых 
марок в структурированном канале. На 2022–

2023 гг. намечено провести 282 проверки.

На конференции также выступили заме-
ститель министра промышленности и тор-
говли РФ Василий Шпак, исполнительный 
вице-президент РСПП Александр Мурычев, 
заместитель сопредседателя комитета РСПП 
по промышленной политике и техническому 
регулированию Андрей Лоцманов, предсе-
датель совета директоров компании «ЭТМ» 
Александр Кукса, вице-президент ТД «Рус-
ский Свет» Валентин Юзепчук. 

По итогам конференции была принята «Де-
кларация компаний-производителей и ди-
стрибьюторов (продавцов) осветительных 
приборов (светильников) об этике работы на 
электротехническом рынке Российской Фе-
дерации». Участники декларации взяли на 
себя обязательство не искать экономической 
выгоды путем снижения качества продукции, 
нарушения установленных норм и указания 
заведомо неправильных технических харак-
теристик в документации на продукцию.  

Текст:  Алексей ВАСИЛЬЕВ

Подписание декларации об этике работы. 
Слева направо: Владимир Кашкин, Александр Мурычев, Леонид Дианов
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Российский международный энер-
гетический форум — ежегодное 
конгрессно-выставочное меро-
приятие, собирающее специали-
стов и представителей топливно-
энергетической отрасли, начал 
работу 26 апреля традиционно 
в санкт-петербургском конгрес-
сно-выставочном центре «Экс-
пофорум». Приоритетная цель 
масштабного проекта — создание 
полноценной и многофункцио-
нальной платформы для продук-
тивного взаимодействия между 
различными структурами: отра-
слевыми компаниями, властью, а 
также научным сообществом.

Т 

оржественное открытие X Российского 
международного энергетического фору-
ма началось с приветственных слов депу-
тата законодательного собрания Санкт-

Петербурга, председателя постоянной комиссии 
по промышленности, экономике и предпринима-
тельству Ирины Ивановой. Она поделилась соб-
ственным видением форума: по мнению Ирины, 
главное, что происходит на нынешней выставке, 
— патриотизм, разносторонне представленный как 
участниками, так и посетителями. Ирина Иванова 
также высказала уверенность в том, что российско-
му промышленному комплексу есть чем гордиться.

РМЭФ 2022:
юбилейный энергетический 
форум в Северной столице
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Далее выступили заслуженный энергомашино-
строитель РФ Владимир Котенев, руководитель 
дирекции энергетических компаний «ЭкспоФо-
рум-Интернэшнл» Денис Осадчий и генеральный 
директор выставочного объединения «РЕСТЭК» 
Дмитрий Никитин. Почетные гости взяли при-
ветственное слово, сказали слова благодарности 
партнерам и отметили, что форум — это отличный 
коммуникативный инструмент для решения мно-
жества задач, стоящих перед компаниями, парт-
нерами и клиентами. Завершилась церемония 
открытия форума традиционным перерезанием 
красной ленточки.

В этом году РМЭФ посетили свыше 5000 
человек из России, Беларуси, Китая, Гер-
мании и Польши. Деловая программа со-
стояла из 38 мероприятий, в ней приняли 
участие более 180 спикеров и 900 специа-
листов. В рамках экспозиции 55 предпри-
ятий представили свои лучшие разработ-
ки, новинки и технологии. 

Экспозиционные мероприятия традиционно 
проходили под эгидой выставки «Энергетика 
и электротехника», действующей с 1993 года. 
А с 2013 года выставка включена в состав РМЭФ 
и проходит теперь неотрывно от него. К настоя-
щему моменту «Энергетика и электротехника» 

стала полноценным брендом, развитие которого 
эффективно сочетает в себе многолетний опыт, 
накопленный в этих отраслях, и современный 
подход в решении возникающих задач. В рамках 
выставки компании и научные организации пред-
ставили инновационные разработки для энерге-
тической отрасли.

Деловая программа форума объединила те-
матические конференции и круглые столы, по-
священные основным направлениям и трендам, 
определяющим дальнейшее развитие мировых 
энергоресурсов в России и за рубежом. Среди 
проблематик, поднимаемых в рамках меропри-
ятия, особое внимание было уделено вопросам 
импортозамещения как важному условию стиму-
лирования отечественной экономики.

26 апреля, в первый день работы юбилейного 
форума, делегация Правительства Санкт-Пе-
тербурга во главе с вице-губернатором Сергеем 
Дрегвалем ознакомилась с новинками энерге-
тической отрасли, представленными на выстав-
ке. Иван Болтенков, генеральный директор ГУП 
«ТЭК СПб», лично представил вице-губернато-
ру технологии акустических датчиков Ortomat-
MTC, которые способны обнаружить дефект на 
трубопроводе на ранней стадии с помощью из-
мерения уровня шума. На стенде компании была 
также продемонстрирована система беспровод-
ной дистанционной диспетчеризации сетей.
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Максим Лукьянчук, заместитель директора 
ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга», отчитался 
об успехах в работе над сокращением расходов 
электроэнергии. За последние 5 лет благодаря за-
мене освещения удалось снизить энергопотре-
бление на 16,4 млн кВт*ч, или 5645,6 т топлива. 
В настоящее время доля использования LED-све-
тильников составляет 83% от общего количества. 
Владимир Резниченко, директор СПб ГБУ «Лен-
свет», доложил о развитии системы наружно-
го освещения Северной столицы, достижениях 
в энергосбережении, применении оборудования 
российских производителей, внедрении совре-
менных технологий. ПАО «Россети Ленэнерго» 
продемонстрировало учебный центр компании. 
Сотрудники компании представили виртуаль-
ный тренажер: с помощью VR-технологий можно 
проводить непрерывные дистанционные курсы 
для студентов и специалистов, повышающих 
квалификацию.

После официального обхода выставки Сергей 
Дрегваль принял участие в открытии пленарно-
го заседания «Электроэнергетика России: новые 
технологические вызовы и точки роста» — цен-
трального события проекта. Также на форуме 
состоялся ряд важных деловых мероприятий: 
круглый стол «Роль тарифной политики в элек-
троэнергетике в устойчивом развитии экономи-
ки государства», семинар «Современные подходы 
к проектированию кабельных и воздушных ли-
ний высокого напряжения», круглый стол «Стра-
тегия устойчивого развития электроэнергетики, 
низкоуглеродные способы генерации, экология, 
тарифное регулирование» и другие.

Одним из важных мероприятий РМЭФ-2022 
стал презентационный день с участием департа-
мента энергетики блока разведки и добычи (БРД) 
ПАО «Газпром нефть», посвященный инноваци-
онному оборудованию и технологиям для энерго-
объектов нефтегазовой отрасли, — в нем приняли 
участие 150 человек. На площадке форума работал 
Центр деловых контактов, в рамках которого было 
проведено 850 встреч между закупщиками и по-
ставщиками энергетического рынка. 

В рамках форума была организована выездная 
экскурсия на юго-западную ТЭЦ. Там удалось 
побывать нашему корреспонденту. Поскольку 
это одна из самых высокотехнологичных ТЭЦ 
в Санкт-Петербурге, возможностью познакомить-
ся с ней поближе воспользовалось много заинте-
ресованных людей.

Юго-Западная ТЭЦ — один из важней-
ших проектов электроэнергетики Санкт-
Петербурга. Ввод этого источника ге-
нерации позволил не только полно-
стью компенсировать дефицит тепловой 
и электрической энергии Приморской 
юго-западной части города, но и повы-
сить надежность всей энергосистемы 
Северо-Западного региона в целом. 
Строительство станции осуществлялось 
на основании и в соответствии с дол-
госрочной целевой программой (ДЦП) 
г. Санкт-Петербурга, которой было пред-
усмотрено проектирование и строитель-
ство 1-й и 2-й очередей Юго-Западной 
ТЭЦ.
В декабре 2011 года введена в эксплуа-
тацию 1-я очередь Юго-Западной ТЭЦ 
тепловой мощностью 255 Гкал/ч. , элек-
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трической мощностью 200 МВт. В сен-
тябре 2016 года введена в эксплуатацию 
2-я очередь в составе 3-го пускового ком-
плекса тепловой мощностью 215 Гкал/ч, 
электрической мощностью 300 МВт. 
22 декабря 2021 года на станции отмети-
ли первый значимый юбилей — 10-летие 
пуска первого энергоблока. 
На сегодняшний день основная задача 
— обеспечение бесперебойной работы 
станции, подготовка и успешное прохо-
ждение очередного отопительного сезо-
на, реализация IV этапа 2-й очереди стро-
ительства станции, который стартовал 
в марте 2021 года.

По прибытии на ТЭЦ гостей встретил в актовом 
зале заместитель главного инженера по эксплуа-
тации Константин Валерьевич Бабкин. Он предло-
жил к просмотру небольшой фильм о создании и 
устройстве ТЭЦ, а затем провел делегацию по тер-
ритории, показал турбинно-котельное отделение 
в главном корпусе, а также единый центральный 

щит управления — сердце теплоэлектроцентра-
ли. Отсюда осуществляется контроль и управле-
ние станцией, на которой реализована безцеховая 
структура оперативного персонала. Количество 
персонала в сквозной смене 12 человек. Числен-
ность предприятия на сегодняшний день 285 че-
ловек, а средний возраст 44 года.

Юго-Западная ТЭЦ — это самостоятельное ак-
ционерное общество, не имеющее вышестоящей 
управляющей компании. Единственный акционер 
— это Правительство Санкт-Петербурга в лице 
комитета имущественных отношений. На сегод-
няшний день в эксплуатации находится 2 энер-
гоблока, оба парогазовые: первый блок ПГУ-200, 
второй ПГУ-300, и два водогрейных котла. Уста-
новленная электрическая мощность 460 мВт, 
установленная тепловая мощность 470 Гкал в час. 
Станция полностью автоматизирована. Техноло-
гические процессы выработки тепла и электро-
энергии в полном объеме автоматизированы как 
с точки зрения тепломеханического, так и элек-
тротехнического оборудования. 

Что примечательно, по словам Константина 
Валерьевича Бабкина: «в 2021 году совместно с 
РДУ «Северо-Запад» и РДУ «Ленинградское» мы 
стали первыми в России, кто реализовал дистан-
ционное управление электротехническим обо-
рудованием 110 кВ и диспетчерского центра. Се-
годня диспетчеры имеют возможность со своего 
рабочего места управлять кабельными линиями».

В 2023 году XI Российский международный 
энергетический форум и выставка «Энергетика и 
электротехника» запланированы к проведению 
с 26 по 28 апреля. Местом проведения традици-
онно выступит конгрессно-выставочный центр 
«Экспофорум».  

Текст:  Редакция журнала «ЭР»
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тех пор много воды утекло и многое из-
менилось. Поможет ли массовая уста-
новка интеллектуальных счетчиков ре-
шить все проблемы, или это очередная 

пустышка? Давайте всесторонне рассмотрим, что 
изменилось за последние пару лет в сфере учета 
электроэнергии.

Зачем нужен переход на новые 
технологии учета?

Во-первых, это очень важно для потребителя, 
так как существует множество способов «развода 
на бабки» со стороны недобросовестных работни-
ков энергоснабжающих организаций либо мошен-
ников. Например, даже случайное повреждение 
пломбы на приборе учета может повлечь за собой 
начисление штрафа и начисление платы по нор-
мативу с учетом повышающего коэффициента. 

Естественно, тут имеется большое поле деятель-
ности для всяких недобросовестных личностей, 
которые могут предложить решение проблемы за 
«небольшую» плату. Причем такие личности сами 
могут неправильно оформить акт, указав непра-
вильный номер пломбы, или повредить ее умыш-
ленно.

Также, впуская чужого человека в свой дом 
(даже и сотрудника энергоснабжающей организа-
ции), собственник очень рискует. Ведь в этом слу-
чае под видом работников в дом или на частную 
территорию могут проникнуть вымогатели, мо-
шенники или грабители. Кстати, это излюбленный 
ход сценаристов криминальных сериалов.

Кроме этого, для самих энергоснабжающих 
организаций вопрос снижения коммерческих 
потерь сейчас стал вопросом жизни или смерти. 

Проблемы с учетом и оплатой электроэнергии существуют с тех самых времен, когда 
системы электроснабжения еще только начали внедряться. Естественно, что в таком 
вопросе, причем напрямую связанном с деньгами, никто не хочет быть обманутым.

Зачем нужен 
умный счетчик?
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вести к увеличению тарифа на электроэнергию. 
Но что-то мне подсказывает, что весь этот банкет 
в конечном счете будет ложиться на наши финан-
совые плечи.

Интеллектуальный учет вводится поэтапно, об 
этом говорит статья 37, п. 5:
• С 1 января 2021 года умные счетчики должны 
устанавливаться во все многоквартирные дома, 
которые вводятся в эксплуатацию. 
• С 1 января 2022 года интеллектуальные систе-
мы должны устанавливаться во все коммунальные 
хозяйства (жилые здания).
• С 1 января 2023 года потребитель электроэнер-
гии на законных основаниях может потребовать 
уплату штрафа от поставщика электроэнергии, 
в том случае, когда у него отсутствует доступ к 
интеллектуальной системе учета. Это логично — 
ведь глядя на графики потребления, можно са-
мостоятельно сделать выводы и оптимизировать 
свои расходы на электроэнергию.

Однако посмотрите в свои щиты учета — 
у всех ли установлены умные счетчики? Отнюдь. 
Средств, счетчиков и рук для их установки баналь-
но не хватает, поэтому правительство уже рассма-
тривает «амнистию» для поставщиков, в которой 
будут установлены соответствующие отсрочки.

Если задуматься, то после установки умные 
счетчики будут пересылать большие объемы дан-
ных о потребленной энергии. По сути, вся инфор-
мация о том, как происходит потребление элек-
троэнергии у конкретного абонента, теперь будет 
известна довольно широкому кругу лиц. Напри-
мер, о том, что ночью некий потребитель майнит 
криптовалюту. Или о том, что жильцов несколько 
месяцев нет дома. 

Но в той же 35-й статье вводится требование 
о том, что потребитель не может препятствовать 
передаче таких данных, а также вводится требо-
вание о защите информации от несанкциониро-
ванного доступа.

Какие принципиально 
новые функции в новых счетчиках?

В зависимости от конкретной модели счетчика 
он может обладать такими функциями и преиму-
ществами:
• Дистанционный автоматизированный съем и 
передача показаний. Такая функция исключает 
любую возможность появления ошибок при пе-
редаче показаний, даже при наличии нескольких 
тарифов платы за электроэнергию.
• Сбор информации о потребленной энергии для 
корректирования режима потребления, что по-
зволит добиваться более экономного ее расходо-
вания.

Не секрет, что происходит хищение электроэнер-
гии при помощи установки различных магнитов 
или приборов, влияющих на работу электросчет-
чика недобросовестными абонентами. 

Задолженность по плате за электроэнергию не 
позволяет развивать и модернизировать электро-
сети. Это, в свою очередь, влечет частые и длитель-
ные перебои электроснабжения, а огромные долги 
по оплате могут привести к банкротству энерго-
снабжающей организации. 

Кроме того, сами работники организации ри-
скуют здоровьем и даже жизнью при выполнении 
своих обязанностей. Например, в 2019 году при 
выполнении заявки на отключение злостного не-
плательщика последним было совершено нападе-
ние с применением холодного оружия на бригаду 
энергетиков. Хотя работники старались не всту-
пать в конфликт, не провоцировать неплательщи-
ка и приняли решение уехать, он разбил стекло ав-
томобиля, проколол ножом два колеса и угрожал 
физической расправой. 

Множество случаев можно найти в интернете, 
где на сотрудников, которые снимают показания 
счетчиков, могут нападать не только люди, но и со-
баки, охраняющие частное домовладение.

Что же делать?

Какие законы вступили 
в силу в 2020-м и 2022 году?

Решением данной проблемы обеспокоилась 
Государственная дума. В 2018 году был принят 
Федеральный закон № 522-ФЗ, который вносит 
изменения в различные законы, касающиеся 
электроэнергетики. Что касается темы статьи, нас 
прежде всего интересует закон «Об энергетике» 
№ 35-ФЗ, где в статье 3 вводится понятие интел-
лектуальной системы учета.

Хотите — почитайте закон сами. Я лишь скажу, 
под понятием «умный» или «интеллектуальный» 
счетчик в статье понимается такой счетчик (при-
бор учета электроэнергии), который может управ-
ляться и выдавать данные без непосредственного 
участия или вмешательства поставщика и потре-
бителя. Все процессы — от настройки тарифа и 
автоматического сбора показаний до отключения 
должников — проводятся в уютном кабинете со-
трудника электросетей.

Также в статье 23.1 (п. 6.3) и в статье 37 (п. 5) это-
го закона четко сказано, что с 1 июля 2020 года все 
расходы, связанные с установкой любых счетчи-
ков, в том числе умных, несет гарантирующий по-
ставщик электроэнергии, то есть электросетевая 
компания. Причем эти расходы не должны при-
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• При появлении различных отклонений в энер-
госнабжении, вплоть до отключения подачи элек-
троэнергии, умный счетчик передает информа-
цию в диспетчерский пункт. Большой объем такой 
информации, поступающий от множества счетчи-
ков, позволяет быстро и точно определить место 
и причину проблемы, возникшей в электросети.
• Дистанционное отключение электроэнергии у 
недобросовестных потребителей (проще говоря, 
у должников). Данная функция позволяет избе-
гать множества различного рода проблем, о кото-
рых мы говорили выше.
• Взлом, магнитное влияние, установка внутрь 
счетчика различных электронных устройств, кра-
жа счетчика — при дистанционном учете (когда 
счетчик установлен в недоступном для рядового 
гражданина месте) эти проблемы становятся не-
актуальными.

Как передаются показания?
Однако умный счетчик — это всего лишь часть 

большой автоматизированной системы контроля 
и учета электроэнергии. Рассмотрим подробнее ее 
работу. Основной задачей счетчика является сбор 
и хранение информации о потребленной элек-
троэнергии, причем в различных единицах — ки-
ловатты, киловатт-часы, вольты, амперы. Причем 
способ подключения к электросети не изменился.

подключения каждого счетчика требуется про-
кладывать дополнительный кабель к модему для 
передачи данных через интернет.

PLC-канал использует для передачи данных 
провода линий электропередачи. Собственно, он 
расшифровывается как Power line communication, 
а перевести с английского языка на русский это 
можно как «связь по линиям электропередачи». 

Такой канал связи может быть организован для 
передачи информации внутри многоквартирных 
жилых домов по электропроводке. При этом не 
потребуется дополнительных затрат на прокладку 
новых проводов.

Вместе с тем данный способ имеет существен-
ный недостаток — надежность передачи данных 
на расстояниях больше 100 метров существенно 
снижается. Кроме того, для подключения к интер-
нету требуется модем.

Для создания радиоканала также требуется пе-
редатчик и приемник сигнала. Для этого счетчик 
оборудуется радиомодемом, который может взаи-
модействовать с модемами других приборов учета 
и выступать как ретранслятор сигнала. Данные по-
ступают на радиоприемник, который отправляет 
данные на сервер. 

Разновидностью радиоканала является Wi-Fi-
канал, который позволяет организовать беспро-
водную радиосвязь на расстоянии до 100 метров. 
При этом ему серьезно могут препятствовать раз-
личные металлические предметы, например, ме-
таллический распределительный щит. Также для 
питания Wi-Fi-модуля может потребоваться внеш-
ний источник питания, например, батарейка.

Для подключения к интернету потребуется 
Wi-Fi-роутер, управлять которым можно при по-
мощи смартфона. Однако при отсутствии у роу-
тера подключения к интернету такой канал связи 
работать не сможет.

Схема подключения однофазного счетчика

Пример подключения интеллектуальных 
счетчиков электроэнергии к серверу 
обработки данных

В некоторых моделях счетчиков импульсный 
выход может отсутствовать, что не исключает воз-
можности дистанционного учета.

Сохраненные показания счетчик тем или иным 
способом передает в облачное хранилище или на 
сервер. Затем данные передаются в энергоснаб-
жающую организацию для обработки. Передача 
данных может осуществляться разными способа-
ми: по проводному каналу (RS-485), PLC-каналу, 
а также по беспроводным каналам — радиоканал 
(RF), Wi-Fi, мобильная связь и NB-IoT. Каждый 
способ имеет и свои плюсы, и свои минусы.

Для организации проводного канала связи по 
стандарту RS-485 через импульсный выход исполь-
зуется специальный кабель. Соответственно, для 
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Использование мобильной сети позволяет пере-
давать данные от счетчика напрямую к серверу. 
Для подключения используется модем с SIM-кар-
той, что позволяет обеспечить большой радиус 
действия. Однако при использовании сотовой свя-
зи могут периодически возникать проблемы, свя-
занные с загрузкой сети и зоной покрытия, что 
может ограничивать скорость передачи данных. 

Также к особенностям организации данного ка-
нала следует отнести необходимость периодиче-
ской проверки и пополнения баланса SIM-карты 
и прекращение работы при отсутствии питания.

Сравнительно новая технология передачи дан-
ных NB-IoT расшифровывается как Narrow Band 
Internet of Things, а перевести с английского языка 
на русский эту фразу можно как «ограниченный 
интернет вещей». Данная технология позволяет 
организовывать сеть по передаче данных малого 
объема между устройствами и добиться макси-
мальной автоматизации.

Для работы приборов учета с данной техноло-
гией также применяется существующая структу-
ра сотовой связи, работающей по стандарту LTE. 
Это позволяет улучшить проникновение сигнала, 
обеспечить высокую отказоустойчивость, снизить 
абонентскую плату, что является оптимальным ре-
шением для устройств с ограниченным трафиком, 
а также есть возможность перехода от физичес-
ких SIM-карт на eSIM.

Данная технология позволяет построить систему 
«умный дом» и обеспечить работу не только элек-
тросчетчика, но и других приборов учета — га-
зового, расхода воды и тепла, а также различных 
датчиков. Все приборы могут взаимодействовать 
между собой посредством контроллера и переда-
вать данные на устройство передачи данных, ко-
торое имеет доступ к интернету.

Наиболее распространенным среди беспровод-
ных систем являются Wi-Fi и сотовая связь. При-
чем для организации Wi-Fi-канала при наличии 
смартфона с выходом в интернет даже не потре-
буется покупки отдельного модема. Данные могут 
передаваться через точку доступа на смартфоне 
либо через домашний роутер.

Где могут быть установлены 
новые счетчики?

Места для установки счетчиков определены 
в ПУЭ, п. 1.5.27 и п. 1.5.29. Основной смысл этих 
пунктов — счетчики рассматриваются как элек-
тронные устройства, и поэтому должны устанав-
ливаться в комфортных условиях. Для снятия по-
казаний должно быть комфортно человеку, для 
этого обговорена высота установки.

Однако ПУЭ писались в те древние времена, 
когда дистанционная передача данных в быту была 
фантастикой. Поэтому сейчас энергоснабжаю-
щие организации устанавливают электросчетчики 
непосредственно на границе балансовой принад-
лежности — на опорах линий электропередачи.

 
Кроме указанных пунктов нарушаются дру-

гие пункты ПУЭ — 7.1.64 и 1.5.36, а также СП 
256.1325800.2016 (п. 17.10), где сказано, что перед 
счетчиком должен устанавливаться коммутацион-
ный аппарат (в большинстве случаев это автома-
тический выключатель).

Остается под вопросом надежность такой уста-
новки счетчиков и в итоге энергобезопасность 
конечных потребителей. Ведь темным зимним ве-
чером проблему со счетчиком гораздо проще ре-
шить, когда он находится на фасаде дома, а не на 
высоте, доступной только ремонтной бригаде.

Установка счетчика на опоре оправдывается, 
в частности, следующими документами:
• Постановление Правительства РФ от 04.05.2012 
№ 442 (ред. от 28.12.2021) «О функционировании 
розничных рынков электрической энергии, пол-
ном и (или) частичном ограничении режима по-
требления электрической энергии».
• Федеральный закон от 23.11.2009 № 261-ФЗ (ред. 
от 11.06.2021) «Об энергосбережении и о повыше-
нии энергетической эффективности, и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».

Для контроля работы прибора учета электро-
энергии каждому абоненту выдается выносной 
пульт с ЖК-дисплеем. Но передавать ничего ни-
куда уже не нужно! 

При этом может возникнуть вопрос — кто будет 
нести ответственность за сохранность счетчика? 

Пример подключения разных типов 
интеллектуальных счетчиков электроэнергии 
к серверу обработки данных
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Все будет зависеть от конкретного места установ-
ки, точнее — от границы балансовой принадлеж-
ности. Если счетчик установлен на опоре ЛЭП, 
которая находится на балансе энергоснабжающей 
организации, то ответственность за его сохран-
ность несет организация-собственник. В случае, 
когда счетчик установлен внутри дома абонента 
или в щите на фасаде, — за его сохранность отве-
чает абонент.

Однако здесь есть небольшая тонкость. Дело в 
том, что если будет выявлен факт преднамеренной 
порчи счетчика, даже если он установлен на опо-
ре, то виновность отдельных лиц будут устанавли-
вать правоохранительные органы.

Что будет, если продолжить 
пользоваться старым счетчиком?

Замена приборов учета будет производиться 
энергоснабжающей организацией по плану, и кон-
кретный абонент повлиять на это не может. Если 
счетчик меняется в частном доме, то установка но-
вого прибора учета будет производиться на грани-
це балансовой принадлежности, то есть на опоре.

Если замена счетчика происходит в многоквар-
тирном доме, то счетчики будут менять в щите, 
который находится на каждом этаже. Однако мо-
жет оказаться так, что счетчик расположен в квар-
тире или в частном доме. В этом случае, если або-
нент 2 раза не допустит работников для замены 

счетчика, начисление платы за электроснабжение 
будет производиться исходя из норм на комму-
нальные услуги с применением коэффициента 1,5.

Можно ли использовать новый 
и старый счетчик одновременно?

Вопрос вполне резонный, особенно если учесть, 
что сетевая организация установила счетчик на 
опоре, а счетчик в доме не был демонтирован. 
Если счетчик соответствует всем требованиям 
нормативных документов, то, согласно пункту 156 
действующего Постановления Правительства РФ 
№ 442 от 04.05.2012, его можно использовать в ка-
честве контрольного счетчика.

Расчет за электроэнергию будет производиться 
по показаниям нового умного счетчика, который 
установлен на опоре. Если показания расчетно-
го и контрольного счетчиков будут существенно 
отличаться, то абонент имеет право на внеплано-
вую проверку расчетного прибора учета. Однако 
у контрольного счетчика не должен быть истек-
ший срок поверки.

САМЭЛЕКТРИК

В итоге могу сказать, что интеллектуальные си-
стемы — это замечательно. Но часто подобные 
высокотехнологичные изменения разбиваются 
о косность мышления потребителей. Селяви тако-
ва, что вокруг этой темы ходит множество мифов 
— например, что новые счетчики считают больше 
или их надежность невысока. Многие ушлые до-
мовладельцы недовольны и тем, что невозможно 
обмануть с расчетами. Поэтому, как и при появ-
лении других новшеств, остается лишь сказать: 
поживем — увидим!

Текст:  Александр ЯРОШЕНКО,
автор блога SamElectric.ru
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6 – 9 июня
ЭЛЕКТРО
30-я Международная выставка «Электрооборудование. 
Светотехника. Автоматизация зданий и сооружений»
Россия, г. Москва / https://www.elektro-expo.ru

4 – 7 июля
ИННОПРОМ
Международная промышленная выставка
Россия, г. Екатеринбург / https://expo.innoprom.com

7 – 9 июня
РОСМОЛД
16-я Международная выставка форм, пресс-форм, 
штампов, услуг по проектированию изделий 
и их контрактному производству
Россия, г. Москва / www.rosmould.ru

28 июля
Форум электротехники 
и инженерных систем
37-й Специализированный форум
Россия, г. Санкт-Петербург / https://skills.etm.ru/events

15 – 17 июня
ТехноЭкспо
12-й Саратовский индустриальный форум
Россия, г. Саратов / http://expo.sofi t.ru

3 – 4 августа
Строительство
Специализированная выставка-форум
Россия, г. Челябинск / http://stroy.uralbuild.com

21 – 23 июня
RENWEX
Международная выставка и форум 
«Возобновляемая энергетика и электротранспорт»
Россия, г. Москва / https://www.renwex.ru

15 – 21 августа
Армия
Международный военно-технический форум
Россия, Московская область, г. Кубинка / 
https://www.rusarmyexpo.ru

КАЛЕНДАРЬ ВЫСТАВОК
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